
Неоднокрафтные 
попытки
Крупные пивовары 
разбавляют портфель 
брендов

Крупнейшие производители пива 
в России продолжают пополнять 
портфель крафтовыми сортами. 
Так, Московская пивоваренная 
компания (МПК, бренды «Жигу-
ли», «Хамовники») стала владель-
цем «Волковской пивоварни» 
с брендами «Волковская», «Свет-
лячок». МПК уже разливает ос-
новной объем этой продукции, 
а сделка позволит снять риски пе-
репродажи марок третьим лицам.

ЗАО МПК 23 декабря 2021 года 
стало владельцем 99% ООО «Волков-
ская пивоварня», следует из ЕГРЮЛ. 
«Волковская пивоварня» — один из 
самых известных производителей 
крафтового пива в России. Выпуска-
ет продукцию под брендами India 
Pale Ale (IPA), American Pale Ale (APA), 
Stout, Pilsner, «Волковская», «Светля-
чок», «Волчок». До вхождения в капи-
тал МПК 49% «Волковской пивовар-
ни» владел Максим Седунов, по 20% 
было у Михаила Ершова и Юрия Ло-
банова, а 11% у Дениса Кима. Госпо-
дин Седунов сохранил 1%.

МПК запущена в 2008 году Евгени-
ем Кашпером и Александром Лифши-
цем, создателями «Пивоварен Ива-
на Таранова» (ПИТ), которые в 2005 
году приобрела Heineken примерно 
за $500 млн. МПК управляет заводом 
в Мытищах мощностью 80 млн дал 
в год, где выпускает бренды «Жигули 
Барное», «Хамовники», «Трехгорное» 
и др. Также производит по лицензи-
ям Bavaria, Faxe, выступает эксклю-
зивным импортером Budweiser Bud-
var, Krombacher, Clausthaler и т. д. 
В 2020 году выручка МПК выросла 
примерно на 12%, до 25,79 млрд руб., 
чистая прибыль была 1,36 млрд руб.

«Волковская пивоварня» уже раз-
ливает основной объем на мощностях 
МПК, которая также занимается ди-
стрибуцией большей части портфеля 
компании, рассказывают собеседни-
ки „Ъ“ на рынке. Также у пивоварни 
есть два небольших собственных цеха 
разлива в Москве и Петербурге и не-
сколько магазинов. В 2020 году выруч-
ка компании составила 101,77 млн 
руб., чистая прибыль — 10,28 млн руб.
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Ну дали пять, а они недовольны опять
Авиакомпании готовятся к последствиям запуска 5G в США

Как выяснил „Ъ“, на фоне масштабно-
го развертывания сетей 5G в США, уже 
вылившегося в сложности с полетами 
в стране, Росавиация рекомендовала 
российским перевозчикам также следить 
за возможными проблемами с оборудо-
ванием. Авиапроизводители и американ-
ский авиарегулятор опасаются, что сети 
5G могут влиять на работу радиовысото-
меров, чьи показания особенно важны 
при взлете и посадке. Российским ави-
акомпаниям предстоит провести трени-
ровки с имитацией ненадежной работы 
оборудования. Ситуация в первую оче-
редь затрагивает «Аэрофлот», который 
пока не сталкивался со сбоями из-за 5G.

Российские авиаперевозчики займутся 
изучением влияния сетей 5G на работу бор-
тового оборудования при полетах в другие 
страны. Соответствующие рекомендации со-
держатся в письме (есть в распоряжении „Ъ“), 
которое Росавиация 13 января направила 
авиакомпаниям. Обращение связано с пла-
нируемым вводом в эксплуатацию в США си-
стем мобильной связи пятого поколения (5G), 
частотный диапазон работы которых близок 
к частотам бортовых радиовысотомеров.

Запуск сети 5G в США уже привел к отме-
не ряда внутренних и международных рей-
сов, поскольку американский регулятор FAA 
разрешил не всем типам самолетов посадку 
в условиях ограниченной видимости (в зави-
симости от применяемой модели высотоме-
ра). На данный момент проблема временно 
решена: мобильные операторы договори-
лись не развертывать 5G возле 80 наиболее 
крупных аэропортов США.

«На данный момент однозначного ответа 
о возможном влиянии сетей 5G на работу ра-
диовысотомеров не получено ни от произво-
дителей ВС, ни от EASA и FAA, ни от авиаци-
онных властей других стран»,— отмечается 
в письме. Но с учетом международных реко-
мендаций (EASA в Европе и FAA в США) Роса-
виация просит довести до летных экипажей 
информацию о возможной нестабильной ра-
боте радиовысотомеров и систем, использу-
ющих их данные. Поручено провести вне-
очередное обучение экипажей взлетам 
и посадкам с имитацией ненадежной рабо-
ты радиовысотомера. 

Эксплуатантам рекомендованы дополни-
тельные мероприятия, снижающие риски 
отказов радиовысотомеров в зонах действия 
5G-станций. Росавиация также просит «по-
вторно проанализировать требования по за-
ходам на посадку в аэропортах других стран». 
Ведомство поручило сообщать о любых слу-
чаях аномальной работы радиовысотомеров 
при заходе на посадку и взлете и в кратчай-
шие сроки сообщать об этом производите-
лям самолета и местным авиавластям.

Получение письма „Ъ“ подтвердили 
в «Аэрофлоте» (только он сейчас летает из РФ 
в США), S7, Utair и Red Wings. В «Аэрофлоте» 

пока не видят негативного влияния на поле-
ты от запуска 5G: «Все рекомендации Роса-
виации были выполнены авиакомпанией 
в полном объеме. Наши пилоты отклонений 
в работе радиовысотомеров не наблюдали». 
В Red Wings также рассказали, что рекоменда-
ции уже исполняются: информация доведе-
на до летных экипажей, составляется график 
дополнительного обучения. «До сих пор пило-
ты Red Wings не фиксировали случаев, чтобы 
сотовый сигнал влиял на работу навигацион-
ного оборудования»,— добавили там. В S7 от-
метили, что аэропорты, куда авиакомпания 
выполняет полеты, не имеют ограничений 
в связи с сетями 5G. «Пилоты авиакомпании 
также не сталкивались с влиянием 5G на ра-
боту радиовысотомеров»,— заверили там, до-
бавив, что донесли до экипажей информацию 
Росавиации и будут мониторить ситуацию.

В Минтрансе и Росавиации отказались 
от комментариев.

Никаких серьезных исследований 
о реальном влиянии станций 5G на поле-
ты до сих пор не проводилось, отмечает 
заместитель европейского регионально-
го директора IATA по инфраструктуре ор-
ганизации воздушного движения Дмит-
рий Косолапов. «Все ждут определенных 
ответов от Boeing и Airbus, поскольку 
это в первую очередь вопрос защищен-
ности их оборудования, и тема адресова-
на в первую очередь производителям»,— 
говорит он, добавляя, что возможным 
решением проблемы может стать разра-
ботка дополнительной защиты авиаобору-
дования.
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Перед энергокризисом 
все дровны
В Германии вслед за газом дорожает 
древесное топливо

На фоне энергокризиса в Европе, 
вызванного ростом цен на газ, рез-
ко подорожало альтернативное топли-
во — древесные пеллеты. На основном 
европейском рынке сбыта — в Германии, 
крупнейшем потребителе российско-
го газа,— их средняя стоимость в январе 
увеличилась более чем в полтора раза 
в годовом исчислении и на 21% к декаб-
рю 2021 года, до €367 за тонну. Но хотя 
у пеллет остается ценовое преимуще-
ство в 17–26% по сравнению с мазутом 
и газом, эксперты прогнозируют спад 
цен весной после окончания отопитель-
ного сезона.

Стоимость древесных пеллет, которые ис-
пользуются в основном в качестве топлива, 
в Германии в январе 2022 года выросла на 
54% по сравнению с соответствующим пери-
одом прошлого года и на 21% по отношению 
к декабрю 2021 года, до €366,6 за тонну (при 
закупке партии от шести тонн). Об этом сви-
детельствуют данные Немецкого института 
пеллет (DEPI). По индексу Argus, стоимость 

древесных пеллет с середины июля 2021 года 
по середину января 2022-го выросла в полто-
ра раза, почти до $240 за тонну (на базисе CIF 
Северо-Западная Европа). На базисе FOB Бал-
тика стоимость этого продукта увеличилась 
на 31%, с €118 до почти €155 за тонну.

Впервые в истории двузначный рост 
цены на топливные гранулы (на 13,5% по 
сравнению с предыдущим месяцем и на 30% 
к декабрю 2020 года) был зафиксирован в де-
кабре 2021 года, хотя традиционно средне-
годовая динамика за последние десять лет 
составляла 0,24%, отмечал управляющий ди-
ректор Немецкого института пеллет Мартин 
Бентеле. Тогда он пояснял, что этот рост свя-
зан не с сезонностью или спросом, а с пере-
косами на международных рынках древеси-
ны, которые привели к значительному росту 
цен на сырье в короткий срок.

Европа является крупнейшим в мире рын-
ком потребления пеллет, на который прихо-
дится более половины глобальных объемов.
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Крючок для инвестора
ФАС подготовила поправки о возможности 
изъятия акций стратегических предприятий

Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) предлагает расширить набор 
«санкций» для иностранных инвесторов, 
которые приобрели контроль над стра-
тегическим предприятием с нарушени-
ем закона, в частности, за счет закре-
пления возможности изъятия их доли 
в пользу государства при признании 
сделки по ее покупке недействительной. 
Так, по мнению службы, можно обеспе-
чить неотвратимость наказания при со-
вершении таких нарушений. Юристы 
соглашаются, что мера может быть дей-
ственной, но выбранную конструкцию не 
поддерживают, называя ее «конфиска-
цией» и «национализацией». По их мне-
нию, подобная санкция допустима лишь 
в случаях злостных нарушений и с гаран-
тией презумпции невиновности и может 
отпугнуть инвесторов.

ФАС подготовила проект поправок к за-
кону «О порядке осуществления иностран-
ных инвестиций в хозяйственные общества, 
имеющие стратегическое значение для обес-
печения обороны страны и безопасности го-
сударства» (57-ФЗ), серьезно расширяющих 

наказание за нарушение его требований. По-
ясним, этот закон регулирует сделки, по кото-
рым иностранный инвестор может получить 
контроль над стратегическим предприятием.

Среди ключевых требований — сделки, 
по которым инвестор приобретает более 50% 
голосующих акций, должны согласовывать-
ся правительственной комиссией. Сделка, со-
вершенная с нарушением закона, признается 
ничтожной — тогда по решению суда должен 
быть осуществлен двусторонний возврат по-
лученного по ней имущества. Однако «отка-
тить назад» удается не всегда — например, 
если компания-продавец ликвидировалась. 
В таком случае суд может лишить иностранно-
го инвестора права голоса на общем собрании 
акционеров стратегического предприятия.

В практике нарушения этого закона не-
редки — акции порой продаются без согла-
сования правкомиссии, или, например, при 
его получении покупатель не предоставляет 
информацию о наличии среди бенефициа-
ров граждан другого государства (см. „Ъ“ от 
25 мая 2020 года).
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Основной долгосрочной угрозой 
пандемии COVID-19, вероятно, 
станет системное усиление об-
разовательного, трудового и ме-
дицинского неравенства в разви-
вающихся странах, а не короткий 
всплеск крайней бедности, пре-
дупреждают аналитики Всемир-
ного банка (ВБ). Исследовате-
ли ВБ прогнозируют, что закры-
тие школ и резкое изменение об-
разовательных форматов во вре-
мя пандемии в значительной сте-
пени осложнит жизнь молодому 
поколению — последствия это-
го проявятся в десятилетней пер-
спективе, когда оно выйдет на 
рынок труда. Адекватно же про-
тиводействовать этому бедней-
шим странам помешает взлет по-
казателей госдолга для финан-
сирования текущих проблем, вы-
званных пандемией.

Работа аналитиков Всемирного 
банка «COVID-19 и экономическое 

неравенство: краткосрочные и дол-
госрочные последствия» посвящена 
анализу комплексного воздействия 
пандемии на население 34 развива-
ющихся стран. О том, что из-за кови-
да сокращение крайней бедности 
сменилось ее приростом (на 97 млн 
человек) впервые за четверть века, 
в ВБ писали еще в 2020 году в рабо-
те «Нищета и общее процветание», 
однако теперь в ВБ концентриру-
ют больше внимания на системных 
последствиях пандемии. Ее воздей-
ствие не ограничится кратковремен-
ным всплеском бедности, но будет 
носить кумулятивный и долгосроч-
ный социально-экономический ха-
рактер из-за влияния на население 
антиковидных ограничений и край-
не неравномерного восстановления 
в 2021 году. К примеру, у значитель-
ной доли детей нет доступа к обуче-
нию вне школы, и в большинстве 
беднейших стран менее чем в 66% 
домохозяйств дети продолжили об-

учение после локдауна, что скажет-
ся на качестве рабочей силы и усугу-
бит проблемы бедных семей и стран 
на горизонте десяти лет.

Эффект будет кумулятивным — 
вызванное этим сокращение доходов 
окажется наследуемым, усугубляя 
расслоение и снижая межпоколен-
ную мобильность и шансы на выход 
из нищеты. Сокращение потребле-
ния в домохозяйствах в ущерб пита-
нию для детей и матерей на фоне пе-
ребоев в оказании медуслуг и низко-
го уровня вакцинации может нане-
сти большой урон для здоровья насе-
ления в долгосрочной перспективе, 
сведя на нет достигнутые за десятиле-
тия успехи в сфере здравоохранения 
во многих странах с низким и сред-
ним уровнями дохода.

Рекомендации аналитиков Все-
мирного банка при этом баналь-
ны — речь идет о проведении бюд-
жетной политики с упором на фи-
нансирование проектов в социаль-

ной сфере и здравоохранении и фо-
кусировке их на низкоквалифици-
рованных и/или неформально заня-
тых работниках и женщинах, кото-
рые тяжелее всех переживают кри-
зис, но реализовать их будет крайне 
сложно. Причина — в усилении бре-
мени антикризисных долгов бед-
нейших стран, что как минимум за-
медлит их восстановление. Осенью 
2021 года в ВБ отмечали, что нако-
пление долгов идет максимально 
быстро в сравнении с пятью кризи-
сами за последние полвека. Одна-
ко тогда аналитики ВБ не считали 
«COVID-долговой бум» большой угро-
зой, ожидая позитивного эффекта от 
роста инфраструктурных госрасхо-
дов. Предполагалось, что альтерна-
тивные долговым стратегии финан-
сирования восстановления эконо-
мик понадобятся немногим заемщи-
кам. (см. „Ъ“ от 11 октября 2021 года).

Однако 18 января 2022 года ВБ вы-
разил беспокойство по поводу угро-

зы дефолтов на фоне увеличения за-
трат на обслуживание госдолга: вы-
яснилось, что 60% беднейших стран 
уже требуется реструктуризация за-
долженности или есть риск, что она 
потребуется в ближайшее время. По 
данным ВБ, 74 страны с наимень-
шими доходами в 2022 году долж-
ны будут выплатить $35 млрд в ка-
честве платежей по госдолгу, что на 
45%, или на $11 млрд, больше, чем 
в 2021 году.

Напомним, что ректор РАНХиГС 
Владимир Мау еще в марте 2021 года 
предупреждал, что долговая нагруз-
ка существенно ограничит возмож-
ности решения задач модернизации 
в секторах, которые требуют актив-
ной роли государства, включая разви-
тие человеческого капитала (см. „Ъ“ 
от 15 марта 2021 года), и тем самым за-
пустит процесс перекладывания дол-
гов на будущие поколения. Де-факто 
этот сценарий уже реализуется.

Георгий Смирнов

Выход из кризиса будет долгим
ВБ видит серьезную угрозу в росте неравенства и госдолга в развивающихся странах

 мониторинг

сегодняшнее 
число 478,2

млрд долларов составил объем внешнего долга РФ на 1 января 2022 года, оценил Банк России. 
За год показатель вырос на $11 млрд за счет роста долга Центрального банка на $21,2 млрд главным 
образом из-за распределения в пользу РФ авуаров СДР МВФ и роста внешней задолженности банков 
на $7,7 млрд вследствие привлечения средств нерезидентов в рамках межбанковских операций. Ино-
странная задолженность органов госуправления, напротив, снизилась на $2,5 млрд из-за выхода нерези-
дентов из госбумаг, долги прочих секторов сократились на $15,3 млрд за счет выплаты внешних кредитов, 
привлеченных в том числе в рамках отношений прямого инвестирования.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Несырьевой экспорт  
вырос вместе с ценами

Объем российского несырьево-
го неэнергетического экспорта 
(ННЭ) в 2021 году вырос на 36%, 
до $191 млрд, подсчитали в Россий-
ском экспортном центре (РЭЦ, вхо-
дит в группу ВЭБ.РФ). В 2020 году 
показатель был равен $141 млрд 
(эта оценка была скорректирова-
на за счет данных по вывозу золота, 
которое теперь не относится к несы-
рьевому экспорту).

В разбивке по товарам и стра-
нам экспорта данные пока приведе-
ны только за 11 месяцев — суммар-
но это $170,5 млрд. Самой крупной 
категорией поставок остается метал-
лопродукция — 26% от всего несы-
рьевого неэнергетического экспорта. 
С учетом резкого роста цен на миро-
вом рынке эти поставки в денежном 
выражении увеличились на 52% — 
с $29,2 млрд до $44,4 млрд (вывоз 
черных металлов вырос на 79%, 

цветных — на 25,9%). По данным 
Всемирного банка, цены на желез-
ную руду в прошлом году в среднем 
были на 49% выше, чем годом ранее 
(достигли максимума с 2011 года), 
на алюминий — на 45% выше (мак-
симум с 2008 года).

На втором месте по сумме 
поставок — продукция химпрома 
($33,3 млрд, 19,5% от ННЭ). 
Год к году показатель увеличил-
ся на 53,9%, в том числе по удо-
брениям на 70,8%, пластмассам — 
на 61%. На третьем месте продук-
ция машиностроения — ее экс-
порт за год увеличился на 31,3%, 
до $31,3 млрд (18,3% от ННЭ). По-
ставки энергосилового и электри-
ческого оборудования увеличились 
на 39,9% (до $6,4 млрд), автотех-
ники — на 38,8% (до $3,2 млрд), 
приборов и телеком-аппаратуры — 
на 48% (до $3,4 млрд).

Вывоз продовольствия, который 
ранее уступал по объему лишь экс-
порту металлопродукции, опустился 
на четвертое место. За год он увели-
чился на 23,4%, до $34 млрд (17,8% 
от ННЭ), притом что в целом про-
довольствие подорожало в сред-
нем на 28,1%. Сильнее всего вы-
росли поставки масложировой про-
дукции (плюс 47,8%, до $5,5 млрд). 
Экспорт зерна увеличился на 19,2% 
(до $10,8 млрд), вывоз рыбы — 
на 33,6%, до $6,3 млрд. 

Вывоз лесобумажной продукции 
год к году по итогам 11 месяцев 
увеличился на 43,2% (до $14 млрд, 
8,2% от ННЭ), драгоценных камней 
и металлов — на 15,3%, до $9 млрд 
(5,3% от объема всего ННЭ). 
По всем остальным категориям 
экспорта, включая стекло, керами-
ку и стройматериалы, непищевую 
сельхозпродукцию, текстиль, оде-
жду и обувь, а также прочие про-
мышленные товары, рост поставок 
составил более 15%.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА НЕСЫРЬЕВОГО НЕЭНЕРГЕ-
ТИЧЕСКОГО ЭКСПОРТА РФ
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В ФАС „Ъ“ сообщили, что служба 
ежегодно «участвует не менее чем 
в десяти судебных делах в связи с на-
рушением иностранными инвесто-
рами 57-ФЗ». При этом случаев отка-
за в удовлетворении исков о приме-
нении последствий нарушения это-
го закона при совершении иноинве-
сторами сделок в отношении страте-
гических обществ нет. Отметим, что 
порой подобные споры разрешают-
ся и в рамках мировых соглашений, 
среди их условий может быть прода-
жа акций третьему лицу (как прави-
ло, российскому).

Как следует из пояснительной за-
писки к подготовленному проекту, 
ФАС намерена обеспечить неотвра-
тимость наказания за неправомер-
ные действия при заключении по-
добных сделок, а также возмеще-
ние ущерба отношениям в сфере 
обеспечения обороны и безопасно-
сти страны. По мнению службы, эта 
цель может быть достигнута толь-
ко путем изъятия в доход РФ приоб-
ретенных с нарушением закона ак-
ций, предоставляющих иноинве-
стору прямой или косвенный кон-
троль над «стратегом».

Сейчас, согласно ст. 169 ГК, суд 
может взыскать в доход РФ все по-
лученное сторонами по ничтож-
ным сделкам, если они действова-

ли умышленно, но лишь в случа-
ях, когда это прямо предусмотре-
но законом. Именно это и предла-
гает ФАС — закрепить в 57-ФЗ, что 
в случае несоблюдения его требо-
ваний при покупке акций, дающих 

иностранному инвестору контроль 
над предприятием, имеющим стра-
тегическое значение, «суд приме-
няет последствия недействитель-
ности ничтожной сделки в соответ-
ствии с гражданским законодатель-

ством, в том числе может взыскать 
в доход РФ приобретенные в резуль-
тате совершения такой сделки ак-
ции или доли». Также инвестор мо-
жет лишиться и других прав, позво-
ляющих осуществлять контроль 
над предприятием, например воз-
можности назначать состав органов 
управления.

Руководитель направления 
«Правовое развитие» Центра стра-
тегических разработок Максим 
Башкатов предполагает, что авторы 
проекта исходили из того, что дву-
сторонний возврат имущества по 
недействительной сделке «не созда-
ет для иноинвестора действенные 
стимулы руководствоваться требо-
ваниями 57-ФЗ — инвестор, возвра-
щая активы, практически ничем 
не рискует, поскольку его контра-
гент должен привести встречный 
возврат». Предложенную ФАС кон-
струкцию эксперт называет «кон-
фискацией». По его словам, она 
«выглядит эффективной, посколь-
ку способна превентивно напра-
вить мощный сигнал иностранным 
инвесторами придерживаться тре-
бований 57-ФЗ, иначе они риску-
ют остаться ни с чем». Однако оп-
тимальным такое предложение го-
сподин Башкатов не считает — эта 
серьезная мера может быть направ-
лена лишь на злостных нарушите-
лей или в исключительных случа-

ях на тех, кто отступил от закона по 
грубой неосторожности.

«Нужно понимать, что далеко не 
всегда речь идет о каких-то реаль-
ных иностранных инвесторах, ко-
торые злобно нарушили закон. Не-
редко стороной спора с ФАС ста-
новятся российские граждане, ко-
торые неудачно структурирова-
ли сделку через офшорные компа-
нии, но не являются иноинвесто-
рами и на безопасность государства 
не посягают»,— добавляет партнер 
Forward Legal Карим Файзрахма-
нов. По его мнению, легальных ос-
нований для того, чтобы «просто за-
бирать» в пользу государства акции 
или доли иностранных инвесторов, 
которые нарушили закон, нет: «Это 
в чистом виде национализация».

При применении подобных 
санкций, считает Максим Башкатов, 
должны быть обеспечены гарантии, 
которые содержатся в публичном 
праве, например презумпция неви-
новности: «Но, к сожалению, из тек-
ста проекта не следует, что они дей-
ствительно будут предоставлены». 
Карим Файзрахманов предполагает, 
что иноинвесторы не станут вклады-
вать в российскую экономику сред-
ства, если в законодательстве будет 
заложен такой «крючок на случай 
необходимости истребовать акции 
в доход государства».

Евгения Крючкова

Крючок для инвестора

Дальнейшая эволюция цен на 
товары, перешедшие из катего-
рии «инновационных» к самым 
обыкновенным, нечасто инте-
ресует экономистов, между тем 
среди инвесторов вера в basic 
goods и низкотехнологичные то-
вары распространена. Тем бо-
лее интересно исследование 
одного из самых известных про-
роков «компьютерной эры» Дэ-
ниэла Сайчела, посвященное 
ценообразованию с 1695 года 
на предельно низкотехнологич-
ный товар — гвозди. Сайчел по-
казывает, что за три века гвозди 
успели не только подешеветь, 
но и увеличить свое значение 
для смежных индустрий, а также 
в последние десятилетия увели-
чить стоимость — правда, доро-
жал не просто гвоздь, а вбитый 
гвоздь.

Препринт статьи Сайчела «Цены 
на гвозди с 1695 года: окно в эко-
номические изменения», опубли-

кованный в серии NBER в январе 
2022 года, интересен в первую оче-
редь автором: экономист, работа-
ющий сейчас в колледже Welles-
ley, ранее работал старшим эконо-
мистом ФРС США и был заммини-
стра финансов США, он также из-
вестен книгой 1997 года «Компью-
терная революция: экономиче-
ские перспективы», видимо, впер-
вые поставившей вопрос о конеч-
ности текущих процессов компью-
теризации в индустрии. Сайчел — 
автор ряда цитируемых работ на 
стыке промышленной организа-
ции и макроэкономики, тем более 
интересны его наблюдения за це-
нами на продукцию, бывшую важ-
ной и всегда остававшуюся относи-
тельно низкотехнологичной со вре-
мен Рима,— на строительные гвоз-
ди: автор неявно демонстрирует, 
какой может быть через некоторое 
время возможная эволюция прямо 
интересующего его сектора, вычис-
лительной техники.

Пик «формальной» важности 
гвоздей в мировой экономике, по 
расчетам Сайчела, приходится на 
конец XVIII — начало XIX века, ког-
да их производство составляло 0,4% 
мирового ВВП (около 1810 года). Ин-
декс цен на гвозди автор рассчиты-
вает к корзине обычных промыш-
ленных цен, отслеживая их цено-
вую динамику и меняющуюся важ-
ность для смежных отраслей,— 
при этом, отмечает Сайчел, сами по 
себе гвозди, наиболее дорого стоя-
щие примерно в это же время, были 
очень стабильным по цене това-
ром — несмотря на несколько про-
мышленных инноваций, позволяв-
ших выпускать их и много быстрее 
(кузнец в середине XVIII века делал 
гвоздь за минуту, тогда как автомат 
по их производству конца 1890-х го-
дов — около 2 тыс. в минуту), и де-
шевле. «Золотой век» гвоздей (для 
их производителей), по расчетам 
Сайчела, пришелся, тем не менее, 
на середину XX века, когда цены по-

сле монотонного падения на 1–1,5% 
в год в течение 150 лет стабилизи-
ровались и начали расти. Отме-
тим, что такое падение цен, пока-
зывает Сайчел, только выглядит 
огромным: так, цены на вычисле-
ния с 1850 по ранние 2000-е в Евро-
пе снизились в 2 трлн раз, а реаль-
ная стоимость электричества с 1800 
по 1992 год упала в 3400 раз. Впро-
чем, до 1930-х, когда на рынки мас-
сово вышли специализированные 
виды гвоздей, они оставались пре-
дельно низкотехнологичным това-
ром, изготавливающимся из обще-
доступного сырья по стандартной 
технологии.

Закончился «золотой век гвоздей» 
в 1980-х с массовым распростране-
нием инсталляционных «гвоздевых 
пистолетов». Цены на сами гвозди 
при этом снизились, но цена «вко-
лоченного гвоздя» в индустрии про-
должает расти и сейчас, хотя сами 
по себе гвозди мало что стоят: автор, 
в том числе, подробно анализирует 

международную специализацию, от-
мечая, что с 2000-х годов армия США 
перестала отслеживать внутренние 
цены в США на гвозди, поскольку 
сложно найти стабильного крупного 
американского производителя этого 
товара. В разное время, констатиру-
ет Сайчел, динамика цен на гвозди, 
распространенность которых в про-
мышленности с XX века скорее уве-
личивается, чем падает, де-факто 
определялись разными общеэконо-
мическими трендами. В XIX веке это 
был прогресс технологий, в XX — 
международное разделение труда, 
сейчас, видимо, изменения на рын-
ке труда: важно, что в каждый боль-
шой период они разные, а предше-
ствующие тренды затем могут вооб-
ще не иметь значения.

Разумеется, Дэниэл Сайчел, специ-
алист по роли вычислительно-ком-
пьютерных технологий в экономи-
ческом развитии, написал эту статью 
совсем не о гвоздях.

Дмитрий Бутрин

Что нам вколотят в гроб
Цены на гвозди падали триста лет, но теперь растет стоимость человека с гвоздем

ФАС во главе с Максимом Шаскольским предлагает вписать 
в закон неотвратимость наказания иноинвесторов за нарушения 
при получении контроля над стратегическим предприятием   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Как стало известно „Ъ“, в пятницу «Еди
ная Россия» (ЕР) проведет непубличную 
стратегическую сессию «Партия 2026». 
На 2026 год намечены следующие выбо
ры в Госдуму, но подготовку к ним надо 
начинать уже сейчас, иначе ЕР может 
и не повторить успех 2021 года, поясня
ют источники „Ъ“. Кроме того, от нынеш
ней работы и достижений партии зави
сят ее место и роль в будущей прези
дентской кампании, поэтому ей надо 
 повышать рейтинги, научиться само
стоятельно проводить мобилизацию 
и подумать над повесткой развития, 
 добавляют собеседники „Ъ“.

О том, что 21 января в центральном ис-
полкоме ЕР пройдет стратегическая сессия 
«Партия 2026», „Ъ“ рассказали два источни-
ка в ЕР и собеседник, близкий к админист-
рации президента (АП). Мероприятие будет 
закрытым, в нем поучаствуют секретарь ген-
совета ЕР Андрей Турчак и его заместители, 
руководящие сотрудники исполкома и ряд 
видных партийцев из числа депутатов.

По словам двух собеседников „Ъ“, в пред-
дверии сессии высокопоставленным еди-
нороссам были разосланы анкеты, из кото-
рых можно сделать вывод о запланирован-
ных к обсуждению темах. В частности, пар-
тийцев попросили выстроить иерархию це-
лей и задач ЕР на период до 2026 года, пред-
положить, с какими проблемами и рисками 
она столкнется, оценить роль партийных 
институтов, а также указать собственные 
цели и оценить свой вклад в работу партии. 
По словам источников „Ъ“, это уже не первое 
подобное мероприятие: например, два года 
назад похожая сессия проводилась с прице-
лом на думские выборы-2021.

«Это такой мозговой штурм и попыт-
ка посмотреть на себя со стороны. На меро-
приятии будет весь „комсостав“»,— поясня-
ет один из источников „Ъ“. Другой будущий 
участник сессии считает, что, исходя из во-
просов, мероприятие будет ориентировано 
на оптимизацию рабочих процессов.

По словам собеседника в руководстве 
ЕР, это будет попытка «отрефлексировать 
роль партии во времени и пространстве 
в условиях пандемии», ответить на вопро-
сы о том, что собой представляет ЕР и по-
чему люди за нее голосуют. Без этого, счи-
тает собеседник, партии будет нелегко по-
вторить свой прошлогодний успех на вы-
борах-2026, которые будут проходить «в со-
вершенно других условиях». Другой источ-
ник добавляет, что ЕР нужно искать новые 
темы для позиционирования, так как теку-
щие (например, волонтерство) могут посте-
пенно уходить из повестки.

По итогам выборов-2021 ЕР сохранила 
конституционное большинство, получив 

в Думе 324 мандата. Но ряд экспертов счита-
ет, что партии есть над чем работать: напри-
мер, ей пока так и не удалось остановить сни-
жение электорального рейтинга, начавше-
еся после пенсионной реформы 2018 года. 
Кроме того, чтобы ЕР могла претендовать 
на серьезную роль в президентской кампа-
нии-2024, она должна показать свою полез-
ность, говорит источник „Ъ“, близкий к АП. 
По его словам, внутриполитический блок 
АП хочет, к примеру, чтобы партия научи-
лась самостоятельно проводить мобилиза-
цию своих сторонников. К тому же партий-
цам нужно подумать над повесткой на буду-
щие годы, добавляет собеседник: «В целом 
ЕР строила свою избирательную кампанию 
вокруг тем „защиты“ и „заботы“. Но сейчас 
этого уже недостаточно: в нынешней небла-
гоприятной социально-экономической об-
становке люди хотят развития».

Напомним, что в конце 2021 года испол-
ком ЕР возглавил экс-депутат Госдумы Алек-
сандр Сидякин, получивший также статус 
замсекретаря генсовета. По словам собесед-
ников „Ъ“, сейчас он пытается выстроить но-
вый формат работы: базовая идея в том, что-
бы партаппарат функционировал как изби-
рательный штаб.

Политолог Дмитрий Орлов считает, что 
в ходе думской кампании ЕР уже смогла 
вполне адекватно скорректировать свое иде-
ологическое и политическое позициониро-
вание. По его оценке, «Народная програм-

ма» партии отличалась высокой детализа-
цией и была ориентирована на социальный 
курс, определенный в логике президента 
Владимира Путина. Это нашло отклик у на-
селения и доказало эффективность в рабо-
те с разными группами населения, отмечает 
эксперт. Сейчас же, по его мнению, надо убе-
дить граждан в том, что проекты и програм-
мы, заявленные в период выборов-2021, бу-
дут осуществлены в практической полити-
ке: «Это в значительной степени уже делает-
ся, но принимаемые решения должны быть 
более детальными и результативными, а их 
продвижение в публичном пространстве — 
более интенсивным и тотальным, с сохра-
нением акцентов в отношении различных 
социальных, возрастных и профессиональ-
ных групп».

Политолог Владимир Шемякин вспоми-
нает, что ранее ЕР уже предпринимала по-
пытки создать себе новую идеологию: «Было 
даже время, когда у нее были различные иде-
ологические клубы. Но потом эти процессы 
свернулись. Нужно ли это? Вопрос. Основа 
позиционирования ЕР состоит в том, что это 
партия без идеологии, зато партия Владими-
ра Путина. Вряд ли какая-то иная стратегия 
была бы для нее более выгодной». Эксперт 
считает, что вопрос об идеологии будет ак-
туален для ЕР в случае какого-то кризиса по-
литической системы, но сейчас его нет. Не 
стоит пока единороссам волноваться и о сво-
их рейтингах, уверен господин Шемякин: 
они важны лишь в преддверии выборов, но 
президентские выборы еще далеко, а регио-
нальные кампании можно выигрывать и за 
счет одномандатных округов.

Андрей Винокуров

Прекрасная  
«Единая Россия» будущего
Партия обсудит свои стратегические  
цели и задачи на период до 2026 года

Вопреки опасениям Минюста в ходе ре
формы местного самоуправления (МСУ) 
сельские чиновники не останутся без ра
боты — напротив, их число может выра
сти. К такому выводу пришли в четверг 
сенаторы на круглом столе в Совете фе
дерации (СФ). Более того, зарплата му
ниципалов тоже будет расти, ведь факти
чески они станут служащими уже не сель
ских, а районных администраций. Экс
перты оптимизма не разделяют и срав
нивают село без власти с пионерским 
 отрядом без вожатого.

• Законопроект о МСУ в единой системе пу-
бличной власти предусматривает упраздне-
ние муниципалитетов нижнего уровня — сель-
ских и городских поселений. К 2028 году они бу-
дут объединены в более крупные муниципаль-
ные и городские округа. Поселенческие адми-
нистрации и советы депутатов планирует-
ся ликвидировать, а их полномочия передать 
окружным властям. Заместитель минист-
ра юстиции Андрей Логинов ранее заявил, что 
в результате до трети муниципальных слу-
жащих — это около 100 тыс. человек — могут 
потерять работу.
Обсуждение открыл глава комитета СФ 

по федеративному устройству, региональ-
ной политике и МСУ Андрей Шевченко. Он 
заявил, что переход на одноуровневую си-
стему МСУ и новая конструкция его полно-
мочий обеспечат слаженную работу муни-
ципальной и государственной власти. Но не-
которые новеллы законопроекта требуют до-
работки, признал сенатор. Например, пред-
полагается, что в структуру новых админис-
траций будут, «как правило», входить терри-
ториальные органы. По мнению господина 
Шевченко, создание таких структур должно 
быть императивным: «Важно, чтобы муни-
ципальная власть продолжала оставаться са-
мым близким к населению уровнем публич-
ной власти».

Пензенский губернатор Олег Мельничен-
ко, выступавший в роли модератора, поддер-
жал сенатора. По мнению главы региона, из 
проекта следует убрать двусмысленность: 
«Территориальные органы должны быть обя-
зательными». Губернатор рассказал, что уже 
оценил эффект от упразднения поселений 
для Пензенской области и он оказался «безбо-
лезненным»: в территориальных структурах 
будет работать то же число чиновников, что 
и в ликвидируемых администрациях. «Пере-
ход на одноуровневую систему не повлечет 
массовых сокращений, муниципальные слу-
жащие даже выиграют в части денежного со-
держания»,— заверил господин Мельничен-
ко, пояснив, что зарплата в окружной адми-
нистрации будет выше, чем в сельской.

Еще резче высказался глава комитета СФ 
по регламенту и парламентской деятельнос-
ти Вячеслав Тимченко, назвавший слова Анд-

рея Логинова «совершенно неоправданным 
предположением, не имеющим под собой 
никакого обоснования». «В сельском поселе-
нии работает три-четыре чиновника. Влива-
ние в округ не ликвидирует их, администра-
тивные полномочия все равно придется ис-
полнять»,— заявил сенатор. По его мнению, 
распределение чиновников по территории 
округа может привести даже к увеличению 
штата: «Любая оптимизация на практике 
этим оборачивается».

С критикой реформы выступил глава ко-
митета Госдумы по региональной политике 
и МСУ Алексей Диденко, выразивший мне-
ние, что уход от территориального принци-
па организации местной власти может стать 
ошибкой: «Развитие российской государст-
венности шло по пути формирования рассе-
ленческого каркаса поселений, и вытирание 
этого принципа из законодательства несет се-
рьезные риски». Депутат предложил компен-
сировать такой шаг раскрытием понятия на-
селенного пункта в федеральном законода-
тельстве, тем самым устранив нестыковку ад-
министративного устройства и территори-
альных основ МСУ. «Первичная единица — 
это населенный пункт»,— резюмировал он. 
Ничто не мешает реализовать эту идею в рам-
ках типового устава муниципалитета, пари-
ровал Олег Мельниченко: «Прописать, что 
в округ входят такие-то населенные пункты».

Впрочем, не все приглашенные эксперты 
разделили оптимизм сенаторов. «Лишение 
населенного пункта статуса административ-
ного центра является катализатором процес-
са депопуляции. Когда с сельской админист-
рации уходит флаг, за ним уходят все сервис-
ные службы: кредитные организации, нало-
говая инспекция, военные комиссариаты 
и так далее. Региональным властям придется 
приложить все усилия, чтобы этого не прои-
зошло»,— заявил экс-глава псковского облиз-
биркома Николай Цветков. Он обратил вни-
мание на труднодоступные территории, куда 
новым администрациям будет «просто труд-
но дотянуться».

Еще более удручающую картину нарисо-
вал ведущий научный сотрудник Институ-
та социологии РАН Роман Петухов: «Есть со-
циальный закон: люди стремятся сократить 
дистанцию между местом жительства и ме-
стом концентрации благ. Поэтому те, кто мо-
жет, будут уезжать из периферийных терри-
торий. В них будут оставаться люди, которым 
выгодно пребывать в серой зоне». Если в та-
ких местах не останется хотя бы формальных 
признаков власти, то единственным источ-
ником информации о них станут статистиче-
ские отчеты и жалобы граждан, предупредил 
социолог: «Можно сравнить с тем, что проис-
ходит в пионерском отряде, когда его поки-
дает вожатый».

Андрей Прах

Местное самоустранение
Сенаторы и эксперты поспорили о плюсах 
и минусах муниципальной реформы

Оказавшиеся за границей российские ак
тивисты хотят консолидировать прожива
ющих там же москвичей для участия 
в осенних муниципальных выборах. Как 
отмечают координаторы проекта «Голо
суй за рубежом», 96 тыс. проголосовав
ших за границей россиян смогли реально 
повлиять на итоги думских выборов 
в ряде протестных регионов, а на местных 
выборах это сделать еще проще. Но для 
этого нужно будет записаться на дистан
ционное электронное голосование (ДЭГ) 
и воспользоваться списком рекоменда
ций — если, конечно, он будет составлен.

Организацию заграничного голосования 
на муниципальных выборах в Москве оппо-
зиционеры обсудили вечером 19 января на 
канале русскоязычных политических акти-
вистов Europa Live. Тема голосования рус-
ских за границей стала особенно актуальной 
из-за эмиграции ряда оппозиционеров, ска-
зала правозащитница Марина Литвинович, 
баллотировавшаяся в 2021 году в Госдуму от 
«Яблока» по Ленинградскому одномандатно-
му округу Москвы. Она предположила, что 
все больше россиян «будут выдавливать» из 
страны, и их объединение в неформальные 
группы за границей будет способствовать со-
хранению гражданской активности.

Активисты уже пытаются объединить жи-
вущих за рубежом россиян с помощью коор-
динационного сервиса, рассказал один из 
создателей проекта «Голосуй за рубежом» 
Александр Казаков. Проект заработал перед 
выборами-2021: был создан сайт с навигаци-
ей по местам и способом голосования за гра-
ницей, людей призывали участвовать в на-
блюдении (откликнулись 266 человек) и про-
ведении экзит-полов (160 волонтеров опро-
сили 11 тыс. избирателей). Всего за рубежом 
проголосовали 96 тыс. человек: по офици-
альным данным, это в 20 раз меньше реаль-
ного количества находящихся за границей 
российских избирателей.

В реальности их число может быть и в 40 
раз больше, поэтому возможности для моби-
лизации на муниципальных выборах в Мо-
скве и — в перспективе — на президентских 
выборах достаточно большие, убежден го-
сподин Казаков. Он добавил, что наиболь-
шее влияние на итоги выборов в Госдуму 
зарубежное голосование оказало на Алтае, 
в Воронежской, Иркутской, Нижегородской 
и Томской областях. Например, в Томском 

округе №181 кандидат от ЛДПР Алексей Ди-
денко обошел единоросса Илью Леонтьева 
именно после подсчета зарубежных голо-
сов (к этому округу были приписаны десять 
участков, открытых в посольствах и консуль-
ствах РФ в Великобритании, Франции и Лит-
ве). При этом на местных выборах во мно-
гих районах Москвы для победы хватает от 
500 до 1 тыс. голосов, а разница между пер-
вым и вторым местом зачастую составляет 
несколько десятков голосов, отметил госпо-
дин Казаков. Такой разрыв, по его мнению, 
вполне реально восполнить за счет протест-
ных голосов из-за границы.

Московский координатор движения «Го-
лос» (внесено в реестр незарегистрирован-
ных объединений-иноагентов) Владимир 
Егоров (внесен в реестр СМИ-иноагентов) по-
лагает, что заграничное голосование сможет 
повлиять на центральные, наиболее оппози-
ционные районы столицы, поскольку имен-
но там, как правило, прописаны живущие за 
рубежом москвичи. Но им «нужна подсказ-
ка», считает эксперт: «Людям, которые пос-
тоянно не живут в городе, часто трудно опре-
делить, кто есть кто. Желательно, чтобы был 
единый список, который поддержат разные 
оппозиционные силы». 

Господин Егоров напомнил, что на муни-
ципальных выборах участки в диппредста-
вительствах не создаются, но заграничные 
россияне могут воспользоваться ДЭГ. «Пока 
мы не можем гарантировать 100-процентной 
честности электронного голосования, есть 
косвенные доказательства того, что голоса 
вбрасываются, но голоса проголосовавших 
ное переписываются и не исчезают», — отме-
чает он. К тому же на выборах в Госдуму были 
случаи, когда пришедшим на иностранный 
участок гражданам говорили, что они участ-
вуют в ДЭГ, хотя заявки они не подавали, от-
метил господин Егоров: «Зарегистрировать-
ся в ДЭГ нужно, чтобы ваш голос не украли».

Политолог Константин Калачев счита-
ет, что муниципальные выборы — повод 
для консолидации российской эмиграции: 
«С точки зрения среднесрочных и долгос-
рочных перспектив это имеет смысл. А уж 
как эти голоса отразятся на выборах в Мо-
скве — дело второе». С учетом большого чи-
сла мандатов «важен каждый голос», отмеча-
ет господин Калачев и добавляет: ДЭГ в этом 
случае будет действительно удобно.

Кира Хейфец

Оппозиция ищет  
внешние резервы
На муниципальные выборы зовут москвичей, 
живущих за рубежом

Координационный совет по законотвор
ческой деятельности фракции «Единая 
Россия» одобрил к первому чтению в Гос
думе законопроект о пытках. Авторы 
инициативы сенаторы Андрей Клишас, 
Владимир Полетаев и депутат ГД Павел 
Крашенинников предлагают сформули
ровать в законодательстве само понятие 
«пытки» (в дополнение к существующему 
в УК РФ «истязанию») и ужесточить нака
зание за это деяние для должностных 
лиц при «выбивании» признательных по
казаний с 4 до 12 лет. В администрации 
президента предлагают ко второму чте
нию предусмотреть наказание за пытки 
не только для представителей власти, но 
и для сокамерников, которые могут при
менять пытки к жертвам по указанию 
должностных лиц.

«Единая Россия» на этой неделе обсужда-
ла законопроект о пытках дважды: во втор-
ник — на заседании экспертного совета по за-
конотворческой деятельности и в четверг — 
на координационном совете фракции. Про-
ект поправок к УК поддержан и рекомендо-
ван к первому чтению, однако уже ко вто-
рому может быть скорректирован с учетом 
мнений, в том числе поступивших из адми-
нистрации президента. «Массовые случаи» 
пыток, напомнил первый замруководителя 
фракции «Единая Россия» в ГД Дмитрий Вят-
кин, выявлены недавно «в целом ряде учре-
ждений исполнения уголовных наказаний 
в системе ФСИН». «Законопроект устанавли-
вает уголовную ответственность за пытки, 
предлагается внести изменения в две статьи 
УК РФ — 286-ю и 302-ю», — пояснил он.

Общественное внимание к теме привле-
кла публикация в прошлом году серии ви-
деозаписей эпизодов насилия в пенитен-
циарных учреждениях Саратовской, Бел-
городской, Ярославской областей и Кам-
чатки проектом Gulagu.net. После прове-
денной Генпрокуратурой и ФСБ проверки 
были возбуждены уголовные дела в отно-
шении руководства и сотрудников саратов-
ского управления ФСИН. Сенатор Людми-
ла Нарусова объявила, что готовит совмест-
но с омбудсменом Татьяной Москальковой 
законопроект, предусматривающий нака-
зание за пытки до десяти лет колонии. Ме-
сяц назад на встрече СПЧ с Владимиром Пу-

тиным член ОНК Москвы Ева Меркачева по-
просила главу государства поддержать ини-
циативу о введении в УК статьи о пытках.

В итоге законопроект в Госдуму 20 декаб-
ря прошлого года внесли сенаторы Андрей 
Клишас и Владимир Полетаев, а также де-
путат Павел Крашенинников. Они предло-
жили закрепить в законе понятие «пытка», 
используя формулировки Конвенции ООН 
против пыток: пытка — это «любое дейст-
вие, которым какому-либо лицу умышленно 
причиняется сильная боль или страдание, 
физическое или нравственное, чтобы полу-
чить от него или от третьего лица сведения 
или признания», а также «запугать или при-
нудить» человека «по любой причине, осно-
ванной на дискриминации любого характе-
ра». Сегодня в УК РФ трактовка термина «пыт-
ка» содержится в примечании к ст. 117 УК РФ 
«Истязания», сам термин упоминается также 
в ст. 302 УК РФ «Принуждение к даче показа-
ний». Из ст. 117 «пытку» предлагают исклю-
чить и перенести в ст. 286 УК РФ («Превыше-
ние должностных полномочий») с указани-
ем на применение вышеназванной трактов-
ки здесь «и в других статьях кодекса».

В статью о превышении полномочий 
предлагается ввести четвертую часть, кото-
рая бы предусматривала наказание в виде 
лишения свободы от 4 до 12 лет «с лишени-
ем права занимать определенные должно-
сти или заниматься определенной деятель-
ностью» до десяти лет. Статью о принужде-
нии к даче показаний (упомянутая ст. 302 УК 
РФ) планируется дополнить частью третьей: 
«Деяния, предусмотренные частями первой 
или второй настоящей статьи, совершенные 
с применением пытки». За это предлагается 
наказывать также лишением свободы от 4 до 
12 лет «с лишением права занимать опреде-
ленные должности или заниматься опреде-
ленной деятельностью» до десяти лет.

«Вырастет не только срок (сегодня по 
ст. 286 и 302 УК РФ максимальные наказа-
ния составляют восемь и десять лет.— „Ъ“), 
но и сами преступления будут считаться осо-
бо тяжкими»,— объяснял во вторник в ходе 
экспертного совета Павел Крашенинников. 
Депутат отметил, что введение самостоя-
тельной нормы «пытка» в УК — вопрос пока 
«дискуссионный»: «Предлагаемые измене-
ния коснутся уже действующих статей Уго-

ловного кодекса. Да, для общества более по-
нятно, когда есть отдельная статья УК, но для 
юридической практики будет лучше изме-
нить существующие нормы и не дублиро-
вать существующие составы преступлений».

Ранее несколько членов СПЧ, комменти-
руя „Ъ“ законодательную инициативу, ука-
зали на необходимость доработки. В частно-
сти, Ева Меркачева предложила увеличить 
порог наказания для пытающих, которые 
«совершают преступление как бы от имени 
государства» и формируют «ожесточенное 
отношение к власти и обществу», до 20 лет. 
Глава «Комитета за гражданские права» Анд-
рей Бабушкин отмечал, что поправки, с его 
точки зрения, не охватывают случаи при-
чинения «боли или страданий в результате 
законных санкций», и подчеркивал, что пе-
речень оснований для применения силы 
и спецсредств «следует уточнить».

«Мы прекрасно понимаем, что пытки осу-
ществляются не только должностными лица-
ми, но и сокамерниками, может быть, даже 
по поручению должностных лиц»,— заявил 
выступивший вчера на заседании эксперт-
ного совета «Единой России» заместитель ру-
ководителя управления внутренней полити-
ки администрации президента Денис Степа-
нюк. Он предложил оставить понятие «пыт-
ка» в ст. 117, а не только дополнить им ст. 286 
УК РФ, рекомендовав внести соответствую-
щие коррективы ко второму чтению.

Госдума начнет рассмотрение документа 
8 февраля. Это следует из проекта постанов-
ления о календаре рассмотрения вопросов 
депутатами в следующем месяце.

В пятницу законопроект должны обсудить 
на круглом столе, организованном партией 
«Новые люди» для членов СПЧ, представите-
лей ФСИН, парламентариев и правозащит-
ников. На встрече, по данным „Ъ“, также пой-
дет речь о новых публикациях «пыточного ар-
хива» проекта Gulagu.net, касающихся инци-
дентов в пенитенциарных учреждениях Ом-
ской области. Руководитель проекта Влади-
мир Осечкин пояснил, что обратился по дан-
ному факту в Генпрокуратуру и ФСИН России, 
а пострадавшие от пыток «написали заявле-
ния в управление Следственного комитета по 
Омской области, но ответа пока не получили».

Мария Старикова,  
Андрей Винокуров

Пыткам подбирают слово и дело
«Единая Россия» обсуждает законопроект  
об ответственности за применение насилия к заключенным

До следующих думских выборов 
еще более четырех лет, 
но заглянуть в будущее своей 
партии единороссы решили  
уже сейчас   ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Жесткими наказаниями завершился в До-
рогомиловском суде процесс по делу 
о попытке поставки в Москву из Аргенти-
ны почти 400 кг кокаина. Организатор кон-
трабанды бизнесмен Андрей Ковальчук 
приговорен к 18 годам колонии, его по-
дельники получили от 13 до 17 лет. Нарко-
тик в чемоданах планировалось доставить 
в Москву под видом дипломатической по-
чты, причем среди участников преступной 
группы оказался и аргентинский полицей-
ский — уроженец Иркутской области. За-
щита осужденных, так и не признавших 
вины, считает вынесенный приговор не-
оправданно жестким и, отмечая слабое 
здоровье своих клиентов, опасается, что 
они могут не дожить до конца сроков.

Заключительное судебное заседание, как 
и весь процесс, проходило в закрытом режи-
ме из-за ковидных ограничений. Впрочем, ад-
вокаты подсудимых переживали вовсе не по 
этому поводу. «Какая разница, как будут чи-
тать приговор, с телекамерами или без, по-
нятно, что сроки все равно будут больши-
ми» — так высказался один из защитников 
в разговоре с „Ъ“ накануне заседания. Напом-
ним, в конце 2021 года коллегия присяжных 
признала подсудимых виновными в контра-
банде наркотиков в особо крупном размере 
(ст. 229.1 УК РФ). И хотя заседатели отмети-
ли, что все фигуранты заслуживают снисхо-
ждения, что спасало их от пожизненных сро-
ков, прокуратура запросила суровые сроки, 
предложив для Андрея Ковальчука 19 лет ко-
лонии, а его трех подельников — от 15 до 18 
лет. В итоге суд дал ненамного меньше: биз-
несмен Андрей Ковальчук получил 18 лет, 
бывший завхоз российского посольства в Буэ-
нос-Айресе Али Абянов — 17 лет, предприни-
матели Иштимир Худжамов и Владимир Кал-
мыков — 13 и 16 лет соответственно. Также 
на всех осужденных наложены штрафы — от 
900 тыс. до 1,8 млн руб.

Как ранее неоднократно сообщал „Ъ“, рас-
следование этого дела началось 25 ноября 
2016 года, когда недавно назначенный завхо-
зом российского посольства в Буэнос-Айресе 
Игорь Рогов случайно обнаружил в школе при 
дипмиссии 12 подозрительных чемоданов. 
Заваленные хламом, они стояли в подсобке, 
но при этом были упакованы в специальную 
бумагу с сургучными печатями как диплома-
тический груз. На чемоданах висели бирки, 
на которых было указано, что они принадле-
жат Андрею Ковальчуку, а также был указан 
его телефон. О своей находке завхоз сообщил 
первому секретарю посольства Олегу Воробь-
еву. Господин Воробьев вскрыл один чемодан, 
в котором оказались килограммовые пакеты 
с белым порошком. Между ними были рассы-
паны перец, чеснок и химикаты, чтобы отпуг-
нуть собак. Попробовав на язык содержимое 
пакета, секретарь доложил о находке послу 
Виктору Коронелли. Быстро выяснилось, что 
владелец груза живет в Берлине, никогда не 
работал в посольстве, но посещал его несколь-
ко раз в 2016 году. Как выяснится позже, Анд-
рей Ковальчук представлялся здесь то совла-
дельцем немецкой компании Bossner с якобы 

большими связями в спецслужбах, то генера-
лом СВР или ГРУ, то сотрудником службы без-
опасности МИДа. Все это было выдумками, 
а свидетели позже вспомнили, что он также 
предлагал им то подыскать в столице Арген-
тины здание якобы для офиса «Газпрома», то 
заняться сьемками фильма о Че Геваре, то на-
чать поставки в Европу местной говядины.

Тем временем в Аргентину прибыли экс-
перты ФСБ, которые установили, что обна-
руженные в школе чемоданы под завязку 
забиты колумбийским кокаином высокой 
степени очистки. 13 декабря 2016 года госпо-
дин Коронелли связался с министром без-
опасности Аргентины Патрисией Буллрич. 
После их встречи была спланирована сов-
местная операция «12 королев» — часть па-
кетов с кокаином была помечена значком 
короны, который обычно ставят на своей про-
дукции колумбийские наркопроизводители.

Обнаруженную партию наркотиков весом 
382 кг аргентинцы оценили в $30–50 млн. В че-
моданы положили пакеты с мукой и речным 
песком, вмонтировали в них GPS-трекеры, 
а кокаин сожгли в крематории. Также арген-
тинцы начали фиксировать встречи и разго-
воры местного полицейского, уроженца Ир-
кутской области Ивана Близнюка, и судового 
механика Александра Чикало — хороших 
знакомых Андрея Ковальчука.

Со своей стороны, ФСБ взяла в разработ-
ку бывшего завхоза дипмиссии Али Абяно-
ва, чья жена работала учительницей в посоль-
ской школе. Тот активно общался по поводу 
груза со своим преемником Роговым. Из пере-
хваченных переговоров оперативники и сде-
лали вывод, что Андрей Ковальчук был ор-
ганизатором поставки, а экс-завхоз по его 
просьбе перевез чемоданы из гостиницы 
и спрятал их в подсобке, предварительно упа-
ковав как диппочту. Полицейский Близнюк 
участвовал в покупке наркотика и, используя 
свое служебное положение, должен был с Али 
Абяновым доставить груз в аэропорт и про-
контролировать его отправку в Москву. А ме-
ханик выполнял мелкие поручения. Однако 
отправка кокаина сорвалась, так как у Али 
Абянова закончился контракт и он вернулся 
с женой в Россию. Стоит отметить, что в деле 
говорится, что злоумышленники обсуждали 
и поставку в Москву еще одной партии кока-
ина весом 200 кг.

Операцию «12 королев» планировалось за-
вершить задержанием участников наркотра-
фика с поличным. Но владелец чемоданов 
в Аргентину так и не приехал, поэтому в кон-
це 2017 года их отправили в Москву. Чекисты 
задержали Али Абянова и получавших груз 
Иштимира Худжамова и Владимира Калмы-
кова, Германия вскоре выдала Андрея Коваль-
чука, а аргентинская полиция задержала в Бу-
энос-Айресе Ивана Близнюка и его приятеля. 
Суд над ними еще продолжается.

Защита осужденных, так и не признавших 
своей вины, считает вынесенный им приго-
вор неоправданно жестким и, отмечая слабое 
здоровье своих клиентов, говорит, что те мо-
гут не дожить до освобождения.

Владислав Трифонов

Не нюх по мне, Аргентина
Осуждены участники  
неудавшейся контрабанды наркотика

Как стало известно „Ъ“, Ген-
прокуратуре не удалось до-
биться освобождения топ-ме-
неджера банка проблемных 
активов «Траст» Михаила Ха-
барова, обвиняемого в хи-
щении 845 млн руб. Надзор, 
руководство которого не ут-
вердило обвинение по делу 
финансиста, настаивал на от-
мене в его отношении любых 
мер пресечения, но Басман-
ный суд удовлетворил прось-
бу следствия о запрете для 
него определенных действий.

В суд Михаила Хабарова при-
везли не сотрудники ФСИН, 
а его адвокат. Как пояснил за-
щитник Владимир Слащев, это 
допускалось условиями домаш-
него ареста, а сотрудники ФСИН 
не настаивали на участии в до-
ставке банкира. Само же заседа-
ние продлилось чуть более часа.

Следователь ГСУ СКР запро-
сил для обвиняемого в качестве 
меры пресечения запрет на со-
вершение определенных дей-
ствий. При этом он пояснил, 
что изменение меры пресече-
ния вызвано тем, что Михаил 
Хабаров уже отбыл под домаш-
ним арестом максимальный 
срок. Но чтобы исключить воз-
можное влияние Михаила Ха-
барова «на порядок предстоя-
щего судопроизводства» по его 
уголовному делу, свобода фигу-
ранта по требованию следствия 
должна быть ограничена. Про-
курор с этим доводом категори-
чески не согласился, выступив 
против удовлетворения хода-
тайства СКР.

Объясняя свою позицию, 
представитель надзорного ве-
домства указал, что уголовное 
дело Михаила Хабарова слиш-
ком неоднозначное. В частно-
сти, в нем так и не установлено 
событие преступления: пред-
полагаемое хищение путем мо-
шенничества у совладельца ГК 
«Деловые линии» Александра 
Богатикова 845 млн руб. А все 
потому, что расследование было 
проведено неполно, а само об-
винение не соответствует мате-
риалам дела.

На это в конце декабря указал 
генеральный прокурор России 
Игорь Краснов, поддержавший 
своего первого заместителя Ана-
толия Разинкина, отказавшего-
ся утвердить обвинительное 
заключение по делу Михаила 
Хабарова. Свой отказ господин 
Разинкин мотивировал тем, что 
следствие проигнорировало его 
требование об устранении на-
рушений в деле, о чем в октябре 
2021 года он лично уведомил 
первого зампреда СКР Эдуарда 
Кабурнеева.

В требовании, в частности, 
указывалось, что следствием не 
были устранены противоречия 
в показаниях потерпевшего, 
из-за чего возникли проблемы 
с квалификацией действий Ми-
хаила Хабарова, поскольку в од-
ном месте господин Богатиков 
говорил, что будто давал своему 
партнеру 845 млн руб. для «ре-
шения вопросов» с силовиками, 
возбудившими уголовное дело 
из-за неуплаты «Деловыми ли-
ниями» налогов, а в другом ут-
верждал, что Михаил Хабаров 
якобы обманным путем завла-

дел этими деньгами, поскольку 
дело было прекращено не благо-
даря его усилиям, а лишь пото-
му, что компания сама погасила 
недоимку.

Указав на эти и другие нюан-
сы дела, прокурор потребовал 
отказать следствию в наложе-
нии запретов на Михаила Хаба-
рова и освободить его без вся-
ких условий.

Адвокат господина Хабаро-
ва и сам обвиняемый поддер-
жали позицию надзора. При 
этом защитники указали, что 
их клиент ответственно подхо-
дит к проведению следствен-
ных действий, являясь в ГСУ 
СКР по первому требованию. 
Также адвокаты подтвердили 
версию Генпрокуратуры о том, 
что в деле не установлено со-
бытие преступления, а избран-
ная ранее мера пресечения не 
обоснована. Но судья все же не 
согласилась с мнением надзо-
ра, удовлетворив ходатайство 
следствия. При этом Михаилу 
Хабарову было запрещено по-
кидать свой дом с десяти часов 
вечера до девяти утра, общать-

ся со свидетелями или потер-
певшим, а также пользоваться 
телефоном и интернетом. Если 
Михаил Хабаров в итоге досле-
дования дела окажется под су-
дом и будет признан виновным 
в мошенничестве, срок, про-
веденный под запретом, в от-
личие от домашнего ареста, не 
пойдет в зачет наказания.

Напомним, что уголовное 
дело в отношении Михаила Ха-
барова по ч. 4 ст. 159 УК РФ (особо 
крупное мошенничество) было 
возбуждено ГСУ СКР по Москве 
30 сентября 2020 года. А 9 октя-
бря того же года по ходатайству 
следствия Пресненский райсуд 
заключил Михаила Хабарова под 
стражу. Однако глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина обратилась к прези-
денту Владимиру Путину с прось-
бой разобраться в ситуации 
и изменить меру пресечения фи-
нансисту, после чего тот же суд 10 
ноября 2020 года перевел банки-
ра из СИЗО под домашний арест. 
Для объективности дальнейшее 
расследование передали в цент-
ральный аппарат СКР.

Алексей Соковнин

Банкира ограничили  
как родного
Несмотря на противодействие Генпрокуратуры, следствие добилось 
запретов для обвиняемого в мошенничестве Михаила Хабарова

Мэрия Москвы определилась с подряд-
чиком, который внедрит на дорогах ин-
теллектуальную систему видеонаблю-
дения, способную с помощью нейросети 
выявлять ДТП, пробки, а также животных, 
мусор или брошенный на проезжей части 
груз. Контракт на 4,24 млрд руб. будет за-
ключен с ООО «Спецдорпроект». Эта ком-
пания ранее занималась оборудованием 
«умных» перекрестков и установкой ка-
мер, которые используются для вынесе-
ния штрафов водителям за отказ пропу-
стить пешеходов.

ООО «Спецдорпроект», указано на сайте 
госзакупок, выбрано победителем тендера 
по развертыванию «интеллектуальной сис-
темы видеонаблюдения» в столице. Центр ор-
ганизации дорожного движения (ЦОДД) Мо-
сквы закладывал на эти цели 4,29 млрд руб. 
Компания предложила выполнить работы за 
4,24 млрд руб., с ней будет заключен контракт. 
Заявку подавала также компания «Макомнет» 
(устанавливала сеть волоконно-оптических 
линий для мобильной связи в столичной под-
земке), предложив сумму в 4,27 млрд руб.

„Ъ“ ранее рассказывал про этот тендер. 
В 2022 году подрядчик должен поставить 
1,3 тыс. комплексов, из них 770 появятся на 
МКАД. Каждый прибор будет иметь три встро-
енные камеры, ИК-подсветку и 40-кратный 
оптический зум. С помощью нейросети ин-
теллектуальная система самостоятельно вы-
явит на проезжей части мусор, животных, вы-
павший груз, части автомобиля (например, 
отвалившийся бампер или колесо) и другие 
предметы, угрожающие безопасности движе-
ния. Данные об этом система передаст в соот-
ветствующие службы (например, инспектору 
«Дорожного патруля»), чтобы убрать с дороги 
помеху. При этом информация о препятствии 
также будет выводиться на электронное таб-
ло на дороге.

В техзадании заложено также определе-
ние заторов, задымления и открытого огня. 
Система зафиксирует и машины, пересекшие 
сплошную линию разметки, двигающиеся 
«в запрещенном направлении», но штрафов 
за это присылать не будут. Данные будут ана-
лизироваться для того, чтобы пересмотреть 

организацию движения или перенастроить 
светофор и исключить факторы, провоциру-
ющие водителей на нарушения.

В «Спецдорпроекте» (25% принадлежит 
АО «Швабе», 75% — АО «Гринтех», по данным 
Kartoteka.ru) результаты тендера не коммен-
тируют. Компания ранее уже сотрудничала 
с ЦОДД. В 2019–2020 годах в рамках контрак-
та на 681 млн руб. она устанавливала под пе-
рекрестками так называемые индуктивные 
петли (позволяют автоматически распозна-
вать приближение автобуса и переключать 
светофор на зеленый сигнал). «Спецдорпро-
ект» исполняет пятилетний контракт (от 2018 
года) на 1,2 млрд руб., в рамках которого сда-
ет в аренду ЦОДД 200 камер типа «Форсаж» 
по контролю проезда перекрестков. Первая 
такая камера, напомним, заработала в 2017 
году: штрафы высылали водителям, которые, 
как было зафиксировано софтом, не уступали 
дорогу пешеходам. Работа комплекса вызва-
ла критику автомобилистов. Его даже отклю-
чали на время проверки ГИБДД (проводилась 
по запросу депутатов Госдумы), но потом сно-
ва запустили. В 2018 году ЦОДД, отметим, за-
ключил один из самых крупных контрактов 
на обслуживание интеллектуальной транс-
портной системы стоимостью 17,2 млрд руб. 
(в 2021 году цена была увеличена дополни-
тельными соглашениями до 18,5 млрд руб.) 
с ООО «Швабе Москва», субподрядчиком 
и фактическим исполнителем работ выступа-
ет «Спецдорпроект».

С ростом числа камер видеонаблюдения 
(их в городе более 200 тыс.) становится оче-
видным, что люди не способны контроли-
ровать происходящее на улицах, говорит ко-
ординатор движения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов. Система, о которой идет речь, го-
ворит он, контроль явно упростит. Эксперт 
рассчитывает, что автоматика сможет опера-
тивно реагировать, в частности, на ДТП на 
МКАД. «Нейросеть, конечно, будет ошибать-
ся. Это нормально,— резюмирует Петр Шку-
матов.— Максимум, что может случиться,— 
это не слишком быстрая реакция властей на 
инцидент, помеху или ДТП на дороге, что мы 
и так постоянно наблюдаем уже сегодня».

Иван Буранов

Каждой пробке затычка
Мэрия Москвы выбрала компанию  
по установке системы, которая выявит  
заторы и ДТП на дорогах

Бывший директор звезды начала 
1990-х Игоря Талькова Валерий Шляф-
ман заочно арестован Петроградским 
райсудом Санкт-Петербурга за убийст-
во певца и покушение на убийство Иго-
ря Малахова, которого он в свое вре-
мя пытался представить убийцей. Сама 
процедура нужна для подтверждения 
международного розыска господи-
на Шляфмана, уехавшего вскоре после 
трагедии во дворце спорта «Юбилей-
ный» в Израиль. Эта страна крайне ред-
ко выдает своих граждан, но гипотети-
чески его экстрадиция все же возможна 
при соблюдении ряда условий. Как от-
мечают представители семьи Талько-
ва, расследование обстоятельств его 
гибели сдвинулось благодаря личному 
контролю за ним со стороны главы СКР 
Александра Бастрыкина. По ходатайст-
ву адвокатов, следователи намерены 
дать юридическую оценку действиям 
еще ряда лиц, включая певицу Азизу, 
которым, правда, в отличие от беглого 
Шляфмана, ничего не грозит за истече-
нием срока давности.

С ходатайством о заочном избрании для 
много лет проживавшего в Израиле 57-лет-
него Валерия Шляфмана меры пресечения 
в виде заключения под стражу с момента экс-
традиции или задержания на территории 
России в суд обратились следователи ГСУ 
СКР по Санкт-Петербургу, в производстве ко-
торых и находится уголовное дело о трагиче-
ской гибели Игоря Талькова 6 октября 1991 
года. Стоит отметить, что изначально рас-
следование было начато по факту убийства 
(ст. 102 УК РСФСР), происшедшего во время 
концерта во Дворце спорта «Юбилейный». 
Позже Валерию Шляфману было заочно 
предъявлено обвинение в убийстве по нео-
сторожности (ст. 106 УК РСФСР). Но, как отме-
тили в четверг представители следствия, 14 
октября прошлого года дело вновь переква-
лифицировали на ст. 102 УК РФ, причем к об-
винению в убийстве добавилось еще и обви-
нение в покушении на убийство. Валерия 
Шляфмана объявили в международный ро-
зыск. Однако он автоматически прекращает-
ся, если суд не подтверждает заочный арест 
фигуранта, что и стало причиной обраще-
ния СКР в суд. Последний счел доводы сле-
дователей весомыми, удовлетворив их хо-
датайство об аресте экс-директора Игоря 
Талькова на два месяца со дня задержания.

По версии следствия, конфликт, пере-
шедший в рукопашную схватку, во время 
концерта разгорелся между представите-
лем Азизы, криминальным авторитетом 
Игорем Малаховым, и Игорем Тальковым 
и его директором «из-за очередности высту-
плений артистов». «Валерий Шляфман выр-
вал из рук Игоря Малахова револьвер систе-
мы „Наган“ с целью его убийства на почве 
личных неприязненных отношений в свя-
зи с произошедшим конфликтом, осозна-
вая опасность применения огнестрельного 
оружия для жизни других людей, произвел 
выстрел в Малахова, в результате которого 
причинил Талькову огнестрельные ране-
ния руки и груди, повлекшие его смерть на 
месте происшествия»,— сообщили в петер-
бургском ГСУ СКР. Там также особо отмети-
ли, что «на первоначальном этапе следствия 
Шляфман активно препятствовал рассле-
дованию уголовного дела, создавая доказа-
тельства, изобличающие Игоря Малахова 
в убийстве Талькова». Он давал свидетель-
ские показания по уголовному делу «о про-
изводстве Малаховым выстрелов в Таль-
кова, склонял других свидетелей к даче 
аналогичных показаний», а также спрятал 
в гримерной певца револьвер. Господин Ма-
лахов скончался в 2016 году.

Между тем в 1992 году, отмечается в сооб-
щении ГСУ СКР, Валерий Шляфман, скрыва-
ясь от следствия, уехал на Украину. В городе 
Бердичев Житомирской области, где он ро-
дился, получил новые документы, которые 
использовал для того, чтобы обосноваться 
в Израиле.

При этом на заседании суда было отдель-
но отмечено, что в адрес соответствующих 
правоохранительных органов Израиля, 
с которым у России есть ряд договоров, был 
направлен запрос об оказании правовой 
помощи. Стоит отметить, что речь может 
идти не только о допросах обвиняемого на 
иностранной территории. Вопреки расхо-
жим слухам, Израиль может выдать своего 
гражданина другому государству. Такие слу-
чаи редки, но они все же имеют место, хотя 
и при соблюдении многих условий. Вопрос 
об экстрадиции рассматривается целым ря-
дом судов разной инстанции, а окончатель-
ное решение принимает министр юстиции. 
Кроме того, государство может потребовать, 
например, после суда над своим граждани-
ном в другой стране его возвращения для 
отбытия наказания в Израиле.

Адвокат семьи Игоря Талькова Нина Аве-
рина пояснила „Ъ“, что не присутствова-
ла со своими доверителями на заседании 
в Петроградском суде, поскольку они не 
получили соответствующего уведомления 
от представителей СКР, которые, как она 
предполагает, «не хотели лишнего ажиота-
жа». Защитник отметила, что расследова-
ние приостановленного уголовного было 
возобновлено в 2018 году после ряда ее хо-
датайств, в частности об официальном при-
знании вдовы певца потерпевшей. «Потом 
производство по делу еще несколько раз 
приостанавливалось и возобновлялось»,— 
пояснила госпожа Аверина. Она также 
уточнила, что неоднократно записывалась 
на прием к главе СКР Александру Бастры-
кину, передавала представителям ведом-
ства информацию и ходатайства. «Помимо 
прочего мы ходатайствовали о переквали-
фикации дела, проведении заочного суда 
над Шляфманом, проведении ДНК-экспер-
тиз, юридической оценке действий еще 
ряда лиц»,— рассказала „Ъ“ адвокат. По ее 
словам, об этом было доложено председате-
лю следственного ведомства, который взял 
это громкое дело на контроль и уделяет ему 
большое внимание, как и многим другим 
делам «прошлых лет». Госпожа Аверина от-
дельно напомнила, что на Валерия Шляф-
мана как лицо, скрывшееся от следствия, 
не распространяется срок давности. Зато 
он вполне может быть применим к его зна-
комой Елене Кондауровой и певице Азизе, 
которые были свидетелями гибели Игоря 
Талькова и все видели, но не дали, как счи-
тает семья погибшего, «по определенным 
причинам» правдивых показаний, якобы 
приняв при этом участие в сокрытии ору-
дия преступления.

«Мы стараемся следить за жизнью 
Шляфмана за границей, где у него, мягко 
говоря, „нетвердая репутация“»,— сооб-
щила также Нина Аверина, уточнив, что 
нанятые обвиняемым адвокаты общают-
ся со следствием. По ее данным, само уго-
ловное дело весьма небольшое: в 2018 году 
оно насчитывало всего четыре тома, а за 
последнее время к нему добавились еще 
примерно два. «Мы ознакомлены с частью 
материалов, у нас есть свое видение проис-
шедшего, надеемся, что будут сделаны нуж-
ные выводы»,— резюмировала представи-
тель семьи Игоря Талькова. 

Сергей Сергеев

Дело Талькова воскресло в суде
Заочно арестован директор,  
30 лет назад застреливший популярного певца

Михаилу  Хабарову установили  запрет определенных  действий, хотя  прокуратура 
 считала, что необходимости в мере пресечения нет   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Второй день визита в Россию пре-
зидента Ирана Эбрахима Раиси 
был посвящен посещению Госду-
мы, МГУ и Московской соборной 
мечети. Везде он нашел прият-
ные слова для своих слушателей 
и особенно порадовал депута-
тов предсказанием скорого кон-
ца НАТО. Пока президент Ирана 
покорял сердца хозяев, коман-
да прибывших с ним министров 
договаривалась с российскими 
партнерами о параметрах эконо-
мического сотрудничества, пре-
жде всего в сфере нефти и газа. 
Иранцы очень воодушевлены про-
шедшими переговорами, а вот 
в российской экспертной сре-
де сомневаются, что российский 
крупный бизнес пойдет в Иран.

Президент Ирана Эбрахим Раи-
си начал второй день визита в Рос-
сию с посещения Госдумы. Депута-
ты встретили его аплодисментами 
и стоя. Речь президента была непро-
должительной — всего 25 минут, что 
весьма лаконично по восточным 
меркам. За это время господин Раи-
си успел поздравить депутатов и рос-
сийский народ с прошедшим Рожде-
ством и Новым годом, посетовать на 
отрыв современного общества от ду-
ховных скреп, а также напомнить, 
что Иран не занимается созданием 
ядерного оружия, что бы кто ни го-
ворил. «Это не входит в нашу обо-
ронную стратегию»,— сказал он, 

добавив, что МАГАТЭ аж 15 раз под-
тверждало, что в ядерной деятельнос-
ти Ирана нет никаких нарушений. 
О претензиях и упреках МАГАТЭ, 
о которых говорилось в последнее 
время, Эбрахим Раиси предпочел не 
упоминать. Он также подтвердил, 
что Тегеран готов к достижению до-
говоренностей по ядерной сделке 
в ходе идущих сейчас в Вене перего-
воров, если Запад «эффективно и се-
рьезно устранит антииранские санк-
ции». Никаких сигналов на этот счет 
со стороны западных участников пе-
реговоров — США, Великобритании, 
Франции и Германии — не звучало. 
Правда, накануне президент США 
Джо Байден заявил о «некотором про-
грессе» на венских переговорах.

Особое место в выступлении 
Эбрахима Раиси было уделено дву-
сторонним отношениям. Он коротко 
упомянул о состоявшейся накануне 
трехчасовой встрече с президентом 
РФ Владимиром Путиным, в ходе ко-
торой оба лидера согласились, что 
надо предпринять больше усилий 
для развития связей. К этому же пре-
зидент Ирана призвал и депутатов 
Госдумы. По его словам, успешный 
пример сотрудничества между Ира-
ном и Россией в Сирии «может стать 
эффективной моделью» для развития 
двусторонних отношений на самых 
разных направлениях. И главное, 
что надо сделать для обеспечения 
интересов обеих стран, подчеркнул 

Эбрахим Раиси,— это «предотвра-
тить проникновение третьих эле-
ментов во внутренние дела».

Исходя из его слов, третьи эле-
менты — это США и НАТО. «НАТО за-
нимается проникновением в геогра-
фические пространства стран под 
различными предлогами и прикрыти-
ем, оно угрожает независимым госу-
дарствам»,— сказал иранский лидер. 
И тут же добавил, пролив бальзам на 
сердца российских депутатов, что та-
кое поведение в конечном счете при-
ведет к распаду Североатлантическо-
го альянса. Досталось и США, которые, 
по мнению господина Раиси, «нахо-
дятся сейчас на самых слабых позици-
ях». «Тем не менее мы видим, что жела-
ние экспансионистской политики не 
исчезло, наоборот, они включают это 
в свою повестку дня, и самой главной 
целью является ослабление независи-
мых государств именно изнутри. Это 
делается путем введения экономиче-
ских санкций и дестабилизации вну-
тренней ситуации в стране»,— сказал 
президент. Под этими словами навер-
няка подписалось бы большинство 
российских депутатов. Правда, не ска-
зать чтобы аплодисменты были бур-
ными, разве что в конце, когда Эбра-
хим Раиси, покидая зал пленарных 
заседаний Госдумы, призвал благо-
словение Аллаха на всех присутству-
ющих. Камера в этот момент выхвати-
ла просветленное лицо лидера КПРФ 
Геннадия Зюганова.

После Госдумы президент Раиси 
отправился в Московский государ-
ственный университет, где ректор 
Виктор Садовничий вручил ему ди-
плом почетного профессора и букет 
цветов. «Эбрахиму Раиси присваи-
вается звание почетного профессо-
ра Московского университета, кото-
рое гарантирует ему права, почести 
и привилегии»,— сказал ректор 
и пригласил президента Ирана вы-
ступить перед собравшимися. Речь, 
правда, в сюжет, распространенный 
иранским агентством ИРНА, не во-
шла. Хотя вряд ли она сильно отли-
чалась от сказанного в Госдуме.

Полное взаимопонимание нашел 
президент Ирана и в Московской со-
борной мечети с председателем Ду-
ховного управления мусульман РФ 
Равилем Гайнутдином. Их частная 
беседа изначально не предполага-
ла освещение в СМИ, но, видимо, 
об этом не знали иранские журнали-
сты. Агентство Tasnim привело цита-
ты обоих собеседников, глубоко по-
груженных в религиозные вопросы. 
Речь шла об уроне исламу со стороны 
тех, кто придерживается экстремист-
ских убеждений. Господин Раиси обо-
значил и против кого Иран и Россия 
ведут борьбу в Сирии — «не против 
неверных, а против агентов высоко-
мерия (США.— „Ъ“) и сионистского 
режима (Израиль.— „Ъ“)». Со своей 
стороны, господин Гайнутдин отме-
тил важность встречи Эбрахима Ра-

иси с президентом Путиным для 
российских мусульман, и, как оказа-
лось, не только российских. Глава Со-
вета муфтиев рассказал, что, после 
того как по всем соцсетям и СМИ ра-
зошлось фото президента Ирана, со-
вершающего намаз (мусульманскую 
молитву) в Кремле, он получил пись-
ма из разных стран. «Ваша молитва 
в Кремле была очень символичной 
и значимой, и мне написали из Фин-
ляндии, что благословение снизош-
ло на Кремль»,— цитирует господи-
на Гайнутдина или его переводчика 
агентство Tasnim.

Пока президент Ирана покорял 
сердца и души своих собеседников, 
приехавшие с ним министры — 
иностранных дел, нефти, экономи-
ки и финансов — встречались со 
своими российскими партнерами, 
получив указание немедленно во-
плотить в жизнь решения об акти-
визации двусторонних отношений, 
принятые двумя президентами. На-
помним, что накануне Эбрахим Ра-
иси сообщил, что Тегеран передал 
Москве проект соглашения о страте-
гическом сотрудничестве сроком на 
20 лет. Теперь важно, чтобы процесс 
согласования документа, о котором 
говорят два года, ускорился. Пока же 
министр экономики Ирана Эхсан 
Хандузи сообщил о достижении до-
говоренности по созданию «линии 
поддержки в $5 млрд» и других со-
глашениях в торгово-экономической 

сфере, а министр нефти Джавад Оуд-
жи заявил, что иранская сторона до-
говорилась с российскими компани-
ями о разработке газовых и нефтяных 
месторождений, строительстве неф-
теперерабатывающих заводов, а так-
же передаче технологий и техноло-
гического оборудования. О каких 
компаниях шла речь, не сообща-
лось, но иранцы, судя по заголовкам 
в СМИ, воодушевлены прошедшими 
переговорами.

Однако в российских экспертных 
кругах считают, что никакого инте-
реса к Ирану у нефтегазовых компа-
ний нет, а в инфраструктурных про-
ектах Россия сильно уступает Китаю 
как в компетенциях, так и в возмож-
ностях финансирования. То есть ни-
какой крупный российский част-
ный бизнес в Иран не придет. Одна 
из причин — это санкции США. Так, 
в 2018 году «Зарубежнефть», един-
ственная российская компания, 
получившая контракт в Иране на 
разработку месторождений Абан 
и Западный Пейдар, продала ФГУП 
«Промсырьеимпорт» Минэнерго РФ 
свою иранскую структуру «ЗН Вос-
ток». И как раз «Промсырьеимпорт», 
попавший в том же 2018 году под 
санкции США по подозрению в по-
ставках иранской нефти в Сирию, 
может быть кандидатом на работу 
в Иране, как и другие компании, ко-
торые уже под санкциями.

Марианна Беленькая

Эпоха НАТО закатилась из Тегерана
Президент Ирана Эбрахим Раиси рассказал депутатам, как противостоять темным силам

В преддверии Олимпиады  
в Пекине, которая должна прой-
ти 4–20 февраля, ее организато-
ры столкнулись с новой угрозой. 
Второй фронт против Олимпиа-
ды, дипломатический бойкот  
которой объявили США и их со-
юзники, открыл штамм COVID-19 
«омикрон». В Китае считают,  
что он был ввезен в посылке  
из Канады, которая была достав-
лена в КНР через США и Гонконг. 
Выявление первого случая за-
ражения «омикроном» вынужда-
ет власти принимать экстренные 
меры, чтобы удержать ситуацию 
под контролем. Дополнительную 
интригу вносит то, что на откры-
тии Олимпиады должен присут-
ствовать Владимир Путин, соби-
рающийся с визитом в Пекин.  
Как заявил пресс-секретарь  
президента Дмитрий Песков,  
Москва по-прежнему ждет пол-
ноформатных переговоров, од-
нако «поездка готовится в весьма 
и весьма сложных условиях».

Тревожный звонок для организа-
торов зимней Олимпиады в Китае 
прозвенел в прошлую субботу, ког-
да в Пекине был выявлен первый 
случай заражения «омикроном». Как 
выяснилось, заболевшая жительни-
ца района Хайдянь, находящегося на 
северо-западе китайской столицы, 
в последние две недели не покидала 
черту города, однако при этом актив-
но перемещалась по Пекину и кон-
тактировала со многими людьми.

В поиске ответа на вопрос, каким 
образом «омикрон» был ввезен в Пе-
кин, специалисты пришли к выводу, 
что вирус попал в страну в посылке 
из Канады, которую, как сообщила 
зараженная, она получила 11 янва-
ря. Как подтвердили в понедельник 
в Центре по контролю и профилак-
тике заболеваний Пекина, взятые 

пробы с внешней упаковки, вну-
тренней стороны посылки и сопро-
водительной документации дали по-
ложительный результат. В канадской 
посылке, пришедшей в КНР через 
территорию США и Гонконга, был 
«омикрон».

В целом с начала года в КНР на-
блюдается рост числа заболеваемо-

сти коронавирусом, которая ранее 
в определенный момент, казалось, 
практически сошла на нет. Суточные 
показатели заболевших в январе до-
ходят до 200 человек, что для Китая 
можно считать угрожающей тенден-
цией. Неудивительно, что накануне 
Олимпиады, которая стартует 4 фев-
раля, в период празднования китай-
ского Нового года, власти китайской 
столицы ужесточают правила въезда 
в Пекин из других регионов.

Начиная с 22 января для прибыва-
ющих в столицу граждан КНР станет 
обязательным наличие не одного, 
а двух отрицательных ПЦР-тестов. 
Первый нужно будет сдать за 48 ча-

сов до въезда в Пекин, второй — в те-
чение 72 часов после приезда в го-
род. Это правило будет действовать 
до конца марта.

Кроме того, как сообщил пред-
ставитель государственного по-
чтового управления Китая Бянь 
Цзодун, жесточайшему многосту-
пенчатому контролю будут подвер-
гаться приходящие в страну ино-
странные посылки.

Первый этап дезинфекции будет 
проходить в аэропорту сразу после 
прибытия почтового груза, затем при 
таможенном декларировании. После 
этого компаниям по доставке для пе-
рестраховки предстоит провести еще 

два раунда дезинфекции грузов. Для 
ее проведения будут использовать-
ся как специальные обеззараживаю-
щие вещества в виде распылителей, 
так и ультрафиолетовое излучение. 
Однако и после этого власти реко-
мендуют китайским гражданам от-
крывать посылки на улице, еще раз 
собственноручно дезинфицировать 
содержимое и только после этого 
приносить посылку в квартиру.

Таким образом, к дипломатиче-
скому бойкоту Олимпиады в Пеки-
не, к которому в декабре прошлого 
года призвали США, добавилась еще 
одна незапланированная проблема. 
Второй, санитарный фронт против 
Игр открыл штамм «омикрон».

Дополнительную интригу в си-
туацию вносит то, что на открытии 
Олимпиады должен присутство-
вать Владимир Путин, собираю-
щийся с визитом в Пекин,— дого-
воренность о визите российского 
президента была достигнута 15 дека-
бря в ходе его видеосаммита с пред-
седателем КНР Си Цзиньпином.

«Не сомневаюсь, что предстоящие 
зимние Олимпийские игры прой-
дут на высоком уровне. В Китае уме-
ют это делать»,— заявил тогда Вла-
димир Путин. «С нетерпением жду 
нашей с вами олимпийской встре-
чи. Готов с вами рука об руку идти 
вперед, вместе открыть новую стра-
ницу китайско-российских отно-
шений в постпандемический пери-
од»,— сказал Си Цзиньпин. 

Отвечая на вопрос, может ли рас-
пространение «омикрона» в послед-
ний момент внести коррективы 
в программу пребывания Владими-
ра Путина в Китае, пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков отме-
тил, что российская сторона «готова 
действовать энергично и гибко».

«Ситуация, вы видите, меняется 
быстро, и здесь на это надо опера-

тивно реагировать»,— заявил Дмит-
рий Песков, указав на то, что пока, 
как и планировалось, Москва рас-
считывает на проведение полно-
форматных переговоров. «Поездка 
готовится, готовится она в весьма 
и весьма сложных условиях. Наши 
китайские товарищи проявляют, 
конечно, максимум внимания для 
обеспечения санитарной безопас-
ности. В этой связи рождаются до-
полнительные требования по са-
нитарной безопасности, которые 
мы обговариваем вместе с наши-
ми китайскими партнерами. Как бу-
дет дальше, в оставшиеся недели до 
этой поездки,— даст Бог, все пойдет 
по плану, по крайней мере мы гото-
вимся»,— добавил он.

Что касается освещения визита 
Владимира Путина в Китай россий-
скими СМИ, то, несмотря на значи-
мость этого события, о которой два 
лидера говорили в ходе своего вирту-
ального саммита 15 декабря, вместе 
с президентом сможет поехать огра-
ниченный круг журналистов. «Ма-
ленький пул планируем. Там очень 
сильные ограничения, и, конечно, 
пул особо работать не сможет, но все 
равно планируем»,— констатировал 
Дмитрий Песков.

Кроме того, по его словам, 25 ян-
варя Владимир Путин планирует по-
общаться с олимпийской сборной 
России, отправляющейся в Пекин, 
однако общение будет проходить по 
видеосвязи. «Действительно, так или 
иначе президент обязательно пооб-
щается с нашей олимпийской ко-
мандой. Но с учетом того, что в Китае 
очень жесткие требования к прибы-
вающим на спортивные соревнова-
ния, и с учетом „омикрона“, навер-
ное, скорее всего, это будет в режиме 
видеоконференции»,— сообщил 
Дмитрий Песков.

Сергей Строкань

Китай рано радовался
Новый штамм угрожает Олимпиаде в Пекине

Черногорское правительство, 
впервые за 30 лет сформирован-
ное оппозицией, оказалось на 
грани падения спустя немногим 
более года после формирования. 
Причем инициатором отстав-
ки кабинета премьера Здравко 
Кривокапича стала одна из пар-
тий правящей коалиции — проза-
падное движение URA. Его лиде-
ра и нынешнего вице-премьера 
Дритана Абазовича, который 
считается протеже США, прочат 
в новые премьеры. С подробно-
стями — корреспондент „Ъ“ на 
Балканах Геннадий Сысоев.

Требование вынести вотум не-
доверия правительству Здравко 
Кривокапича подписал 31 депу-
тат 81-местного черногорского пар-
ламента при необходимом по зако-
ну минимуме в 27 парламентариев. 
В среду вечером требование переда-
но спикеру, который в течение двух 
недель обязан назначить голосова-
ние. В четверг инициаторы отстав-
ки правительства направили спике-
ру требование созвать внеочередное 

заседание парламента 4 февраля. 
Поскольку за отставку правительст-
ва уже высказались более 40 депута-
тов, его уход, по сути, предрешен.

О недолговечности состоящего из 
12 министров кабинета Здравко Кри-
вокапича, которых сам премьер срав-
нил с 12 апостолами, заговорили пра-
ктически сразу после его избрания 
в декабре 2020 года. И дело не толь-
ко в том, что правительство опира-
лось на призрачное большинство из 
41 депутата против 40 у оппозиции. 
За его бортом оказались две главные 
силы победившей на выборах 30 ав-
густа 2020 года оппозиции — счита-
ющийся просербским и пророссий-
ским «Демфронт» и близкие ему чуть 
более умеренные «Демократы», име-
ющие в парламенте совместно 37 де-
путатов. И хотя за год правления но-
вых властей они получили немало 
руководящих постов в центре и на 
местах, все же чувствовали себя обой-
денными и постоянно критиковали 
кабинет Здравко Кривокапича. «Это 
правительство теократов и олигар-
хов. Это исторический обман изби-

рателей, которые голосовали за пе-
ремены»,— не раз повторял один из 
лидеров «Демфронта» Небойша Медо-
евич, утверждавший, что «правитель-
ство искренне поддерживают только 
три-четыре депутата».

Тем не менее ни «Демфронт», ни 
«Демократы» не решались ставить 
вопрос о доверии правительству — 
из опасения возвращения к власти 
Демпартии социалистов президен-
та Мило Джукановича. А инициато-
ром отставки кабинета выступили 
те «поддерживавшие его три-четы-
ре депутата» из URA, которых упо-
минал один из лидеров «Демфронта» 
и которые все это время были «золо-
той гирькой», обеспечивавшей пра-
вящему большинству перевес в один 
голос. Помимо депутатов URA требо-
вание вотума недоверия правитель-
ству подписали и 27 представителей 
оппозиции. 

Свою инициативу URA объясни-
ло тем, что у нынешнего кабинета 
нет поддержки в парламенте и из-за 
этого затормозилось движение Чер-
ногории в ЕС. URA предлагает сфор-

мировать правительство меньшинст-
ва — без участия в нем «Демфронта» 
и пропрезидентской Демпартии со-
циалистов — и призывает поддер-
жать его всех, кто выступает за буду-
щее Черногории в Евросоюзе. 

Партнеры URA по правящей ко-
алиции ожидаемо встретили эту 
инициативу в штыки. Лидер «Демо-
кратов», спикер парламента Алек-
са Бечич назвал ее «предательством 
столетия эпического масштаба, не-
виданного в истории Черногории». 
А премьер Здравко Кривокапич и не-
сколько членов его кабинета потре-
бовали от лидера URA Дритана Аба-
зовича немедленно подать в отставку 
с поста вице-премьера. Впрочем, ряд 
министров (в том числе главы МИДа 
Джордже Радулович и МВД Сергей Се-
кулович) встали на сторону вице-пре-
мьера, что означает серьезный раскол 
в рядах правительства и невозмож-
ность его существования в нынеш-
нем виде при любом раскладе.

Директор балканского исследова-
тельского центра CEMI Златко Вуйо-
вич полагает, что предлагаемое URA 

правительство меньшинства может 
опереться на стабильное большинст-
во при поддержке оппозиции и пар-
тий нацменьшинств. «Кроме того, это 
правительство имело бы поддержку 
Запада,— говорит эксперт.— Против 
него были бы лишь Белград, Москва 
и Сербская православная церковь».

Дритан Абазович действитель-
но считается протеже Запада, и пре-
жде всего США. Именно он проводил 
консультации с представителями за-
падных посольств в Подгорице при 
формировании нынешнего прави-
тельства осенью 2020 года. Там на-
стаивали, чтобы в силовой блок, 
который возглавит господин Аба-
зович, вошли только проевропей-
ски настроенные министры. Та-
кую позицию в российском МИДе 
тогда назвали «менторством». Ми-
нувшей осенью Дритан Абазович 
побывал в США, где встретился 
с эмиссаром американского прези-
дента по Балканам Габриэлем Эско-
баром, и, вернувшись, анонсировал 
в скором будущем «интересные но-
вости из Америки».

«Надеемся, что Черногория оста-
нется ориентированной на Запад, 
надежным членом НАТО и продол-
жит движение по пути к членству 
в ЕС. Мы не считаем, что все партии 
в стране соответствуют этим крите-
риям,— заявил на днях Габриэль 
Эскобар в интервью сербскому из-
данию „Голоса Америки“ (в России 
СМИ признано иностранным аген-
том) и пояснил: — „Демфронт“ вы-
зывает раскол в обществе, нагнета-
ет межэтническую напряженность, 
блокирует реформы, а значит, и путь 
в Европу. Ранее он жестко выступал 
против НАТО, не способствовал ре-
шению проблемы Косово. Мы не 
считаем их партнером».

По информации „Ъ“ из западных 
источников на Балканах, 1 февраля 
Габриэль Эскобар намерен вновь 
посетить Черногорию. В это время 
как раз и ожидается развязка ситу-
ации с уходом нынешнего черно-
горского кабинета и формирова-
нием правительства меньшинства, 
в премьеры которого прочат Дрита-
на Абазовича.

Правительство Черногории уйдет на URA
В новые премьеры метит протеже Вашингтона 

Тревожный звонок 
для организаторов  
зимней Олимпиады в Китае 
прозвенел в субботу,  
когда в Пекине был 
выявлен первый случай 
заражения «омикроном» 
ФОТО THOMAS PETER / REUTERS



6

русфонд / rusfond.ru 25 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 21 января 2022 №10   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 156 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 17,117 млрд руб. В 2022 году (на 20 января) собрано 
54 240 664 руб., помощь получили 44 ребенка. Русфонд — лауреат 
национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В декабре 2021 года Русфонд получил грант в конкурсе «Москва — 
добрый город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, 
а в январе 2022 года выиграл президентский грант на организацию 
поиска доноров костного мозга для 200 больных. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Федя Казаков, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 171 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 26 тыс. руб.

Федя — младший из наших четырех сыновей. 
В три месяца у него выявили поражение головно-
го мозга. Малыш развивался с отставанием, в во-
семь месяцев ему поставили диагноз ДЦП. В три 
года у Феди случился тяжелый приступ судорог, 
потом приступы стали повторяться, купировать 
их удалось не сразу. В нашем городе нет ни кли-
ник, ни врачей, которые занимаются такими деть-
ми. Мы мечтаем попасть в московский Институт 
медтехнологий, где успешно лечат детей с ДЦП, 
но оплатить это лечение не в силах. Наталья Каза-
кова, Челябинская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль-
чик нуждается в восстановительном лечении. Нуж-
но нормализовать тонус мышц, увеличить объем 
движений, развить мелкую моторику и речь».

Диана Дорохова, 1 год, первичный 
иммунодефицит, спасет лекарство. 206 830 руб.
Внимание! Цена лекарства на полгода 225 830 руб. 
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 19 тыс. руб.

В апреле прошлого года у Дианы поднялась 
и не спадала высокая температура, появилась сыпь 
на теле. Ей долго не могли поставить диагноз, и толь-
ко после обследования в московском Центре име-
ни Дмитрия Рогачева стала понятна причина болез-
ни. Оказалось, у дочки нарушена работа иммунной 
системы, которая вместо защиты организма от ин-
фекций поражает свои же органы и ткани. Диане 
жизненно необходимо лечение иммуноглобулина-
ми, которые помогут защитить ее от опасных ослож-
нений. Прошу, помогите! Ирина Дорохова, Рязанская 
область
Иммунолог Национального медицинского ис-
следовательского центра детской гематологии, 
онкологии и иммунологии имени Дмитрия Ро-
гачева Нелли Кан (Москва): «У Дианы редкий вид 
первичного иммунодефицита — аутоиммунный по-
лигландулярный синдром. По жизненным показа-
ниям ей необходимы донорские иммуноглобулины 
высокой степени очистки».

Саша и Миша Макеевы, 6 месяцев, врожденная 
деформация черепа, требуется лечение 
специальными шлемами-ортезами. 227 330 руб.
Внимание! Цена лечения 394 996 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 131 666 руб.  
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 36 тыс. руб.

Мои мальчики-двойняшки родились недоно-
шенными, месяц их выхаживали в больнице. А до-
ма я заметила, что Саша спит, повернув голову впра-
во, а Миша — влево. Постепенно у обоих малышей 
головы начали деформироваться, черты лица иска-
зились. Мы повезли их на консультацию в Москву, 
к нейрохирургу. Доктор сказал, что деформацию на-
до срочно исправлять, иначе искривленные кости 
черепа сдавят мозг, не дадут ему нормально разви-
ваться, и рекомендовал носить ортопедические шле-
мы, которые изготавливаются по меркам головы. 
Пожалуйста, помогите их оплатить! Екатерина Маке-
ева, Тульская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У обоих маль-
чиков деформация черепа, асимметрия глазниц 
и ушных раковин. Устранить деформацию поможет 
ношение краниальных ортезов (шлемов) на протя-
жении шести-девяти месяцев».

Аня Киселева, 12 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
227 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 18 тыс. руб.

Аня раньше была подвижной, активной, зани-
малась танцами. Правда, часто болела бронхитами. 
А в начале этого учебного года ослабела, начала жа-
ловаться на головную боль и усталость. 1 декабря 
дочка потеряла сознание прямо в классе. Нас на-
правили на обследование в Томский НИИ кардио-
логии. Там Ане поставили диагноз «врожденный по-
рок серд ца, дефект межпредсердной перегородки». 
Кардиологи сказали, что сердце работает с перегруз-
кой, нужна операция. Ее рекомендуют провести ща-
дяще, не вскрывая грудную клетку. Но оплатить та-
кую операцию я не могу, одна воспитываю двоих де-
тей. Елена Киселева, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Ане требуется эндоваску-
лярное закрытие дефекта межпредсердной перего-
родки при помощи окклюдера. После щадящей опе-
рации девочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Одна история на двоих
Пятилетнюю девочку спасет дорогое лекарство 

Из свежей почты

Почта за неделю 14.01.22–20.01.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 67 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 51
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Влада Зыкова живет с бабушкой 
в Красноярске. Ее мама умерла, когда 
девочке было полтора года. У Влады 
очень редкое генетическое заболева
ние: первичный иммунодефицит, син
дром Неймеген, при котором разру
шается иммунитет и возрастает риск 
развития злокачественных опухолей. 
В Национальном медицинском иссле
довательском центре (НМИЦ) детской 
гематологии, онкологии и иммуно
логии имени Дмитрия Рогачева Вла
де сделали трансплантацию костного 
мозга от неродственного донора. Она 
прошла успешно, но для того, чтобы 
донорские клетки прижились, девоч
ке необходимо очень дорогое лекар
ство — иммуноглобулин кьютаквиг. Ба
бушка Влады не в состоянии его купить 
и умоляет о помощи. 
— Бабушка, иди сюда, садись, я расскажу 
тебе историю,— каждый вечер говорит 
Влада. Обычно дети любят, когда им чита-
ют сказки на ночь, но Влада любит расска-
зывать сама. 

— Она настаивает, что это именно исто-
рии, а не сказки. Потому что сказка — это 
то, чего быть никогда не может, а исто-
рия — то, что может быть, просто пока 
не случилось,— поясняет бабушка Ната-
лья Ивановна.

В своих историях Влада становится 
то врачом, то поваром, живет в домике 
на опушке леса, путешествует по разным 
странам, где живут экзотические звери,— 
недаром все стихи Чуковского она давно 
знает наизусть.

Жизнь Влады сама по себе удивитель-
ная история с грустным началом и более 
счастливым продолжением. Когда девочке 
было полтора года, ее мама умерла от ско-
ротечного рака мозга. Папа уехал и больше 
не давал о себе знать. Владу забрали в дет-
ский дом. Как ни просила бабушка, внуч-
ку ей на воспитание не отдавали, объясняя 
это тем, что у ребенка хоть и формально, 
но есть отец. Наталья Ивановна не сдава-
лась. Она каждый день приходила к Вла-
де и изо всех сил старалась не плакать, что-
бы не расстраивать внучку. Но девочка все 
равно сильно переживала: она перестала 
разговаривать, замкнулась, вырывала у се-
бя волосы.

А потом начала очень часто болеть — 
то отитом, то бронхитом, то пневмонией. 
За полтора года перенесла три операции 
по поводу отита и в больницах провела 
больше времени, чем в детском доме. Па-
пу Влады так и не нашли и лишили роди-
тельских прав, но Наталье Ивановне внуч-
ку снова не отдали. Мол, у бабушки воз-
раст, больное сердце — вряд ли справится. 
Только в феврале прошлого года ей разре-
шили наконец забрать девочку к себе.

— Влада и дома все время продолжала 
болеть, а красноярские врачи никак не мо-

гли поставить диагноз,— рассказывает 
Наталья Ивановна.— Я сама врач, снача-
ла грешила на экологию, а потом настоя-
ла на углубленном генетическом анали-
зе в Москве. У Влады оказался синдром 
Неймеген — очень редкое генетическое 
заболевание. 

При этом синдроме происходит мута-
ция гена, который отвечает за реакцию 

на повреждения ДНК. Организм не мо-
жет бороться с бактериями, вирусами, 
грибками. А самое главное, увеличивает-
ся риск возникновения злокачественных 
опухолей.

Врачи из московского Центра имени 
Дмитрия Рогачева сказали сразу: оконча-
тельно выздороветь Владе поможет толь-
ко трансплантация костного мозга. Доно-

ра нашли за границей. Пересадка состоя-
лась в сентябре прошлого года, поиск 
и активацию донора оплатил фонд «Пода-
ри жизнь». Донорские клетки прижились 
на 99,99% — это очень хороший результат. 
Однако пока иммунная система еще не за-
работала в полную силу, есть риск разви-
тия опасных инфекционных осложнений. 
Чтобы костный мозг окончательно при-
жился, Владе необходимо очень дорогое 
лекарство — иммуноглобулин кьютаквиг. 
Вот только денег на его покупку у Натальи 
Ивановны нет — и взять негде. 

— У нас с Владой одна история на дво-
их, а больше никого и нету, поддержива-
ем друг друга как можем. Я ей говорю: «Вот 
вылечишься и будешь счастливая — у те-
бя вся жизнь впереди!» А она мне: «И ты бу-
дешь, и у тебя впереди. Ты же не старень-
кая, а просто давно живешь!» Вот так 
поговорим, и легче на душе становится,— 
улыбается Наталья Ивановна. 

Для счастливого финала истории Влады 
остается дописать всего несколько строк. 
Давайте сделаем это вместе. 

Оксана Пашина,  
Красноярский край

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В Л А Д Ы  З Ы К О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 9 8  2 1 5  Р У Б .

Иммунолог НМИЦ детской гематологии, онкологии и иммунологии имени Дмитрия Рогачева 
Анна Хорева (Москва): «Влада страдает редким видом иммунодефицита, ее организм из-за генетической 
поломки не может вырабатывать антитела к различным бактериям и грибам. Кроме того, этот вид болезни 
наиболее предрасположен к развитию онкологических заболеваний. Для излечения была проведена транс-
плантация костного мозга. Сейчас, пока идет приживление трансплантата и собственная иммунная система 
работает не в полную силу, для защиты от инфекций и предотвращения развития опасных осложнений Владе 
необходимо принимать иммуноглобулин кьютаквиг. Препарат не зарегистрирован в РФ, но разрешен к ввозу 
и применению». 

Стоимость лекарства на семь месяцев 1 559 215 руб. ООО «Вайнстайл» внесло 47 794 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 452 206 руб. Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 61 тыс. руб. 
Не хватает 998 215 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Владу Зыкову, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на бан-
ковский счет бабушки Влады — Натальи Ивановны Березиной. Все необходимые реквизиты есть в Русфон-
де. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Владе провели пересадку кост
ного  мозга, но иммунная систе
ма пока не заработала в полную 
силу   ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Как мы уже сообщали (см. „Ъ“ от 14 января), Рус
фонд с проектом «Доставка жизни» выиграл самый 
крупный грант в конкурсе Фонда президентских 
грантов 2022 года. Сумма президентской поддерж
ки составит 56,2 млн руб., а весь проект оценивает
ся в 120,5 млн руб.— 64,3 млн руб. вложит сам Рус
фонд. «Доставка жизни» рассчитана на помощь 
гражданам России, нуждающимся в пересадке кост
ного мозга. Конкретно — на помощь в организации 
поиска доноров, заготовки и доставки транспланта
тов в клиники. Большая новость в том, что весь ком
плекс этих работ впервые в нашей стране будет про
финансирован из средств федерального бюджета, 
а не только на благотворительные пожертвования. 
Есть новость и «поменьше»: впервые проект Русфон
да предусматривает помощь и взрослым, а не толь
ко детям.

Новость о «самом крупном гранте» быстро разошлась 
по стране. Пошли вопросы читателей „Ъ“, вот ответы 
на первые, очевидные.
— Зачем Русфонду «Доставка жизни?»
— Деньги на первый трансплантат костного мозга Рус-
фонд собрал еще в 1998 году. Так что новый проект — ло-
гичное развитие давней темы. Он рассчитан на помощь 
200 тяжелобольным россиянам. Расчет построен на ана-
лизе сегодняшних возможностей трансплантацион-
ных клиник при гарантии финансирования всего ком-
плекса работ для поиска доноров, заготовки и доставки 
трансплантатов. Учтены и фандрайзинговые возможно-
сти Русфонда. Так вот, 200 больных получат транспланта-
ты от родственных либо неродственных доноров — оте-
чественных или зарубежных. Такова потребность трети 
всех ежегодно выполняемых в стране аллогенных, то есть 
от доноров, трансплантаций костного мозга (ТКМ). При-
чем 70 пациентов, как предполагается, получат помощь 
от неродственных доноров, а 130 пересадок будут обеспе-
чены трансплантатами от родственников. «Родственная» 
услуга для большинства пациентов и клиник — тоже но-
винка нашего проекта. О ней чуть ниже.

Вся помощь строится по привычным для Русфонда 
стандартам работы с письмами. Наши сотрудники обеспе-
чат экспертизу просьб больных и их родственников, под-
готовку обращений в печать, прием пожертвований и от-
четность, связь с благотворителями, с клиниками и до-
норскими регистрами, согласование стоимости и сроков 
исполнения услуг, оплату счетов и заключение договоров 
на поиск доноров, доставку трансплантатов. Лечащему 
доктору остается вручить пациенту инструкцию «Достав-
ки жизни» и заняться собственно врачебной практикой: 
предварительным поиском и выбором подходящего до-
нора, тактикой лечения, сроком проведения ТКМ.
— Кто поисковик «Доставки жизни»?
— Эта роль отведена Национальному регистру доно-
ров костного мозга имени Васи Перевощикова (Наци-
ональному РДКМ). Он создан Русфондом за четыре года 

на деньги читателей „Ъ“ и rusfond.ru, телезрителей феде-
ральных и региональных каналов России (685 млн руб. 
частных и корпоративных пожертвований). Этот уни-
кальный некоммерческий проект стал возможным бла-
годаря поддерж ке, а то и прямому участию государствен-
ных, коммерческих структур и НКО. Сегодня здесь 60 тыс. 
добровольцев, это крупнейшая в России и самая быстро-
растущая донорская база. Национальный РДКМ являет-
ся членом Всемирной ассоциации доноров костного моз-
га, с декабря прошлого года его база доступна для любой 
клиники мира. На его счету десятки выполненных нерод-
ственных пересадок, которые он обеспечил транспланта-
тами из России и других стран. В 2020 году, в первые меся-
цы пандемии с их неопределенностью и страхами, когда 
большинство европейских стран закрыли аэропорты для 
иностранцев, Национальный РДКМ первым в стране на-
ладил импорт германских трансплантатов через Турцию.

В нашем проекте Национальный РДКМ займется сво-
им прямым делом: организует все процессы поиска до-
норов в отечественных и зарубежных регистрах. И если 
родня пациента готова стать донорами, то и здесь На-
циональный РДКМ наработал совместно с НМИЦ име-
ни Н.Н. Блохина Минздрава РФ огромный опыт. Русфонд 
многие годы получает такие просьбы от пациентов: опла-
тить забор крови и генотипирование родственников, ме-
добследование донора, проезд к месту забора костного 
мозга, проживание. А Центр Блохина предложил Наци-
ональному РДКМ взять на себя еще и организацию этих 
услуг. Национальный РДКМ подготовил уже полтора де-
сятка трансплантатов для родственных ТКМ. Его опытом 
теперь заинтересовались и другие клиники.

Тут важно подчеркнуть: президентский грант на «До-
ставку жизни» мы называем первым федеральным госза-
казом на трансплантаты. Потому что по региональным го-
сударственным контрактам Национальный РДКМ уже ра-
ботает. С декабря 2020 года выполнены семь контрактов 
(42,4 млн руб.) с Морозовской детской городской больни-
цей Москвы на поиск доноров в России, за рубежом и до-
ставку трансплантатов для 46 пациентов.

Это первый в России опыт закупки и ввоза им-
портных трансплантатов за счет государственного 
финансирования.
— Потребуется ли импорт в будущем?
— В Германии, где самая большая в мире база доноров 
костного мозга и ежегодно проводится до 3 тыс. нерод-
ственных ТКМ, четверть трансплантатов все равно прихо-
дится искать за рубежом. Так что ввозили и ввозить будем.

Один из крупнейших наших онкогематологов Борис 
Афанасьев как-то сказал мне: «Немцы лучше других на-
ций подходят русским в качестве зарубежных доноров 
костного мозга». Забавно, что потом в Лондоне мне ров-
но то же сказали в Фонде Энтони Нолана: «Немцы — луч-
шие в мире зарубежные доноры для англичан». Но, мо-
жет, все дело в том, что в немецком регистре 9,6 млн доно-
ров и он самый большой в мире?

Если так, если нам придется и в будущем импортиро-
вать трансплантаты, если мы уже четверть века делаем 
в России неродственные пересадки с помощью импор-
та, то почему государство даже не планирует их закуп-
ки? Пока платят больные да благотворительные фонды. 
Русфонд, повторюсь, первый импортный трансплантат 
купил для пациентки Российской детской клинической 
больницы в 1998 году с помощью читателей „Ъ“.

Ответ нашелся в ФРГ. Шеф Фонда Стефана Морша Сю-
занна Морш объясняет: «Ваше государство не покупает 
за рубежом трансплантат костного мозга, так как не при-
знало его лекарством».

Германия несколькими законами и подзаконными 
актами давно приравняла трансплантат костного моз-
га к лекарственному препарату. И, как всякое лекарство, 
этот трансплантат имеет цену и торгуется. В ФРГ он стоит 
€14 500. Так немцы создали рынок сначала у себя в стра-
не, а НКО-регистры быстро завоевали этот рынок и пре-
вратили Германию в главного поставщика в мире. По-
тому что включение одного добровольца в НКО-регистр 
там обходится в €40–50. И потому, что большинство стран 
последовало примеру Германии, признав трансплантат 
лекарством.

России пока нет среди этих стран. Разумеется, в Мин-
здраве РФ знают проблему. Тогда в чем дело? Одна 
из  топ-менеджеров министерства замахала на меня рука-
ми: «На регистрацию нового лекарства уйдут годы!»

…Мы пересаживаем этот импорт россиянам 25 лет 
кряду…

Наверняка придет время, и Россия законодатель-
но приравняет трансплантат костного мозга к лекар-
ственному средству. А решение на сегодня есть: тот 
же Минздрав РФ предложил его еще в ноябре 2018 го-
да. На встрече с представителями Русфонда и Нацио-
нального РДКМ директор Департамента медицинской 
помощи детям и службы родовспоможения Минздра-
ва Елена Байбарина тогда заявила о намерении ми-
нистерства поручить Рус фонду закупку импортных 
трансплантатов. Минуло три года, о намерении боль-
ше не вспоминали.

Может, пришла пора, Елена Николаевна?
Плановые закупки импортных трансплантатов кост-

ного мозга по госконтрактам с Русфондом реальны, дока-
зало московское правительство. Вот и Фонд президент-
ских грантов поверил в возможность такого государствен-
ного финансирования.

Дорогие друзья-читатели, мы рассчитываем на вас, 
на вашу помощь и сделаем все для выполнения проекта.

Следите за исполнением «Доставки жизни» на  rusfond.ru.
Лев Амбиндер, президент Русфонда,  
член Совета при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам человека, 
член Совета при Правительстве РФ  
по вопросам попечительства  
в социальной сфере

Старое новое лекарство
Президентский грант как первый федеральный госзаказ на трансплантаты



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27772,93 (+305,7)
РТС 1450,59 (+35,91)
FTSE 100 7585,01 (–4,65)

DAX 30* 15912,33 (+102,61)
DJIA* 35405,39 (+376,74)
NASDAQ Composite* 14597,299 (+257,044)

*На 20:00.    По данным агентства Reuters. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.01.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.01.22
Австралийский доллар 55,3355
Английский фунт 104,2041
Белорусский рубль 29,7609 
Датская крона 11,6711

Доллар США 76,4408
Евро 86,8215
Индийская рупия** 10,2740
Казахский тенге** 17,5323

Канадский доллар 61,2065
Китайский юань 12,0520
Норвежская крона* 87,2214
СДР 107,1876

Сингапурский доллар 56,7742
Новая турецкая лира* 56,6413
Украинская гривна* 27,0324
Шведская крона* 83,9160

Швейцарский франк 83,6241
Японская иена** 66,8510
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Несмотря на негативные прогнозы, 
московские власти отмечают рост 
экономики в период пандемии CO-
VID-19, заявил 20 января на встре-
че с президентом РФ Владимиром 
Путиным мэр Москвы Сергей Со-
бянин. По его словам, испытываю-
щие сложности сферы обществен-
ного питания, торговли и услуг по 
многим показателям вышли в плюс. 
«Даже гостиничный бизнес практи-
чески на уровне 2019 года стал рабо-
тать, потому что внутренний туризм 
оживился»,— отмечал мэр.

Заявление Сергея Собянина про-
звучало на фоне сообщения о выяв-
лении в Москве 11,55 тыс. новых слу-
чаев COVID-19, что стало рекордным 
показателем с начала пандемии. Но 
судя по всему, темпы роста заболе-
ваемости действительно перестали 
оказывать значимое влияние на на-
строения потребителей.

Так, Ассоциация туроператоров 
России (АТОР) сообщала, что за пер-
вые два дня нового этапа програм-
мы туристического кешбэка — 18–19 
января — продажи туров по России 
у участников рынка выросли в ди-
апазоне от 60% до 100%. То есть ту-
ристы ждали акции и были готовы 
бронировать туры, несмотря на ка-
жущуюся угрозу неопределенности 
в связи с распространением нового 
штамма «омикрон».

Консультанты по коммерческой 
недвижимости также отмечают, что 
пандемия становится все менее значи-
мым фактором для крупнейших рын-
ков в страны. Показатели посещаемо-
сти торговых центров в первой декаде 
января как в Москве, так и в Санкт-Пе-
тербурге оказались лучше прогнозов 
ритейлеров и операторов. Арендато-
ры активно интересуются свободны-
ми торговыми помещениями, мень-
ше реагируя на перспективы новых 
ограничений. А роль офиса за время 
пандемии приобрела еще большее 
значение, уверяют консультанты.

Но влияние COVID-19 на бизнес 
нельзя измерить только с точки зре-
ния экономических показателей. Как 
сам вирус у многих оставляет серьез-
ные долгосрочные последствия в эмо-
циональном состоянии и даже когни-
тивных возможностях, так в бизнесе, 
несмотря на хорошие показатели, по-
селилась общая тревожность. А повод 
поволноваться всегда найдется.

Например, следя за волнениями 
в Казахстане, участники рынка ак-
тивно обсуждали, как можно лучше 
подготовиться к нападению на тор-
говый центр мародеров, проводя 
опрос, стоит ли привлекать к защите 
только охрану или можно еще орга-
низовать «дружины» из арендаторов 
и сотрудников торговых центров. 
Некоторых менеджеров и бизнесме-
нов, от консультантов по недвижи-
мости до работников ритейла, все 
больше волнуют «геополитические 
риски», возможные санкции и т. п. 
Самые разные игроки от мала до ве-
лика тревожатся в ожидании новых 
«черных лебедей», искренне веря 
уже почти в любую беду.

Как долго можно выжить в этом 
состоянии ПТСР и какие стратегии 
ведения и развития бизнеса оно по-
родит — остается пока только на-
блюдать.

правила  
игры

Темпы роста заболе-
ваемости действи-
тельно перестали 
 оказывать значимое 
влияние на настрое-
ния потребителей

во влияние COVID-19 на настроения 
бизнеса разбирал замредактора 
отдела потребительского рынка

Анатолий 
Костырев

Ситуация на рынке элит-
ных новостроек Москвы, 
где в прошлом году цены выро-
сли на 51%, может стабилизиро-
ваться. В 2022 году консультан-
ты ожидают подорожания не 
более чем на 7%. Спрос со сторо-
ны покупателей-инвесторов па-
дает, в то время как девелопе-
ры активно запускают новые 
проекты. Но предпосылок для 
снижения цен участники рын-
ка не видят, полагая, что уже 
через год «цены, которые сегод-
ня кажутся космическими, бу-
дут восприниматься аудитори-
ей вполне нормально».

В 2022 году рынок элитных ново-
строек Москвы ждет стабилизация: 
цены за этот период вырастут не 
более чем на 7%, полагают в Knight 
Frank и Savills. В компаниях ожида-
ют, что в сегменте будет достигнут 
баланс между спросом и предло-
жением. Основатель Kalinka Group 
Екатерина Румянцева отмечает, что 
рост цен на элитные новостройки 
в Москве уже начал замедляться.

Стабилизация на элитном рын-
ке наметилась после рекордного 
роста цен в 2021 году, когда элит-
ное жилье в Москве, по данным 
Knight Frank, подорожало на 51%, 
до 1,34 млн руб. за 1 кв. м. В Kalin-
ka Group считают, что в минувшем 
году рост был меньше — на 35%.

Цены росли на фоне повышен-
ного спроса. По словам управля-
ющего партнера Savills Дмитрия 
Халина, в столице было продано 
220 тыс. кв. м в дорогих новострой-
ках, что на 20% больше, чем в 2020 

году, и на 6% больше, чем в 2019 
году. При этом, уточняют в Kalin-
ka Group, совокупная площадь 
экспонируемых на рынке объек-
тов сократилась на 19%, до 297 тыс. 
кв. м, а число лотов — на 27%, до 
2,02 тыс. Это минимальные цифры 
с 2014 года, добавляют в компании.

Аномальный рост цен уже при-
вел к охлаждению спроса, полага-
ет региональный директор депар-
тамента городской недвижимости 
Knight Frank Андрей Соловьев. 
Сейчас, по его словам, инвестици-

онный спрос в элитном сегменте 
существенно зависит от политики 
ЦБ: с ростом ключевой ставки мно-
гие возвращаются к размещению 
средств на депозитах.

«Инвесторы возвращаются 
к традиционным финансовым ин-
струментам — банковским вкла-
дам и облигациям,— соглашает-
ся Дмитрий Халин.— Но на рынке 
недвижимости такие покупатели 
присутствуют даже в самые драма-
тичные времена». По его оценкам, 
в 2022 году на инвестиционные 

сделки с элитным жильем в Москве 
придется около 15% рынка.

Поможет стабилизации и уве-
личение предложения: по данным 
Андрея Соловьева, в 2022 году на 
рынок выйдут 15–16 новых про-
ектов — на Патриарших прудах, 
Остоженке, в Хамовниках, Прес-
ненском и Тверском районах. Это 
заметно больше, чем в 2021 году, 
когда продажи стартовали в вось-
ми новых комплексах.

В прошлом году объем пред-
ложения в элитном сегменте был 

недостаточным, но может восста-
новиться к середине 2022 года, 
прогнозирует директор управле-
ния элитной недвижимости «Ме-
триум Премиум» Анна Раджабова. 
Президент AREA Анастасия Моги-
латова тоже рассчитывает, что де-
фицит предложения будет компен-
сирован за счет выхода на рынок 
новых объектов, но предупрежда-
ет, что активность девелоперов 
«сильно зависит от внешних фак-
торов». Прежде всего ее сдержива-
ет нехватка площадок под строи-
тельство в центре города.

Но для снижения средних цен 
на элитные новостройки консуль-
танты не видят даже теоретиче-
ских предпосылок. Гендиректор 
VSN Realty Яна Глазунова поясня-
ет, что ценовым ориентиром для 
девелоперов выступают проекты, 
вышедшие на рынок в 2021 году 
во время пиковых цен, все осталь-
ные сейчас подтягиваются к ним. 
«Девелоперы оценивают рынок 
и видят, что никто из конкурен-
тов не проводит политику сниже-
ния цен в попытке переманить 
спрос, поэтому дисконтных цен 
в элитных новостройках мы вряд 
ли увидим»,— соглашается Дмит-
рий Халин.

По словам эксперта, клиенты 
«постепенно адаптируются» к до-
стигнутым ценам: «У рынка корот-
кая память, и уже к началу 2023 
года те цены, которые сегодня ка-
жутся космическими, будут вос-
приниматься аудиторией вполне 
нормально».

Александра Мерцалова

Киргизия примеряется к маленькому атому
АЭС малой мощности может построить Россия

Киргизия обдумывает возможность 
строительства малой наземной АЭС на 
базе российских реакторов РИТМ-200Н 
мощностью 55 МВт. Сейчас львиная 
доля энергии в республике вырабаты-
вается на ГЭС, отчего периодически 
страна испытывает нехватку электро-
энергии. Новый проект может по-
крыть до 10% потребностей страны 
и заместить треть угольных ТЭС, счита-
ют аналитики. Однако главные вопро-
сы — стоимость станции и схема фи-
нансирования. АЭС в Киргизии может 
появиться только после 2028 года, ког-
да «Росатом» запустит первый пилот-
ный объект в Якутии для золоторудно-
го месторождения.

«Росатом» и Киргизия подписали мемо-
рандум о сотрудничестве в строительстве 
атомных станций малой мощности. Сторо-
ны выразили заинтересованность в разви-
тии совместного проекта, говорится в сооб-
щении «Росатома». Речь идет о модульной 
наземной станции на базе реакторной уста-
новки РИТМ-200Н мощностью около 55 МВт. 

Пока «Росатом» не построил референтные 
блоки такого типа, такие реакторные уста-
новки используются только на новых атом-
ных ледоколах «Арктика» и «Сибирь».

Главная цель для Киргизии — обеспечить 
страну стабильной, экологичной и беспере-
бойной генерацией, сказал замминистра 
энергетики Киргизии Тилек Айталиев на вы-
ставке «Экспо-2020» в Дубае 20 января. Сейчас 
основную долю в энергобалансе страны за-
нимают ГЭС общей мощностью свыше 3 ГВт, 
а угольных станций — лишь две (совокупно 
862 МВт). В 2019 году общая выработка элек-
троэнергии в Киргизии составила 14,88 млрд 
кВт•ч, а потребление — 13,5 млрд кВт•ч.

Киргизия испытывает серьезный энер-
годефицит в маловодный зимний период, 
отмечает Сергей Роженко из КПМГ. Попыт-
ки «накопить воду» летом на зиму вызывают 
политическую напряженность с соседями 
ниже по течению в Узбекистане и Казахста-
не, для которых вода летом необходима для 
сельского хозяйства. С ростом населения ре-
гиона конфликт не раз переходил в военную 
фазу, рассказывает аналитик. Проект малой 

АЭС на РИТМ-200Н в перспективе может по-
крыть до 10% внутреннего спроса и позволит 
заместить до трети угольных станций, доля 
безуглеродной электроэнергии вырастет 
почти до 65%, подсчитал Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала».

Поскольку в Киргизии нет своего газа, 
то строительство малой АЭС — фактически 
безальтернативный вариант. Ранее атом-
ный проект невозможно было реализо-
вать, поскольку большие энергоблоки на 
1–1,5 ГВт нельзя интегрировать в малень-
кую энергосистему Киргизии, отмечает Сер-
гей Роженко. «Росатом» тоже заинтересован 
в сотрудничестве: госкорпорация активно 
ищет площадку для строительства малых 
станций. Первый заместитель гендиректо-
ра «Росатома» Кирилл Комаров сообщил на 
«Экспо-2020», что сейчас компания ведет пе-
реговоры с десятком стран по всему миру.

«Росатом» планирует построить первый 
референтный блок на РИТМ-200Н в России 
к 2028 году. Он будет снабжать электроэнер-
гией золоторудное месторождение Кючус 
в Якутии. Аукцион выиграло «Белое золо-

то» (СП «Селигдара» и «Ростеха»), заплатив 
за месторождение 7,74 млрд руб. Компания 
будет использовать минимум 35 МВт атом-
ной энергии с новой АЭС. «Селигдар» и «Ро-
сатом» планируют до 30 сентября 2025 года 
подписать договор на поставку электроэ-
нергии на 40 лет. Стоимость строительства 
АЭС и цена электроэнергии пока публично 
не назывались.

Стоимость электроэнергии малой АЭС 
в Киргизии будет кратно превышать анало-
гичные показатели для угольной и газовой 
генерации, полагает Сергей Роженко. Одна-
ко вопрос цены будет вторичным и скорее 
всего будет решен на политическом уровне, 
поскольку у Киргизии нет особых альтерна-
тив, а для РФ проект стратегически важен, 
считает он. По мнению Владимира Скля-
ра, ключевой вопрос — схема окупаемости 
строительства (за счет внутреннего потре-
бления или экспортных поставок). Проект 
выглядит разумным и конечное решение бу-
дет зависеть лишь от наличия необходимого 
финансирования, отмечает эксперт.

Полина Смертина

Граждан защитят от роботов
Совет федерации отправил искусственный интеллект на доработку

Совет федерации поручил ми-
нистерствам проработать 
меры для исключения «дис-
криминации граждан» искус-
ственным интеллектом (ИИ) 
и закрепить порядок обжало-
вания его решений. Участни-
ки рынка возражают, что ИИ 
безвреден, рынок саморегули-
руется через недавно приня-
тый кодекс этики, а ограничи-
вающие законы будут только 
сдерживать развитие. Они ско-
рее говорят о важности прос-
ветительской работы, направ-
ленной на то, чтобы люди не 
боялись ИИ.

Совет федерации поручил ряду 
министерств, включая Минциф-
ры, Минздрав и Минэкономики, 
разработать меры по защите прав 
граждан при применении систем 
искусственного интеллекта (ИИ). 
Это следует из протокола решений 
по итогам совещания совета по раз-
витию цифровой экономики верх-
ней палаты парламента, который 

возглавляет первый вице-спикер 
Совета федерации Андрей Турчак 
(документ есть у „Ъ“). Совещание 
прошло в Иннополисе 22 декабря.

Министерствам предстоит раз-
работать и утвердить «дорожную 
карту» по этому направлению до 
конца 2022 года. В нее должны вой-
ти инициативы, которые исключат 
«дискриминацию граждан по раз-
личным признакам при использо-
вании алгоритмов ИИ», обеспечат 
прозрачность работы ИИ и законо-
дательно закрепят порядок обжа-
лования решений ИИ. Также пред-
лагает обязательно уведомлять 
граждан о при решении «жизнен-
но важных вопросов» (например, 
получения госуслуг) о том, что они 
взаимодействуют с ИИ. В Совете фе-
дерации официально не пояснили, 
что именно имеется в виду под ди-
скриминацией. Но источник „Ъ“, 
знакомый с ходом подготовки до-
кумента, уточнил: «В первую оче-
редь речь идёт о дискриминации 
по полу, возрасту, личным взглядам 

или по этническим признакам. Но 
ее потенциал достаточно широк».

Первые предложения мини-
стерств по этой теме необходимо 
подготовить к концу марта. Идею 
разработки «дорожной карты» под-
держали Минэкономики, Минциф-
ры, информационное управление 
администрации президента, ана-
литический центр при правитель-
стве РФ, экспертное и бизнес-сооб-
щество, уверяет собеседник „Ъ“.

В 2021 году правительство обо-
значило масштабные инициативы 
по развитию ИИ. Ведомства подго-
товили планы цифровой трансфор-
мации, в каждом из которых так 
или иначе говорится об использо-
вании этой технологии. МВД анон-
сировало проект по созданию 
ИИ-системы, позволяющей нахо-
дить серийных убийц, а Минсель-
хоз — о планах применения ИИ 
для увеличения производства сель-
хозпродукции. Власти также инте-
ресуют перспективы ИИ для ана-
лиза психологического состояния 

россиян по их аккаунтам в соцсе-
тях (см. „Ъ“ от 29 ноября 2021 года).

Уже применяющиеся сервисы 
с элементами ИИ начинают актив-
но влиять на жизнь людей. Так, в ав-
густе 2021 года компания по обра-
ботке платежей в видеоиграх Xsolla 
уволила 150 сотрудников по итогам 
анализа ИИ (см. „Ъ“ 5 августа 2021 
года). Широко известным стал слу-
чай, когда робот Tele2 позвонил 
абоненту, но трубку взял бот Олег 
от банка «Тинькофф». Робот Tele2 
предложил боту Олегу подключить 
новый тариф. Последний согласил-
ся без участия владельца смартфо-
на. Рамки и ограничения нужны от-
расли, чтобы иметь ориентиры для 
развития, в противном случае есть 
риски для бизнеса и общества, от-
метил зампред комиссии москов-
ского отделения Ассоциации юри-
стов России Борис Едидин.

Но участники рынка считают 
инициативу Совета федерации пре-
ждевременной. «На данном уровне 
развития технологий не стоит гово-

рить, что права людей подвергают-
ся опасности при использовании 
ИИ. Он не принимает решений за 
человека, тем более в важных ситу-
ациях»,— поясняют в Ассоциации 
больших данных. Отдельные зако-
ны не нужны, соглашается источ-
ник „Ъ“ на рынке ИИ-технологий: 
отрасль саморегулируется с помо-
щью кодекса этики, подписанного 
в 2021 году крупными компания-
ми, а дополнительное регулирова-
ние только затормозит развитие 
новых технологий.

Чтобы разработчиков ИИ пра-
вильно понимало общество, 
а кодекс этики работал, нужна про-
грамма просвещения в этой сфе-
ре, добавляет гендиректор МТС AI 
Александр Ханин. Важно, подчер-
кивает он, чтобы у пользователей 
не возникало неправильной ассо-
циации, что ИИ — это имитация че-
ловеческого мозга, которая способ-
на выйти из-под контроля.

Анастасия Гаврилюк, 
Никита Королев

Цены стабильной высотности
Элитные московские новостройки напугали инвесторов миллионами
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 21 января 2022 №10   l   Коммерсантъ

октябрь ноябрь декабрь январьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь январь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

9,0

10,5

12,0

13,5

15,0

16,5

0,0 0,3

0,00

0,06

0,12

0,18

0,24

0,30% ● 0,2551

0,45%
9,0 16,5

5,04%
0 350,0

0

70

140

210

280

350
млрд руб. ● 192,48

1,4 2,0

1,40

1,52

1,64

1,76

1,88

2,00тыс. $ / тр. унц.

55

58

61

64

67

70

55,0 70,0
0,00%25,17% 0,16%

● 1,843трлн руб. ● 58,98тыс. пунктов ● 10,952

1,40 1,55 1,70 1,85 2,0055 70
0,0 0,3 10,5 15,5 0 300

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Котировки драгоценных метал
лов вернулись к уровням двух
месячной давности. Лидерами 
роста оказались  платина, сто
имость которой закрепилась 
выше $1000 за тройскую  унцию, 
и палладий, переваливший 
за $2000. Благородные металлы 
дорожают на фоне высокой ин
фляции в мире и опасений инве
сторов относительно перспектив 
мировой экономики в случае 
сворачивания монетарных сти
мулов со стороны центробанков. 
Благодаря более высокому ис
пользованию металлов платино
вой группы в промышленности 
они растут опережающими тем
пами на фоне позитивных ожи
даний по экономике Китая.

По данным Reuters, 20 января ко-
тировки платины поднимались 
выше отметки $1055 за тройскую ун-
цию. Этот результат на 3,2% выше 
значения 19 января. Более чем на 4% 
поднимался в цене и палладий, до-
стигнув отметки $2083 за унцию. За 
два дня цены выросли на 7–8% и вер-
нулись к значениям второй декады 
ноября 2021 года. Подъем котировок 
отмечался и в других драгоценных 
металлах — золоте и серебре, но был 
менее значительным, чем в металлах 
платиновой группы. Стоимость золо-
та выросла за два дня только на 1,7%, 
до $1844,45 за унцию, серебра — на 
4%, до $24,6 за унцию, но также обно-
вила максимумы за два месяца.

Игра на повышение на рынке 
драгоценных металлов активизиро-
валась на фоне высокой инфляции 
в США и в мире при относительно 
умеренных действиях по противо-
стоянию росту цен со стороны ФРС, 
отмечает стратег по операциям на то-
варно-сырьевых рынках SberCIB In-

vestment Research Михаил Шейбе. Го-
довая инфляция по итогам 2021 года 
ускорила рост до 7% с 6,8% годовых 
в ноябре.

«Инвесторы попытались захед-
жировать риски, покупая золото на 
фоне временного снижения доходно-
сти десятилетних гособлигаций США 

и ослабления доллара»,— отмечает 
господин Шейбе. «Весь мир много лет 
жил в условиях непрерывной эмис-
сии доллара, которая подняла цены 
на все активы, и вот сейчас эта эмис-
сия заканчивается, и никто не знает, 
какой глубины будет коррекция»,— 
отмечет главный аналитик «Алор-бро-
кера» Алексей Антонов.

Дополнительную поддержку рын-
кам оказывали геополитические ри-
ски на фоне обострения отношений 
между Россией и Западом. «Рынки зо-
лота и серебра привлекают внимание 
как защитные активы, платина и пал-
ладий приобрели геополитическую 

премию в цене на волне негативной 
риторики между РФ и странами Евро-
пы и США»,— отмечает аналитик по 
товарным рынкам «Открытие Инвес-
тиций» Оксана Лукичева.

Более сильный рост цен на плати-
ну и палладий эксперты связывают 
с более активным использованием 
этих металлов в промышленности по 
сравнению с золотом и серебром. Для 
металлов платиновой группы важ-
ное значение имела новость о смягче-
нии монетарной политики Китая, от-
мечает управляющий активами «БКС 
Мир инвестиций» Виталий Громадин. 
Китайский регулятор 20 января сни-
зил ставку по годовым кредитам для 
первоклассных заемщиков на 10 ба-
зисных пунктов, до 3,7%, а по пяти-
летним кредитам — на 5 базисных 
пунктов, до 4,6%. Эти действия будут 
поддерживать высокие темпы ро-
ста китайской экономики, а значит, 
и спрос на металлы платиновой груп-
пы со стороны промышленности, на 
которую приходится 70–80% всего 
производимого металла.

В таких условиях аналитики допу-
скают дальнейший рост цен на метал-
лы платиновой группы. По мнению 
Оксаны Лукичевой, рост цен может 
продолжиться как минимум до кон-
ца первого квартала. По ее оценке, 
стоимость золота будет стремиться 
к отметке $1850 за унцию, платины — 
к $1100 за унцию, палладия — к $2100 
за унцию. Важное значение для рын-
ка будет иметь первое заседание ФРС, 
которое состоится на следующей не-
деле. Возможные заявления о первом 
в этом году повышении базовой став-
ки, полагает господин Шейбе, могут 
привести к существенному сниже-
нию цен на золото, вплоть до $1825 
за унцию и ниже.

Виталий Гайдаев

Благородная поступь  
инфляции
Драгоценные металлы продолжают дорожать

Ограничение операций, коснув
шееся в начале года ряда акка
унтов Interactive Brokers (IB), по
пулярного у российских инвес
торов американского  брокера, 
было вызвано  проверкой в рам
ках антиотмывочных обяза
тельств компании. Поводом 
для нее может быть не толь
ко «токсичное резидентство», 
но и ряд других причин, в том 
числе сложные инструкции 
по расчетам. Некоторые экспер
ты, впрочем, допускают, что та
ким образом IB просто отсека
ет клиентов, не приносящих ему 
 комиссионный доход.

„Ъ“ стали известны подробности 
и причины проблем, возникших на 
прошлой неделе у ряда клиентов аме-
риканского брокера Interactive Bro-
kers, пользующегося популярностью 
среди российских инвесторов. Ком-
пания разослала ряду клиентов пись-
ма о введении с 1 января дополнитель-
ной платы от $150 до $1,4 тыс. в год за 
due diligence. В результате у ряда кли-
ентов оказался ограничен ряд опера-
ций, в частности по приобретению 
ценных бумаг. В IB пояснили „Ъ“, что 
проверка некоторых клиентов с высо-
ким уровнем риска проводится в рам-
ках обязательств брокера по проти-
водействию отмыванию денег. Сбор 
применяется только для тех счетов, 
где стоимость проведения проверки 
превышает размер активов на нем.

• Interactive Brokers осуществляет 
брокерскую и дилерскую деятельность 
в 33 странах. Компания позволяет ин-
вестировать в акции, опционы, фью-

черсы, валюты, облигации и фонды 
с единого интегрированного счета. 
Собственный капитал брокера 
 превышает $10 млрд, а количество 
клиентских аккаунтов — 1,5 млн.
Среди российских клиентов IB 

популярен, поскольку предлагал 
невысокие тарифы и широкий до-
ступ к иностранным рынкам. Одна-
ко полтора года назад после штрафа 
американского регулятора за некор-
ректную борьбу с отмыванием денег 
компания ограничила работу с рос-
сийскими клиентами (см. „Ъ“ от 31 ав-
густа 2020 года). К настоящему вре-
мени, по словам начальника отдела 
интернет-брокера на международных 
рынках «БКС Мир инвестиций» Алек-
сандра Цукермана, «никто из круп-
ных компаний в России не работает 
с Interactive Brokers».

Однако источник „Ъ“, близкий к IB, 
оценил число частных российских 
инвесторов, продолжающих работать 
с брокером, примерно в 10 тыс. чело-
век, а объем средств на их счетах — 
как минимум в $100 млн. В Interactive 
Brokers не стали подтверждать или 
опровергать эти данные.

В январе-феврале проверки соблю-
дения Anti-Money Laundering (антиот-
мывочного) законодательства прово-
дят многие финансовые институты 
на фондовом рынке, отмечает управ-
ляющий партнер Borenius в России 
Андрей Гусев. В большинстве случа-
ев проверка автоматизирована, кли-
енты о ней даже не оповещаются. Но 
если система фиксирует подозритель-
ные сигналы, это становится основа-
нием для проведения сотрудником 

расширенной проверки (enhanced 
due diligence) вручную, что требует до-
полнительных затрат. Чаще всего, по 
словам господина Гусева, таким сиг-
налом бывает гражданство или нало-
говое резидентство клиента.

Старший юрист практики бан-
ковского и финансового права, рын-
ков капитала АБ «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры» Максим Ба-
рышев отмечает, что фактором ри-
ска при оценке клиента выступает 
его проживание в странах, в отноше-
нии которых применяются междуна-
родные санкции, где не выполняются 
рекомендации FATF, поддерживается 
террористическая деятельность или 
наблюдается высокий уровень кор-
рупции. Среди других факторов — 
отказ предоставить запрашиваемые 
данные, нестандартные или необыч-
но сложные инструкции по порядку 
проведения расчетов и т. д.

Зачастую расширенная проверка 
проводится для клиентов, выбран-
ных системой случайно,— это может 
объяснять факт, что письмо получили 
далеко не все российские клиенты, 
добавляет Андрей Гусев. Максим Ба-
рышев допускает, что размер комис-
сии может зависеть не от стоимости 
активов на брокерском счете клиен-
та, а от размера вознаграждения, вы-
плачиваемого им брокеру. Эксперт 
допускает, что такой комиссией Inter-
active Brokers отсекает мелких клиен-
тов, которые в течение длительного 
времени не осуществляют операций 
по брокерскому счету, не принося 
брокеру дохода.

Ксения Куликова

Инвесторам перемывают риски
Interactive Brokers провел антиотмывочную кампанию среди клиентов

Основные страны-покупатели в Ев-
ропе — Великобритания, Германия, 
Италия, Франция. По данным DEPI, 
резкое подорожание в Германии свя-
зано с недостатком сырья — древес-
ной щепы — и значительным ростом 
цен на нее. Помимо этого драйвера-
ми роста на рынке называют высо-
кий спрос на топливные гранулы 
в энергетическом секторе и подоро-
жание электроэнергии, получаемой 
из традиционного сырья — газа. Еще 
на цене сказывается ограниченное 
предложение пеллет из США и Евро-
пы, а также повышение ставок фрахта 
и рост цен на сырье. Тем не менее, от-
мечают в DEPI, сохраняется значитель-
ное ценовое преимущество пеллет 
по сравнению с ископаемым топли-
вом — газом (около 26%) и топочным 
мазутом (около 17%).

Цены на углеводородное сырье 
к концу 2021 года демонстрировали 
рекордные уровни, и пока эксперты 

не ожидают их существенного паде-
ния. Так, фьючерсы на газ в Европе по-
сле декабрьского исторического пика 
в $2190 за 1 тыс. кубометров, несмо-
тря на корректировку, остаются на вы-
сокой отметке в $860 за 1 тыс. кубоме-
тров на Лондонской бирже ICE, что 
втрое выше многолетних значений.

Цена древесных топливных гранул 
росла и вне Европы. В Южной Корее, 
по данным Lesprom Analytics, средняя 
цена в декабре выросла на 46,2%, до 
$157,5 за тонну. В Швейцарии в январе 
2022 года она увеличилась на 20% в го-
довом исчислении, до $471,5 за тонну. 
По сравнению с декабрем 2021 года 
пеллеты подорожали там на 8,9%.

Аналитик WhatWood Мария Фро-
лова отмечает, что рост цен на пелле-
ты носит сезонный характер. «Тра-
диционно цены начинают расти 
в период подготовки к отопительно-
му сезону, а именно в августе. Исклю-
чение могут составлять сезоны, когда 
наблюдается высокий уровень склад-
ских запасов и сравнительно мягкие 

зимы в странах—потребителях пел-
лет. Такая ситуация наблюдалась в се-
зоне 2020–2021 годов, когда второй 
год подряд спрос на топливные грану-
лы был ниже обычного из-за нетипич-
ных климатических условий и нако-
пленных запасов»,— говорит эксперт.

В текущем сезоне 2021–2022 го-
дов цены на пеллеты начали расти 
умеренными темпами в августе, но 
по опыту последних лет потребите-
ли не стремились заранее приобре-
тать пеллеты. И уже в зимний сезон, 
когда в них появилась прямая необ-
ходимость, спрос и цены на них нача-
ли резко расти. Помимо этого, поясня-
ет госпожа Фролова, сдерживающим 
фактором является транспортиров-
ка пеллет: 2021 год характеризовался 
исторически высокими ставками на 
фрахт, размер которых доходил до €70 
за тонну. В то же время в DEPI ожидают 
стабилизации ситуации на рынке то-
пливных гранул и коррекции цен уже 
в начале весны.

Ольга Мордюшенко

Перед энергокризисом все дровны

OR Group не смогла вовремя пога
сить облигации на 0,6 млрд руб., 
допустив технический дефолт. 
Держателем выпуска выступа
ет Промсвязьбанк (ПСБ), с ко
торым идут переговоры. В слу
чае их провала, группу может 
ждать кроссдефолт по другим 
 заимствованиям.

Компания ОР не смогла пога-
сить облигации выпуска БО-07 на 
592 млн руб., допустив технический 
дефолт. Это дочерняя структура «ОР 
Групп» (OR Group, ранее «Обувь Рос-
сии»). Причина, указанная в раскры-
тии информации,— «отсутствие на 
расчетном счете эмитента денежных 
средств в необходимом для исполне-
ния обязательств размере». Но ОР вы-
платила последний купон по этим 
бондам в размере 14,8 млн руб. Если 
до 3 февраля не будут погашены воз-
никшие обязательства, технический 
дефолт может перерасти в реальный.

• OR Group — федеральная розничная 
обувная сеть со штаб-квартирой 
в Новосибирске. Группа управляет 
 магазинами под брендами Westfalika, 
Rossita, Lisette, Emilia Estra и «Пеше-
ход», а также владеет двумя обувны-
ми фабриками. Выручка компания 
за первое полугодие 2021 года, согласно 
отчетности по МСФО, составила 
3,05 млрд руб., чистая прибыль — 
223 млн руб.
Еще в декабре «Эксперт РА» пони-

зило рейтинг OR Group сразу на четы-
ре ступени. Причиной стало «ухудше-
ние ликвидности на фоне высоких 
показателей долговой нагрузки, ко-

торые, по мнению агентства, сущест-
венно не улучшатся в краткосрочной 
перспективе». Как поясняли аналити-
ки, оценка прогнозной ликвидности 
ухудшилась из-за увеличения крат-
косрочной задолженности группы, 
которая «в большей степени представ-
лена началом амортизации (частич-
ного погашения.— „Ъ“) облигацион-
ного выпуска 001Р-01 и погашением 
выпуска БО-07 на фоне более низко-
го операционного потока, чем ожида-
лось ранее». Но компания выплатила 
371 млн руб. амортизационного пла-
тежа по выпуску 001Р-01. Вместе с тем 
во второй половине 2021 года OR 
Group активно размещала новые вы-
пуски на общую сумму 650 млн руб. 
Сейчас в обращении девять выпусков 
на 5,6 млрд руб.

«Почти 99% выпуска облигаций се-
рии БО-07 приходится на одного круп-
ного держателя»,— сообщили в OR 
Group «Интерфаксу» (на запрос „Ъ“ 
в компании не ответили). По словам 
двух контрагентов, выпуск держит 
крупная кредитная организация. Это 
ПСБ, уточнил гендиректор ИК «Ивол-
га Капитал» Андрей Хохрин. Предста-
витель ритейлера, которого цитирует 
«Интерфакс», утверждает, что «уже до-
стигнуто взаимопонимание по вари-
антам пролонгации задолженности, 
на текущий момент согласуются тех-
нические моменты». «В результате по-
следних переговоров в конце декабря 
2021 года достигнута договоренность 
о выкупе OR Group облигаций выпу-
ска БО-07 в полном объеме в срок до 
20 января»,— сообщили в ПСБ. При 

выполнении договоренности банк 
был готов рассмотреть вопрос о про-
лонгации кредитов, однако этого не 
произошло. «В связи с этим банк вы-
нужден приступить к стандартным 
мерам взыскания задолженности»,— 
подчеркнули в ПСБ.

В случае непогашения БО-07 по-
следствия затронут другие выпу-
ски, отмечают эксперты. «Возникнет 
кросс-дефолт по выпуску БО-01, сумма 
по которому составляет около 1,1 млрд 
руб.»,— поясняет Андрей Хохрин. Он 
уточнил, что кросс-дефолт возникнет, 
если сумма непогашенной задолжен-
ности по БО-07 превысит 300 млн руб. 
Один из собеседников „Ъ“ добавляет, 
что «с марта каждые три месяца будут 
проходить большие выплаты» по пу-
бличному долгу. Другой источник „Ъ“ 
обращает внимание на шансы нару-
шения ковенант по итогам публика-
ции годовой отчетности.

Вместе с тем, по мнению анали-
тика «Эксперт РА» Анны Кертановой, 
у компании есть шансы не допустить 
реального дефолта и урегулировать 
ситуацию с БО-07. Один из собеседни-
ков „Ъ“ также отмечает, что у группы 
есть невыбранные лимиты в банках, 
которые она может использовать. 
Надежда, добавляет источник „Ъ“, 
остается и на вывод на канадскую 
биржу МФК «Арифметика» (дочерняя 
компания группы, см. „Ъ“ от 13 дека-
бря 2021 года.— „Ъ“), который смо-
жет существенно поправить положе-
ние группы.

Илья Усов, Ксения Куликова, 
Дмитрий Шестоперов

Обувь дошла до дефолта
ПСБ не получил денег от OR Group

Настало время перейти  
от чрезвычайных установок 

в денежно-кредитной 
политике  

к более нормальному уровню
— Джером Пауэлл,

глава ФРС, в ходе слушаний  
в банковском комитете Сената США  

11 января
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деловые новости

Гендиректор «Волковской пиво-
варни» Алексей Аксель уточнил „Ъ“, 
что из состава учредителей вышли 
несколько человек, которые были 
связаны с производственной ча-
стью. По его словам, компания не-
которое время работала параллель-
но с МПК, после чего «было решено 
провести объединение». Условия 
сделки он не раскрыл. В МПК ком-
ментарий не предоставили.

В л а д ел е ц  бр е н д - а ге н т с т в а 
Kaufman Станислав Кауфман отме-
чает, что сделка может быть след-
ствием реализации опциона, су-
ществовавшего с начала проекта. 
По его словам, переход бренда под 
контроль производителя и дистри-
бутора снимает риски перепрода-
жи марки третьим лицам и позво-
лит сохранить преемственность 
и привлекательность для сетей 
и потребителей.

Директор по правовым вопро-
сам и корпоративным отношени-
ям AB InBev Efes (BUD, Stella Artois, 
Corona Extra) Ораз Дурдыев гово-
рит, что крафтовое пиво занимает 
около 3% российского рынка и доля 
растет. Согласно Nielsen, в 2021 

году продажи в объемах увеличи-
лись на 27%, а годом ранее рост со-
ставил 66%, уточняет он. В Heineken 
отмечают, что в России нет единого 
определения крафта, поэтому нет 

и универсального подхода к ана-
лизу сегмента. В компании оцени-
вают долю категории во всех кана-
лах продаж в 5–10%, подтверждая, 
что есть потенциал роста. Ораз Дур-
дыев добавляет, что в 2021 году 
увеличился спрос на импортный 
крафт, который обогнал по объе-

мам крафтовое пиво российского 
производства.

Переход «Волковской пивовар-
ни» в собственность крупного игро-
ка укладывается в тренд по начав-
шейся консолидации российского 
рынка крафтового пива. Так, струк-
тура Carlsberg Group (включает 
«Балтику») «Хоппи Юнион» в 2021 
году приобрела доли в новоси-
бирской «Ар Си Брю» (бренд Brew 
Moose) и пензенской пивоварни 
Konix Brewery (см. „Ъ“ от 7 июня 
2021 года). В «Балтике» отказались 
от комментариев.

Однако основатель сети пивных 
магазинов «Беру выходной» Нико-
лай Желагин полагает, что большая 
часть крафтовых пивоварен в Рос-
сии «плохо подходит для поглоще-
ния крупными игроками». По его 
словам, такие предприятия часто 
оформлены на нескольких собст-
венников, права на торговые знаки 
могут быть не закреплены, ведение 
бухгалтерии не отвечает современ-
ным стандартам, дистрибуция огра-
ниченна. А представляющие инте-
рес компании, добавляет господин 
Желагин, либо не продаются, либо 
могут стоить слишком дорого.

Анатолий Костырев

Неоднокрафтные попытки

Белоруссии удалось добиться пе-
ресмотра дела, связанного со 
взысканием с нее средств в поль-
зу компании совладельца Fes-
co Андрея Северилова по реше-
нию Международного коммерче-
ского арбитражного суда (МКАС, 
арбитраж) при ТПП РФ. Верхов-
ный суд РФ (ВС) усомнился в на-
личии у арбитража компетенции 
для рассмотрения спора, а у бело-
русского государства — не защи-
щенного иммунитетом имущест-
ва в Москве. Теперь вопрос об ис-
полнении решения МКАС будет 
рассмотрен заново. Юристы по-
лагают, что белорусские власти 
получили серьезный шанс не вы-
плачивать деньги.

ВС 20 января опубликовал реше-
ние по спору, связанному с призна-
нием и исполнением решения МКАС 
при ТПП РФ против Белоруссии. Пре-
тензии ООО «УК “ДаВинчи“» к стране 
МКАС признал в марте 2020 года, взы-
скав $3,2 млн убытков, $115 тыс. судеб-
ных расходов и 3,7 млн руб. арбитраж-
ного сбора.

Основанием стала гарантия, вы-
данная в 2011 году белорусскими 
властями за Осиповичский ваго-
ностроительный завод по кредиту 
в Евразийском банке развития (Ка-
захстан). Условия гарантии предусма-
тривали разрешение споров в МКАС 
при ТПП РФ. Часть требований креди-
тора была переуступлена в пользу УК, 
владельцем и руководителем которой 
выступает Андрей Северилов (совла-
делец и глава совета директоров груп-
пы Fesco), на основании чего компа-
ния и обратилась с иском.

После победы «ДаВинчи» обрати-
лась в арбитражный суд Москвы за 
признанием решения МКАС. Бело-
руссия же потребовала отменить его. 
Суд поддержал компанию и постано-
вил исполнить решение, объяснив, 
что Белоруссия при подписании усло-
вия о подсудности споров МКАС сама 
отказалась от государственного им-
мунитета. С этим решением согласи-
лась и кассация. Но белорусские влас-

ти пожаловались в ВС, настаивая на 
отсутствии у московского суда юрис-
дикции и утверждая, что решение 
должно исполняться там, где есть его 
активы, тогда как имущество респу-
блики в Москве защищено диплома-
тическим иммунитетом (см. „Ъ“ от 10 
декабря 2021 года).

В итоге коллегия отменила судеб-
ные акты и направила спор на новое 
рассмотрение. По мнению ВС, суды 
должны проверить, произошел ли пе-
реход прав к УК по арбитражной ого-
ворке о подсудности споров. Компа-
ния настаивала, что получила право 
требования процентов по договорам 
цессии, став «законным правопреем-
ником». Белоруссия же заявляла, что 
«ДаВинчи» не была стороной гаран-
тии, в которой содержалось условие 
о подсудности споров МКАС.

Кроме того, по утверждению Мин-
ска, гарантия обеспечивала «исклю-
чительно основной долг» без учета 
процентов и неустойки, который вы-
плачен в июне 2016 года. Также ВС 
усомнился в наличии у Белоруссии ак-
тивов в Москве, не защищенных им-
мунитетом, и призвал проверить, не 
включена ли часть взысканной сум-
мы в реестр требований кредиторов 
завода, который находится в процес-
се банкротства.

Адвокат Usoskin Arbitration Сер-
гей Усоскин отмечает, что решение ВС 
можно разделить на две важных ча-
сти. Первая — о компетенции МКАС 
рассматривать спор «на основании ар-
битражной оговорки в договоре, пра-
ва требования по которому неодно-
кратно переходили третьим лицам». 
«Основной довод коллегии состоит 
в том, что потенциально спор мог и не 
подпадать под арбитражную оговор-
ку. Он представляется особо интерес-
ным, поскольку тесно граничит с пе-
ресмотром решения третейского суда 
по существу»,— добавляет управляю-
щий партнер московского офиса КА 
Pen & Paper Антон Именнов.

Советник Allen & Overy Андрей 
Панов поясняет, что наличие ком-
петенции у арбитража ВС связывает 

с проверкой, не прекратились ли обя-
зательства по гарантии: «Но даже если 
они прекратились, условия гарантии 
об арбитражной оговорке могли со-
хранить действие (обычно оговор-
ка продолжает действовать даже при 
расторжении или исполнении дого-
вора), и тогда это вопрос не компетен-
ции, а существа спора, в которое госсу-
ды лезть не должны».

Сергей Усоскин считает маловеро-
ятной возможность ошибки о нали-
чии компетенции со стороны «трех 
уважаемых и опытных арбитров» 
МКАС, вынесших решение по этому 
спору. Господин Панов тоже полагает, 
что арбитры наверняка исследовали 
этот вопрос с точки зрения английско-
го права, применяемого к гарантии.

Вторая часть позиции ВС касается 
наличия у ответчика имущества для 
взыскания, «поиск которого для част-
ных лиц является проблемой, особен-
но когда речь идет об иностранном го-
сударстве», говорит Сергей Усоскин. 
«ВС явно не согласился с тем, что нали-
чия посольской недвижимости в Мо-
скве достаточно для рассмотрения 
вопроса об исполнении именно сто-
личными судами. То есть намек очень 
прозрачный — заявителям придется 
искать другое имущество»,— поясня-
ет господин Панов.

Довод о том, что взыскиваемая сум-
ма может пересекаться с фигурирую-
щей в рамках банкротства, господин 
Именнов не считает существенным: 
если суды установят совпадение, они 
выдадут исполнительный лист на 
меньший объем средств.

Юристы затрудняются оценить 
дальнейшие перспективы дела и судь-
бу решения МКАС. Но обычно, указы-
вает Антон Именнов, после направле-
ния ВС спора на новое рассмотрение 
с подобными указаниями нижестоя-
щие суды пересматривают свои реше-
ния. В целом, большинство опрошен-
ных „Ъ“ юристов сходятся во мнении, 
что Белоруссия в итоге добьется права 
не выплачивать деньги.

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Платеж Белоруссии  
пошел на пересмотр
В спор с российским бизнесменом вмешался Верховный суд

Запущенная DIY-ритейлером Le-
roy Merlin сеть магазинов для 
корпоративных клиентов «Мак-
сипро» не получила дальнейше-
го развития. Компания закры-
ла один из двух объектов в Под-
московье, теперь он будет ра-
ботать только на обработку он-
лайн-заказов. Такой формат 
требует точечной работы с кли-
ентами и развития вертикали 
дополнительных услуг, чего не 
хватило Leroy Merlin, считают 
эксперты.

Leroy Merlin закрыла один из двух 
своих магазинов под брендом «Мак-
сипро», расположенный недалеко 
от Зеленограда, сообщил источник 
„Ъ“ на рынке ритейла. В пресс-служ-
бе сети подтвердили, что этот шоу-
рум с недавнего времени работает 
«исключительно в онлайн-форма-
те». Он будет трансформироваться 
под новый формат, детали которо-
го в компании пока не раскрыли. 
Второй объект «Максипро», распо-
ложенный в Мытищах, пока про-
должает работу в прежнем режиме, 
добавили в Leroy Merlin.

Сеть «Максипро» запущена в 2019 
году на базе бывших DIY-магазинов 
K-rauta финской Kesko (см. „Ъ“ от 27 
мая 2019 года). Российский бизнес 
этой компании Leroy Merlin выку-
пила в начале 2018 года, в сделку во-
шли 12 объектов. Предполагалось, 
что «Максипро» будет рассчитана на 
корпоративных клиентов, внутри 
магазинов будут расположены пере-
говорные, коворкинги, зоны аренды 
инструментов. Источники „Ъ“ тогда 
утверждали, что для ритейлера но-
вый формат будет эксперименталь-

ным и масштабной экспансии в ком-
пании тогда не ожидали.

• Leroy Merlin лидирует на россий-
ском рынке DIY-ритейла с долей в 
26%, следует из данных Infoline. Вы-
ручка компании в первом полугодии 
2021 года составила 207 млрд руб.
По предварительным оценкам In-

foline, рынок розничных продаж DIY 
и Household в 2021 году вырос более 
чем на 16% и составил около 2 трлн 
руб. Основным драйвером роста ста-

ла инфляция, а в штучном выраже-
нии продажи выросли незначитель-
но, указывают аналитики.

Собеседник „Ъ“ из числа DIY- 
ритейлеров утверждает, что в Leroy 
Merlin «переосмыслили свою мо-
дель и, возможно, поняли, что выде-
литься в отдельный бренд по работе 
с b2b было ошибочным решением». 
Вероятно, закрытый объект «Мак-
сипро» не смог достичь того пото-
ка посетителей, который позволя-
ет объекту выйти на окупаемость, 
отмечает партнер Bain & Compa-
ny Евгений Белащенко. «В компа-
нии продолжают экспериментиро-
вать в направлении корпоративных 
продаж,— говорит он.— Сотрудни-
ки для работы с b2b-клиентами есть 

в каждом магазине Leroy Merlin». 
Возможно, поэтому, не исключает 
эксперт, ритейлер не видит больше 
смысла развивать отдельную сеть 
с прицелом только на бизнес-кли-
ентов. У многих дистрибуторов 
в сегменте DIY есть свои сотрудни-
ки, которые предлагают продукцию 
разным b2b-клиентам, и Leroy Mer-
lin также теперь может сфокусиро-
ваться на развитии таких команд 
продавцов, не исключает он.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров допускает, что 
проект «Максипро» может быть «ви-
доизменен», а команда интегри-
рована в основной формат. «После 
ухода из „Максипро“ Владимира Са-
мохвалова, который приходил туда 
из „Петровича“, такого же сильного 
лидера на b2b-направление найти 
крайне сложно»,— полагает эксперт.

По его словам, Leroy Merlin сей-
час находится в стадии трансфор-
мации и делает ставку на форми-
рование «экосистемы», то есть 
развитие дополнительных услуг 
вокруг продаж товаров. Такие услу-
ги, например, установку, дизайн 
и ремонтные работы, уже развива-
ет «Петрович» через свою специаль-
ную биржу «Петрович. BRO». Leroy 
Merlin, предлагая такой комплекс 
услуг, сможет не только увеличить 
доходы, но и укрепить позиции 
среди профессиональных клиен-
тов, допускает Михаил Бурмистров. 
Впрочем, источник „Ъ’ на рынке 
DIY-ритейла утверждает, что пока 
у Leroy Merlin нет необходимой ин-
фраструктуры для работы с крупны-
ми бизнес-клиентами.

Дмитрий Шестоперов

Leroy Merlin  
не хватило корпоративности
Ритейлер пересмотрел развитие своей b2b-сети

В конце 2021 года именно Boeing 
и Airbus призвали США не спешить 
с вводом сетей 5G. Несколько источ-
ников „Ъ“ в авиакомпаниях из топ-5 
рассказали, что помимо письма Роса-
виации получили схожие по содер-
жанию рекомендации от FAA через 
Boeing. В Boeing не стали „Ъ“ это ком-
ментировать, подчеркнув, что «при-
ветствуют добровольные действия те-
лекоммуникационных компаний по 
временному ограничению 5G вокруг 
аэропортов США для обеспечения 
безопасности полетов и минимиза-
ции нарушений в расписании». В со-
общении компании говорится, что ее 
техническая команда «продолжит ра-
ботать с авиакомпаниями, поставщи-

ками радиовысотомеров, телекомму-
никационными компаниями и FAA 
над основанным на данных долгос-
рочным решением, которое обеспе-
чит безопасную работу всех моделей 
гражданских самолетов по мере раз-
вертывания сетей 5G в США». В Air-
bus также отметили, что продолжают 
совместную работу с FAA «и другими 
регуляторами для изучения вопроса 
и поиска решений».

Наиболее простым решением 
проблемы полетов в США видит-
ся установление буферной зоны во-
круг аэропортов, где мощность дат-
чиков (станций) будет снижена, как 
это было сделано во Франции, пола-
гает гендиректор Friendly Avia Sup-
port Александр Ланецкий. Он также 
отметил, что почти в 40 странах, где 

развертывание сетей происходило 
с 2019 года, выделение частот пред-
варительно согласовывалось и с во-
енными, и с авиарегуляторами. При 
выделении частот в РФ эти вопросы, 
вероятно, будут учтены, добавил он.

В РФ до сих пор нет ясности, в ка-
ких частотных диапазонах может про-
исходить объемное развертывание 
5G, уточняет аналитик MForum Ana-
lytics Алексей Бойко. Официальная 
позиция пока подразумевает исполь-
зование частот 4,8–4,99 ГГц, если гово-
рить о среднем диапазоне. По словам 
эксперта, запуски сетей 5G в России 
могли бы начаться еще несколько лет 
назад, но операторам не выдают жела-
емые частотные диапазоны.

Айгуль Абдуллина,  
Анастасия Гаврилюк

Ну дали пять,  
а они недовольны опять

9

с1

Привычка  
употреблять пиво  
никуда не делась

— Дмитрий Шпаков,
президент AB InBev Efes,  

в интервью „Ъ“ в марте 2021 года

Ц И Т А Т А

с1

2 триллиона  
рублей
достигли в РФ  
продажи DIY-товаров, 
по оценкам Infoline
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тенденции / недвижимость

Дмитрий Халин, 
управляющий партнер Savills 
в России

В отличие от жилья массового сег-
мента, скачок интереса на элитную 
курортную недвижимость бывает 
непостоянен. Текущий рост попу-
лярности на фоне пандемии на та-
кие объекты в Сочи в частности 
и на Черноморском побережье в це-
лом — далеко не первый.

Аналогично ситуация развива-
лась в 2010 году, когда было объявле-
но о проведении в Сочи Олимпиа-
ды-2014. Скачок спроса на дорогую 
недвижимость там наблюдался 
и в 2016–2018 годах: с одной сторо-
ны, покупатели оправились от эко-
номических потрясений, которые 
страна переживала в 2014 году, с дру-
гой — многие состоятельные поку-
патели лишились возможности по-
купать недвижимость за границей 
на фоне введенных ЕС и США санк-
ций в отношении РФ.

Эти волны спроса зачастую носят 
эмоциональный характер, на самом 
деле заключается минимальное чи-
сло сделок, так как реальность сильно 
расходится с ожиданиями инвесто-
ров. Например, к нам часто приходят 
клиенты и просят подобрать участок 
для размещения шале в горах в Сочи. 
Но в процессе просмотра они пони-
мают, что природа там несколько 
проигрывает Альпам, сезон корот-
кий, а подъездных дорог нет. Более 
того, платежи за эксплуатацию объек-
та оказываются сопоставимы с анало-
гичной недвижимостью за границей. 
Курортная недвижимость очень чув-
ствительна к подобным расходам.

Получается, что купить участок 
в Сочи — совсем не то что выбрать ви-
ноградник в Италии. В случае с по-
следним картинка в голове покупате-
ля и реальность будут хотя бы не слиш-
ком сильно различаться. Когда клиен-
ты видят несоответствие, оценивают 
дополнительные риски, они отказы-
ваются от покупки или делают выбор 
в пользу других стран.

Более перспективный сегмент 
для российских курортных зон — не-
движимость бизнес-класса с бюдже-
том в несколько сотен тысяч долла-
ров. Это понятный рынок, со своей 
аудиторией, как правило — людьми 
в возрасте. Интерес к покупке «вто-
рого дома» в курортной зоне тради-
ционно усиливается к 50 годам. 
В этом возрасте такая недвижимость 
есть примерно у половины наших 
клиентов, а если мы говорим о лю-
дях 65 лет и старше — показатель 
сразу возрастает до 80%.

Покупатели из регионов при этом 
активно интересуются объектами 
именно на курортах. Если мы гово-
рим о выходцах из северных регио-
нов, то у многих из них есть мечта ку-
пить на пенсии недвижимость у мо-
ря. Традиционно они приобретают 
жилье на юге страны, но теперь та-
ких клиентов интересует и Кали-
нинградская область.

Содержать жилье бизнес-класса 
значительно дешевле, чем элитное. 
Расходы на эксплуатацию сопостави-
мы с аналогичным комплексом 
в Москве. К тому же его можно сда-
вать в аренду. Владельцы элитных 
объектов зачастую отказываются 
от такой практики. Поэтому можно 
предположить, что именно в сегмен-
те бизнес-класса будет сосредоточе-
на активность застройщиков в бли-
жайшей перспективе. Элитные про-
екты реализуются, но спрос на них 
по-прежнему нестабильный.

Впрочем, потенциальным поку-
пателям курортной недвижимости 
внутри страны — как элитной, так 
и бизнес-класса — нужно понимать, 
что вторичный рынок для таких объ-
ектов либо слишком узок, либо во-
все отсутствует.

Покупатели высокобюджетной 
недвижимости любят быть ее первы-
ми собственниками, предложения 
от застройщиков для них всегда бо-
лее предпочтительны. Продать не-
движимость можно, но со скидкой 
20–25% от ее первоначальной цены. 
Это правило работает не только в рос-
сийских регионах, а повсеместно.

Волны спроса  
зачастую носят  
эмоциональный  
характер, на самом 
деле заключается  
минимальное число 
сделок

цена 
вопроса

Пандемия подстегнула россиян не только чаще отды-
хать на внутренних курортах, но и покупать там не-
движимость. Это привело к резкому росту цен на жи-
лье в Краснодарском крае, Крыму и Калининград-
ской области. Но пока подорожание носит спекуля-
тивный характер, а перенаселение ряда городов со-
здает давление на инфраструктуру, снижая их 
 привлекательность как для потенциальных покупа-
телей, так и для девелоперов.

По итогам 2021 года рост цен на жилую недвижимость 
в российских курортных регионах оказался гораздо выше, 
чем в среднем по стране. Так, если вторичное жилье в России 
за год, по подсчетам SRG, подорожало на 22,34%, то в Красно-
дарском крае, Крыму и Калининградской области рост оказал-
ся в два-три раза больше. Абсолютным лидером стал Геленд-
жик, где средняя стоимость вторичной недвижимости за год 
выросла на 92,6%, до 196,8 тыс. руб. за 1 кв. м. Следом идут Но-
вороссийск (на 76,4%, до 120,9 тыс. руб.) и Анапа (на 65,9%, 
до 114,1 тыс. руб.).

В этих городах стали покупать квартиры те, кто хотел не-
движимость у моря, но не мог приобрести ее в Сочи, объясня-
ют аналитики. Туда традиционно стекаются покупатели ку-
рортных квартир, но к концу 2021 года средние цены в Сочи 
увеличились на 45,7%, до 246 тыс. за 1 кв. м, приблизившись 
к московским.

Спрос на недвижимость у моря подстегнул цены и в при-
брежной зоне Калининградской области (на 41%, до 89,2 тыс. 
руб. за 1 кв. м), а также в Севастополе (на 40,9%, до 138,3 тыс. 
руб. за 1 кв. м). Интерес ко многим из этих локаций остается 
повышенным и сейчас. Спрос на жилье в Зеленоградске 
и Светлогорске (Калининградская область) по итогам первых 
двух недель января вырос в 1,8 раза, в крымской Алуште — 
в 1,7 раза, свидетельствуют данные «Авито Недвижимости».

Перелетные покупатели
Причиной повышенного спроса, поднявшего цены в курорт-
ных регионах, стало не только расширение на фоне пандемии 
льготной ипотеки, но и закрытие границ. «Если раньше мно-
гие россияне проводили зиму в Азии или Европе, то сейчас 
в основном внутри страны»,— отмечает глава «Циан.Аналити-
ки» Алексей Попов. По оценкам Ассоциации туроператоров 
России, до 2020 года «на зимовку» ежегодно уезжали 
до 200 тыс. россиян. Часть из них — потенциальные покупате-
ли курортного жилья внутри страны, считает господин Попов.

Значительная доля покупателей недвижимости на курор-
тах — жители Москвы, Петербурга, Ханты-Мансийского и Яма-
ло-Ненецкого автономных округов, замечают аналитики ком-
пании «Этажи». Доходы у них выше, чем у жителей других ре-
гионов, поэтому сейчас в прибрежных городах на юге страны 
и в Калининградской области платежеспособный спрос ока-
зался выше, чем в других регионах. Очевидно, что один этот 
фактор уже провоцирует рост цен на жилье.

Заметная часть жителей богатых регионов покупает жилье 
у моря с инвестиционными целями. Так, по данным гендирек-
тора «Неометрии» Надежды Барачиной, в 2021 году в Сочи 
на долю таких сделок приходилось 54% всего объема, а в Ново-
российске — 43%, что больше год к году на 24 и 13 процентных 
пунктов соответственно.

В Калининградской области также существенна доля ин-
вестсделок, отмечает руководитель первичного и загородного 
направлений «Авито Недвижимости» Дмитрий Алексеев. 
По его словам, сейчас в регионе наиболее ликвидны одноком-
натные и двухкомнатные квартиры на побережье, которые 
проще сдать в аренду или перепродать.

Край понаехавших
Невероятный взлет цен на квартиры в прибрежных городах 
Краснодарского края и Крыма вынуждает россиян с дохода-
ми поскромнее, чем у жителей богатых регионов, искать аль-
тернативные варианты. Это привело к переориентации 
спроса в Краснодар, который хотя не имеет выхода на море, 
но остается привлекательным из-за близости к Сочи, Анапе, 
Геленджику.

Перераспределение спроса на краевой центр привело к то-
му, что по итогам 2021 года средняя стоимость недвижимости, 
по данным SRG, в городе выросла почти на 70%, до 95,7 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Краснодар по росту цен на жилье возглавил спи-
сок городов-миллионников страны, подтверждают в «Циан.
Аналитике». Для сравнения: в Петербурге за тот же период 
квартиры на вторичном рынке в среднем подорожали на 26%, 
до 173,6 тыс. руб. за 1 кв. м, в Москве — на 19%, до 296 тыс. руб. 
за 1 кв. м, в Екатеринбурге — на 13,2%, до 89 тыс. руб. за 1 кв. м, 
подсчитали аналитики «Мира квартир».

Миграция жителей других регионов в Краснодар ожидае-
мо привела к росту населения города. По предварительным 
данным Всероссийской переписи населения, в нем постоян-
но проживают 1,7 млн человек, за десять лет население увели-
чилось на 40%, говорил в декабре губернатор края Вениамин 
Кондратьев. Эта цифра превышает данные Росстата на начало 
2021 года, когда в городе насчитывалось 949 тыс. постоянных 
жителей.

Заместитель гендиректора фонда «Дом.РФ» Антон Фино-
генов называет процесс постепенной миграции населения 
на юг естественным. Города Крайнего Севера развивались 
по вахтовому методу, поэтому там всегда наблюдался отток 
населения. Но юг России к такому наплыву оказался не го-
тов, признает эксперт, возник острый дисбаланс инфра-
структуры.

В администрации Краснодара подтвердили „Ъ“, что рост 
населения в городе привел к серьезной нагрузке на инженер-
ную и социальную инфраструктуру. Зачастую это вызывает не-
довольство местных жителей, подчеркивает руководитель 
центра городской антропологии КБ «Стрелка» Михаил Алексе-
евский.

Но самой серьезной проблемой миграции большого числа 
северян на юг эксперт называет давление на рынок труда при-
нимающих регионов. «Возможности трудоустроиться стано-
вится все меньше как для переселенцев, так и для местных жи-
телей. Для последних это является еще одним фактором недо-
вольства»,— считает господин Алексеевский. Для решения 
проблемы он считает необходимым улучшать деловой климат 
для развития в южных городах малого бизнеса.

Способствовать созданию рабочих мест могли бы теорети-
чески сами строительные проекты, тем более что миграция 
покупателей стимулировала миграцию вслед за ними феде-
ральных девелоперов. Так, «Самолет» уже ведет переговоры 
с рядом потенциальных партнеров в Краснодарском крае 
и других южных регионах. В группе ЦДС изучают возможно-
сти выхода в Краснодарский край.

Но приток населения стал серьезным вызовом для властей 
южных городов, пытающихся регулировать процесс. В качест-
ве временной меры они стали ограничивать строительство 
жилых объектов до утверждения новых планов развития тер-
риторий. Часть федеральных девелоперов пока просто не мо-
жет найти общий язык с властями региона, добавляет генди-
ректор IND Architects Амир Идиатулин.

Рост без фундамента
Есть и серьезные риски для самих граждан, рассматриваю-
щих недвижимость в курортных регионах как способ инвес-
тиции средств. Запрет на новые стройки, по мнению испол-
нительного директора фонда «Институт экономики города» 
Татьяны Полиди, отчасти искусственно сейчас поддержива-
ет цены в Сочи, Геленджике и Анапе. Но в долгосрочной пер-
спективе это приведет к ухудшению инвести ционного кли-
мата, которое может снизить конкурентоспособность горо-
дов и запустить тренд на экономическую стагнацию, преду-
преждает Антон Финогенов.

Более того, пандемия существенно подстегнула эмоцио-
нальный спрос на недвижимость, но на самом деле реаль-
ных, фундаментальных факторов для роста цен в южных ре-
гионах нет, уверена Татьяна Полиди. По ее мнению, покупа-
тели инвестиционных квартир на юге могут заработать 
только в моменте за счет спекулятивного спроса. В долгос-

рочной перспективе прибрежные города инвесторам неин-
тересны, так как отсутствие фундаментального развития ин-
фраструктуры не приводит к росту ликвидности жилья.

Госпожа Полиди приводит пример с Геленджиком: «Чело-
век, купив там квартиру и прожив одно лето, поймет, что поло-
вина пляжей закрыта для публичного доступа, а после купа-
ния на оставшихся, вероятно, придется ложиться в инфекци-
онную больницу. Городская канализация не справляется с та-
ким объемом населения». Этот негативный опыт, уверена она, 
вынудит часть собственников продать купленные квартиры.

Есть еще один серьезный фактор риска покупки жилья 
в южных городах — строительство без учета экологических 
нормативов. Это становится причиной судебных разбира-
тельств властей с застройщиками и покупателями жилья, го-
ворит Татьяна Полиди. Сложившаяся практика, по мнению 
эксперта, «очевидно не способствует» дальнейшему росту 
инвестиционной привлекательности южных городов.

Неустойчивый пик
И действительно, наблюдаемый весь прошлый год взлет цен 
на недвижимость в южных городах уже начал отпугивать по-
тенциальных покупателей. Инвестировать в такое жилье 
становится невыгодно. По данным SRG, в Краснодаре, на-
пример, средняя доходность от сдачи квартир за год сокра-
тилась с 7,13% до 5,7%, срок окупаемости недвижимости вы-
рос на 3,5 года.

К этому добавляется постепенный рост ставок по банков-
ским депозитам и восстановление спроса на зарубежную не-
движимость. В компании «Этажи» уже заметили спад актив-
ности, но пока рассчитывают, что появляющиеся на рынке 
скидки частично его нивелируют.

Дмитрий Алексеев полагает, что активность покупателей 
все равно будет перетекать из прибрежных городов в регио-
ны, где нет моря, но благоприятный климат. В качестве при-
мера он называет Адыгею.

Татьяна Полиди советует не списывать со счетов Кали-
нинградскую область: хотя рост цен здесь, как и на Черно-
морском побережье, носит пока спекулятивный характер, 
результат может оказаться совсем другим. «Власти региона 
больше занимаются градостроительной политикой и разви-
тием инфраструктуры»,— говорит она. Гендиректор офиса 
«Миэль» в Калининграде Вячеслав Смирнов добавляет, что 
местные риэлторы «чувствуют себя уверенно, рассчитывая, 
что привлекательность региона сохранится».

Александра Мерцалова, Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов

Родные берега
Как миграция россиян на юг и запад изменила рынок недвижимости
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О причинах миграции людей в южные регионы 
и сопутствующих сложностях „Ъ“ рассказала профес-
сор кафедры экономической и социальной геогра-
фии России географического факультета МГУ 
 Наталья Зубаревич.

— Участники рынка недвижимости второй год отме-
чают резкий скачок спроса в курортных регионах — 
Краснодарском крае, Крыму, Калининградской обла-
сти. Он сопровождался увеличением миграционных 
потоков?
— Тренд миграционного притока населения из регионов 
Севера и Дальнего Востока на юг был всегда, пандемия не-
сколько подтолкнула процесс, но говорить о взрывном ро-
сте миграции в южные регионы все-таки нельзя. Отдельно 
стоит отметить Севастополь, где руководство региона, види-
мо, просто решило нарисовать цифры притока населения, 
а реальные данные будут ниже. Спрос на жилье, думаю, свя-
зан с тем, что заграничная недвижимость для многих росси-

ян оказалась недоступна, и люди делают выбор в пользу рос-
сийских курортных регионов.
— Как в целом пандемия повлияла на внутреннюю миг-
рацию?
— Миграция в 2020–2021 годах несколько отличалась 
от обычных трендов. Например, в Москву и Санкт-Петер-
бург был почти нулевой приток населения, а для Москов-
ской и Ленинградской областей показатели росли. Послед-
ствия еще предстоит подробнее изучить.
— Миграция населения с севера на юг — скорее пози-
тивный или скорее негативный фактор для страны? 
С ним стоит бороться?
— Это неизбежность. В случае северных регионов это связа-
но с изменением модели освоения территорий — перехода 
от заселения к работе вахтовым методом, что с экономиче-
ской точки зрения, безусловно, оправданно. В результате 
проработавшие там несколько лет люди уезжают на юг. 
На Дальнем Востоке миграция связана с тем, что уровень 
зарплат не компенсирует удорожание жизни и плохую ин-
фраструктуру.
— До какой поры увеличение численности населения 
в целом — плюс для региона? Когда мы можем сказать: 
сейчас в этом субъекте живет слишком много людей?
— Это относительное понятие. В московской агломерации, 
например, живет 20 млн человек или больше, и регион про-
должает притягивать новых жителей. Если говорить про 
южные регионы, то населения Краснодарского края сильно 
стареет, там идет естественная убыль, которая сегодня ком-
пенсируется миграционным приростом.

— Стоит ли использовать инструменты государствен-
ного контроля внутренней миграции? И какие?
— В Москве во времена СССР существовала такая категория 
рабочей силы, как «лимитчики», и эта ограниченная форма 
найма не помешала городу продолжать разрастаться. Так что 
любые подобные инструменты станут просто источником 
коррупции.
— Урбанисты говорят о непропорциональном увеличе-
нии нагрузки на социальную инфраструктуру южных 
регионов. Вы с этим согласны?
— Это, конечно, беда. В Крыму выделяются относительно 
большие бюджеты на строительство дорог, строительство те-
плоснабжающих сетей, но основная проблема — нехватка 
питьевой воды. В Краснодарском крае всегда инфраструкту-
ра испытывала перегрузку, но люди, видимо, готовы ми-
риться с определенными неудобствами.
— Какие еще скрытые проблемы может нести за собой 
миграция в отдельные регионы?
— Основной вопрос — когда возможности населения спотк-
нутся о выросшую стоимость жилья. Ведь далеко не все пере-
езжающие в эти регионы миллионеры.
— Сегодня федеральные девелоперы говорят, что влас-
ти южных регионов неохотно пускают их к себе…
— Более того, в Краснодарском крае вообще затормозили 
жилищное строительство. Причина такого подхода — в не-
хватке инфраструктуры: дорог, инженерных сетей, соци-
альных учреждений, которые девелоперы часто строить 
не готовы.

Интервью взял Анатолий Костырев

«Миграция на юг —  неизбежность»

Наталья Зубаревич, 
профессор географического 
факультета МГУ
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Имя француженки Одри Диван 
громко прозвучало прошлой осе‑
нью на Венецианском фестивале, 
где ее фильм «Событие», только 
что вышедший в российский про‑
кат, стал победителем. Постав‑
ленный по повести Анни Арно, на‑
писанной в формате автофик‑
шен, он рассказывает о мытар‑
ствах студентки, для которой не‑
запланированная беременность 
стала камнем преткновения 
на пути к образованию и карьере. 
На дворе 1963 год, а во Франции 
аборты были легализованы толь‑
ко в середине 1970‑х — как ре‑
зультат сексуальной революции 
и феминистского движения. Тог‑
да, в 1970‑е, активное участие 
в борьбе за новый закон приня‑
ли знаменитости французского 
кино — Катрин Денёв, Жанна Мо‑
ро, Марина Влади и Аньес Варда, 
подписавшие среди прочих исто‑
рический «Манифест 343» и при‑
знавшиеся в нелегальных абор‑
тах. С тех пор много воды уте‑
кло. То, как видит проблему жен‑
ской эмансипации новое поколе‑
ние французских кинематогра‑
фисток, с Одри Диван обсудил 
 Андрей Плахов.

— То, что действие вашего филь‑
ма происходит в 1960‑е, зритель 
понимает не сразу. Вы сознатель‑
но отказались от более детально‑
го воспроизведения эпохи, когда 
были запрещены аборты, чтобы 
приблизить сюжет к сегодняшне‑
му дню?
— То, что для Франции является 
прошлым, сегодня продолжается 
во многих странах мира. Я не хотела 
делать строго исторический фильм, 
мне было важно, чтобы от него оста-
валось современное ощущение.
— Как вы познакомились с пове‑
стью Анни Арно?
— Я прочла ее вскоре после того, как 
сама сделала аборт, и могла сравнить 
свои ощущения с тем, что пережила 
героиня. Конечно, почувствовала 
разницу между абортом в нормаль-
ных медицинских условиях и тем, 
что пережила героиня повести, у ко-
торой был один из трех шансов: уме-

реть, попасть в тюрьму или продол-
жать жить и учиться, но до самого 
конца было неясно, какой вариант 
реализуется.
— Напрашивается не только сю‑
жетное, но и жанрово‑стилисти‑
ческое сравнение с повестью Ар‑
но, которая иногда напоминает 
триллер…
— Местами это выглядит еще кру-
че — как боди-хоррор. В какой-то мо-
мент героиня чувствует (цитирую ее), 
как «время растет в моем теле». Тело, 

беременное нежелательным плодом, 
отчуждается от человека и живет сво-
ей тайной жизнью, как какой-то фан-
тастический объект. Но мне боди-хор-
рор как жанр не близок, и я предпоч-
ла более реалистическое решение.
— Исполнительница главной ро‑
ли Анамария Вартоломей родом 
из Румынии. Видели ли вы ру‑
мынский фильм «4 месяца, 3 не‑
дели и 2 дня» Кристиана Мунджу 
и как к нему относитесь?

— Я без колебаний выбрала Анама-
рию не только потому, что она хоро-
шая профессиональная молодая ак-
триса, но поскольку ей близок мир 
слов: ведь не так просто сыграть бу-
дущую писательницу. Что касается 
Кристиана Мунджу, это один из мо-
их любимых режиссеров. Понача-
лу я чувствовала себя не совсем сво-
бодной, взявшись за табуирован-
ный сюжет о страданиях женско-
го тела. Существует предубежде-
ние, что достаточно одного филь-

ма об абортах, зачем делать еще? 
Но это то же самое, что сказать: если 
есть один фильм о Второй мировой 
войне, то больше не нужно об этом 
снимать. В конце концов я почув-
ствовала себя свободной делать то, 
что хочу и что меня действительно 
волнует.
— Есть ли принципиальная раз‑
ница, когда фильм о проблеме 
абортов снимает мужчина и ког‑
да женщина?

— Я против того, чтобы ставить 
во главу угла гендер. Уверена, что 
другая женщина и другой мужчина 
сделали бы на эту же тему другое ки-
но. И еще хочу сказать: это не толь-
ко фильм о нелегальных абортах, это 
фильм о свободе строить свою судьбу. 
Ведь моя героиня не просто боится 
из-за беременности вылететь из уни-
верситета. Она стремится вырваться 
из своего пролетарского окружения 
и войти в буржуазно-интеллектуаль-
ный мир. Социальный контекст тут 
не менее важен, чем гендерный.
— В вашем фильме чрезвычай‑
но интересно звуковое решение. 
В нем много пауз между диалога‑
ми и впечатляющая музыка. Мо‑
гли бы вы рассказать о вашем со‑
трудничестве с российскими ком‑
позиторами Евгением и Сашей 
Гальпериными?

— Вы правы. Молчание в фильме 
играет очень важную роль, ведь та-
бу всегда окружены атмосферой за-
малчивания. Кроме того, мне хо-
телось заинтриговать зрителя: 
он не сразу узнает, что происходит 
с героиней. Теперь о Гальпериных. 
Я посмотрела фильм Андрея Звя-
гинцева «Нелюбовь» с их музыкой 
и была под сильным впечатлени-
ем от их способности к лаконичной 
передаче чувств. Предложила пора-
ботать над нашим проектом, но они 
были в тот момент заняты. Однако 
я не могла представить другую му-
зыку и в качестве эксперимента на-
ложила на материал фильма парти-
туру «Нелюбви». Позвонила Гальпе-
риным и предложила посмотреть 
кино. Они сказали: «Мы ненави-
дим, когда наша старая музыка ис-
пользуется для другого фильма». 

К счастью, в тот момент он были 
уже свободны и написали для ме-
ня новую партитуру. Я счастлива, 
что все сложилось, ведь они насто-
ящие гении.
— В эпиграф книги Анни Арно 
вынесена фраза Мишеля Лейри‑
са: «Мое двойное желание, чтобы 
событие стало письмом и чтобы 
письмо стало событием». Ставили 
вы такую же цель, чтобы событие 
стало фильмом, а фильм — собы‑
тием? И ожидали ли, что карти‑
на получит «Золотого льва» в Ве‑
неции?
— Когда фильм носит название «Со-
бытие», а событием не становится, 
это может обернуться проблемой. 
А что, если получится плохое кино? 
Но я сознательно шла на риск, пыта-
лась искренне сделать то, чего еще 
не пробовала.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Я не ставлю гендер во главу угла»
Одри Диван о своем фильме «Событие»

В Михайловском (Инженерном) замке, 
одном из основных филиалов Государст‑
венного Русского музея, открыта выстав‑
ка «Анна Лепорская. Живопись. Графика.  
Фарфор», на которой представлено  
около 90 произведений художницы. 
Об основном круге тем, которые вольно 
или невольно затрагивает эта экспози‑
ция, рассказывает Кира Долинина.

о 13 января этого года это имя 
должно было бы привлечь пре-

жде всего знатоков русского авангарда, пото-
му что Лепорская была одной из самых пре-
данных учениц Казимира Малевича. Однако 
неделю назад СМИ сообщили о том, что в Ель-
цин-центре в Екатеринбурге посетителем-ван-
далом была повреждена картина Лепорской 
«Три фигуры» (1932–1934), на которой пустым 
овалам на головах на картине только что ушед-
шей от беспредметности художницы-супрема-
тистки шариковой ручкой были пририсова-
ны глазки. Третьяковская галерея, которой 
принадлежит эта работа, забрала картину 
на реставрацию и оценила ущерб в 250 тыс. 
руб. Уголовное дело в полиции открывать от-
казались, но скандал получился громкий. Так, 
по известному принципу «не было бы счастья, 
так несчастье помогло» имя Анны Лепорской 
(1900–1982) оказалось на слуху, тут и тихая 
ее выставка в ГРМ стала модной. 

История с необразованным идиотом, кото-
рому не понравилось отсутствие глаз на лицах 
антропоморфных фигур, довольно примеча-
тельна. Он сделал ровно то, что хочется сделать 
каждому, кого раздражает любое модернист-
ское искусство,— приблизить изображение 
к «реальности». И именно это принципиаль-
но чуждо самой сути подобных произведе-
ний. Помирить эти две стороны можно только 
образованием, чего, судя по всему, за прошед-
ший век в нашей стране так и не было сдела-
но. Лепорская тут попалась под горячую руку 
(конечно, испоганить картину Малевича было 
бы куда «полезнее»), но диагноз ситуации был 
бы тот же. Никакого «художественного жеста», 
как это было в случае с нарисованным Алек-
сандром Бренером на полотне Малевича зна-
ком доллара, у екатеринбургского вандала 
и в мыслях не было. Однако такой «глас наро-
да» — печальный признак.

Между тем выставка в Инженерном замке 
рассказывает очередную грустную историю 
задушенного в самом расцвете художествен-
ного «формализма». Запрещенные в 1932 
году любые отступления от соцреалистиче-
ского курса партии и правительства прев-

ратили искусство, которым занимались Ле-
порская и ее круг, в опасные игры. Повезло 
тут театру, книжной иллюстрации и разным 
декоративно-прикладным искусствам — 
именно в эти области ушли бывшие авангар-
дисты. Если смогли выжить. Сама Лепорская 
оказалась востребованной на Ленинград-
ском фарфоровом заводе, и экспозиция под-
робно рассказывает об этом преображении.

Вся экспозиция состоит из работ из фон-
дов ГРМ. Это часть дара, полученного музеем 
в 2017 году от наследницы Анны Лепорской 
архитектора Нины Суетиной, которая скон-
чалась в 2016 году и чья душеприказчица эту 
волю исполнила. 

Коллекция Лепорской прекрасно знако-
ма исследователям. В ней два основных раз-

дела — работы Малевича и работы его уче-
ников: Николая Суетина, Ивана Чашника, 
самой Лепорской и др. Первые листы Мале-
вича могли оказаться в ней в 1924 году, когда 
Лепорская поступила практиканткой в ГИН-
ХУК и оказалась в формально-теоретическом 
отделе рядом с Малевичем. Значительная 
часть этого собрания, скорее всего, связа-
на с попытками Николая Суетина и Лепор-
ской спасти все, что можно было еще спасти 
после ареста Малевича в 1930-м, тогда мно-
гие ученики и друзья предпочитали сжигать 
ставшие опасными вещи. Последние посту-
пления датируются месяцами после смерти 
Малевича в 1935-м, когда под угрозой лише-
ния служебной жилплощади семья худож-
ника раздавала свое никому тогда не нуж-
ное наследство: именно тогда в Русский 
музей была передана великолепная коллек-
ция живописных работ Малевича, на рисун-
ки же желающих, кроме учеников, и первой 
из них — Анны Лепорской, не нашлось.

Собрание Лепорской пережило вместе 
со своей хозяйкой и блокаду, и всевозможные 
чистки: она служила на Ленинградском фар-
форовом заводе, спасшем множество ее дру-
зей и соратников, воспитывала дочь Николая 
Суетина Нину и хранила огромный архив. 
Когда в 1950-х у нее появился Николай Хард-
жиев, единственный из серьезных исследова-
телей искусства Малевича на тот момент, она 
с радостью передала ему некоторые материа-
лы из своего собрания. Так образовались пер-
вые лакуны. Потом, в 1960–1970-е, будут еще 
исследователи, будут и другие заинтересован-
ные лица. Сегодня значительная часть того, 
что в научной литературе имеет название «Со-
брание Лепорской» рассеяно по миру: часть 
в Стеделейк-музее в Амстердаме, часть в Цен-
тре Помпиду, часть прошла через руки одиоз-
ной галеристки Кристины Гмуржинской, об-
лапошившей самого Харджиева. То, что было 
передано в дар ГРМ,— последние листы этой 
многострадальной коллекции. 

Малевичевская часть была показана в Рус-
ском музее в 2018 году. Сегодня пришло вре-
мя работ Лепорской.

Чисто анкетно Лепорская была гото-
ва к работе в области ДПИ с самого нача-
ла. В 1918 году она поступила в Псковское 
художественно-промышленное учили-
ще, учеба в Академии художеств дала ей, 
по ее же оценке, «любое образование, кроме 
живописного», а вот переход в ГИНХУК при-
вел эту девочку из провинциальной священ-
нической семьи в самый центр художест-
венных экспериментов, в «лабораторию А» 
(лабораторию цвета), под крыло к Малевичу 
и Вере Ермолаевой. Малевич поставил ново-
поступившей диагноз «вангоговизм, сезан-
низм» — и стал с этим последовательно бо-
роться. Пару лет Лепорская была секретарем 
лаборатории, вела записи семинаров и дис-
куссий. В 1927 году Малевич возвращается 
из Европы и декларирует новые принципы. 
Уже через два года учитель показывает «Вто-
рой крестьянский цикл», а его ученики ра-
ботают в близком духе. Лепорская позже на-
зовет этот период «постсупрематическим». 
Именно к нему относятся недавно постра-
давшие «Три фигуры».

На выставке в Русском собственно супре-
матизма и постсупрематизма не так мно-
го. Основные работы 1930-х — это беззубые 
пейзажи и немного более «французистые» 
пейзажи, прямиком отсылающие к замет-
кам, которые Лепорская делает, изучая рабо-
ты Пикассо в конце 1920-х. Тут же блокадные 
работы (Лепорская не уезжала из Ленингра-
да), несколько работ 1950–1960-х. Централь-
ный корпус работ относится все же к фар-
форовому делу — это и сами предметы, 
и рисунки к ним. Лепорская приходит на за-
вод вместе с Николаем Суетиным, кото-
рый был главным художником ЛФЗ с 1932 
по 1954 год, но только в 1948 году ее прини-
мают в штат. Премии, призы, дипломы раз-
ных выставок давали ей что-то вроде охран-
ной грамоты на те или иные формальные 
эскапады. Ваза «Сталин» (1949), конечно, 
тоже имелась, но уже в 1960-е появляются 
эскизы ваз «Фуги» с линией почти что самого 
Бранкузи, сервиз «Гербовый» с почти супре-
матическими желтыми и красными геоме-
трическими фигурами, а еще через несколь-
ко лет чисто супрематический сервиз. У нее 
даже идейно верный сервиз «Снопы» отсы-
лает к крестьянским циклам Малевича, бла-
го в 1910-е о них никто уже почти и не пом-
нил. Удивительным образом ее главной 
целью в работе и в жизни оказалось сохране-
ние исчезающего на ее глазах мира. Ей, од-
ной из немногих, это удалось, и эта выстав-
ка — в первую очередь чистая наша ей за это 
благодарность.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Ваза — зеркало души
Выставка Анны Лепорской в Русском музее

Вынужденный переход  
художницы‑«формалистки»  
к прикладному искусству —  
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То, что для Франции является прошлым, 
сегодня продолжается во многих  
странах мира. Я не хотела делать строго 
исторический фильм, мне было важно, 
чтобы от него оставалось современное 
ощущение
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AUSTRALIAN OPEN

Даниил Медведев попал в самое горлышко
Он обыграл Ника Кирьоса и вышел в 1/16 финала

В центральной и самой эмоциональной 
встрече четвертого дня Открытого чем
пионата Австралии его главный фаво
рит Даниил Медведев, подав навылет 
31 раз, в четырех партиях одержал по
беду над австралийцем Ником Кирьо
сом. В третьем круге соперником вто
рой ракетки мира будет голландец Ботик 
ван де Зандшульп, знакомый Медведе
ву по четвертьфиналу прошлогоднего 
US Open. Другой российский представи
тель в нижней половине сетки, Андрей 
Рублев, легко обыгравший литовца Ри
чардаса Беранкиса, вышел на хорвата 
Марина Чилича.

 
 
 
ик Кирьос не только признанный шо-

умен тенниса, но и едва ли не самый нефор-
мальный его спикер, которому чужды все 
общепризнанные каноны. Показательно, 
например, что австралиец оказался одним 
из немногих теннисистов, однозначно выска-
зывавшихся в поддержку Новака Джоковича 
в ходе недавнего визового скандала, причем 
еще до того, как серб был вынужден покинуть 
Зеленый континент. Кстати, пауза в высту-
плениях Джоковича на состязаниях Большо-
го шлема может продлиться на неопределен-
ный срок, если, конечно, он не согласится 
сделать прививку. На днях Ассоциация тен-
нисистов-профессионалов проинформирова-
ла спортсменов, что на ближайшие турниры, 
запланированные во Франции, будут допу-
щены только полностью вакцинированные 
игроки. А это означает, что, если данное пра-
вило не отменят до мая, когда начинается Ro-
land Garros, Джокович в Париже, как и в Мель-
бурне, не сможет защищать свой титул.

Однако если с Джоковичем до недавне-
го времени у Кирьоса были натянутые отно-
шения, то Медведеву, который также любит 
прибегать к эпатажным теннисным прово-
кациям, он свое уважение выражал всег-
да. «Вероятно, сейчас он лучший в мире, 
и я не собираюсь строить больших ожи-
даний. Хочу выйти на корт, повеселиться 
и сыграть в свою игру»,— сказал Кирьос, до-

бавив, что у него все же имеется заранее под-
готовленная схема действий.

Веселья на арене Рода Лейвера было до-
статочно. Кирьос развлекал болельщиков 
как мог, а однажды дело дошло до того, что 
при смене сторон он стащил со скамей-
ки Медведева чистое полотенце, хотя рос-
сиянин не обратил на это никакого внима-
ния. Игровой же план 115-й ракетки мира 
был достаточно простым. Было ясно, что его 
главным оружием в охоте на основного фа-
ворита турнира станет подача. И в первом 
же гейме Кирьос подтвердил это, сделав три 
эйса. Правда, дальнейшие события показа-

ли, что россиянин круче даже в этом компо-
ненте. Выполнив в общей сложности 31 эйс 
и взяв на первой подаче 85% очков, Медве-
дев, видимо, настолько сильно задел само-
любие своего впечатлительного соперника, 
что тот долго не мог выбросить эту тему из го-
ловы. Неслучайно самое забавное высказы-
вание Кирьоса из его ответов на послемат-
чевой пресс-конференции касается именно 
ее. «Подача Медведева… Она застряла у меня 
в горле»,— заявил он, начав на потеху журна-
листам эту фразу с еще одного слова — непе-
чатного прилагательного.

Если же не брать эмоциональную состав-
ляющую, с помощью которой Кирьосу уда-
лось превратить этот матч в теннисное шоу 
высшего качества, его сценарий можно счи-
тать достаточно тривиальным. Первый сет 
завершился тай-брейком, после того как со-
перники обменялись подачами. Вторая пар-
тия осталась за Медведевым, а в третьей пре-
имущество на время перешло к Кирьосу, 
сражавшемуся из последних сил. Но вско-
ре они оставили его. В итоге — 7:6 (7:1), 6:4, 
4:6, 6:2. И результат этот был во многом до-
стигнут благодаря тому, что Медведев, кото-
рый умеет сыграть на публику, с самого нача-
ла согласился в этом представлении на роль 
второго плана, затрачивая минимум нерв-
ных клеток. Что было, впрочем, абсолютно 
логично, поскольку для россиянина, пре-
тендующего на титул первой ракетки мира, 
на кону в данном случае стояло гораздо боль-
ше, чем для Кирьоса.

Теперь, после того как осталось позади 
довольно неприятное испытание на проч-
ность, в третьем круге соперником Мед-
ведева станет голландец Ботик ван де За-
ндшульп, который четыре месяца назад 
в четырех партиях уступил ему в четверть-

финале US Open. И если россиянин сно-
ва возьмет верх, то еще через один раунд, 
где встретится с американцем Максимом 
Кресси или австралийцем Кристофером 
О’Коннеллом, может выйти на Андрея Руб-
лева. Хотя тот тоже должен приложить к это-
му большие усилия: для начала после бы-
строй победы над литовцем Ричардасом 
Беранкисом, одержанной менее чем за два 
часа со счетом 6:4, 6:2, 6:0, справиться с хор-
ватом Марином Чиличем, а затем с канад-
цем Феликсом Оже-Альяссимом или бри-
танцем Дэниелом Эвансом.

Евгений Федяков

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Зауру Абдуллаеву 
придется  
побить легенду
В бою за статус претендента 
на чемпионский титул  
российский легковес встретится 
с Хорхе Линаресом

Российский боксер Заур Абдул
лаев проведет в феврале в Ека
теринбурге очень важный и очень 
заметный бой. На кону в нем бу
дет стоять право драться за ти
тул чемпиона мира Всемирного 
боксерского совета (WBC) в лег
ком весе (до 61,2 кг), а соперни
ком Абдуллаева будет боец с осо
бым статусом. Венесуэлец Хорхе 
Линарес, завоевавший по ходу 
своей продолжающейся уже два 
десятилетия  профессиональной 
карьеры чемпионские звания 
в трех весовых категориях, вхо
дит в число наиболее знаменитых 
боксеров нынешнего века.

 
 
 
оссийская промоутерская компа-

ния RCC Boxing Promotions сообщи-
ла, что 19 февраля Заур Абдуллаев 
проведет в Екатеринбурге бой с Хор-
хе Линаресом. Формально в нем Аб-
дуллаев будет защищать принадле-
жащий ему пояс WBC Silver в легком 
весе, но на самом деле ставка в по-
единке гораздо выше. Всемирный 
боксерский совет наделил его стату-
сом отборочного. Его победитель по-
лучит право уже в следующем матче 
встретиться с обладателем чемпион-
ского титула в категории. Им владеет 
новая американская суперзвезда Де-
вин Хейни, который в 23 года имеет 
фантастический послужной список 
из 27 подряд побед.

В их числе и победы над обои-
ми участниками екатеринбургско-
го боя. С Зауром Абдуллаевым Хей-
ни встретился в сентябре 2019 года. 
Поединок, на кону в котором стоял 
титул чемпиона мира, принимала 
чрезвычайно престижная площад-
ка — нью-йоркский Madison Square 
Garden. Для Абдуллаева он сложил-
ся неудачно. После четвертого ра-
унда команда российского боксера 
была вынуждена отказаться от про-
должения матча из-за травмы спор-
тсмена: у него диагностировали пе-
релом скулы.

Та осечка так и остается единст-
венной в послужном списке из 15 
боев 27-летнего Заура Абдуллаева, 
который еще несколько лет назад 
заработал репутацию боксера, го-
тового к выступлению в топовых 
поединках. И после столкновения 
с Хейни россиянин сделал все, что-
бы ее сохранить. Вслед за тем пора-
жением он уверенно выиграл три 
боя — у Павла Маликова, Жоры 
Амазаряна и Деяна Златичани-
на. Успех в последнем матче, кото-
рый состоялся в сентябре 2021 года, 
имел особенную ценность. Черно-
горец Златичанин, уже выигрывав-

ший чемпионское звание, котиро-
вался очень высоко, однако ничего 
не смог противопоставить высоко-
му по меркам категории (его рост — 
175 см) и обладающему богатым так-
тическим и техническим арсеналом 
россиянину, которому теперь при-
дется драться против соперника го-
раздо более известного.

Хорхе Линарес, подписавший 
контракт с RCC Promotions в конце 
прошлого года,— это вообще одна 
из знаковых для профессионально-
го бокса в нынешнем веке фигур. 
Свою профессиональную карьеру 
венесуэлец, которому сейчас 36 лет, 
начал ровно два десятилетия назад, 
и карьера получилась выдающейся. 
Впервые чемпионом мира — в весе 
до 57,2 кг — Линарес стал еще в 2007 
году. После этого он, что является 
большой редкостью, добывал чем-
пионские пояса еще в двух катего-
риях — до 59 кг и до 61,2 кг.

Хорхе Линарес, которого в спар-
ринг-партнеры для подготовки к важ-
нейшим боям приглашал Мэнни Па-
кьяо,— легенда бокса, имеет на счету 
53 поединка и 47 выигрышей. В сво-
ей жизни он пересекался на ринге 
со множеством знаменитостей вро-
де Энтони Кроллы, Хавьера Прието, 
Антонио Демарко, Кевина Митчелла, 
Люка Кэмпбелла и провел множест-
во превращавшихся в хиты поедин-
ков. Один даже претендовал на ста-
тус главного хита 2018 года. В этом 
бою Линаресу противостоял выдаю-
щийся украинец Василий Ломачен-
ко. Венесуэлец проиграл досрочно, 
в десятом раунде, но доставил казав-
шемуся в тот момент неуязвимым Ло-
маченко кучу проблем. В шестом ра-
унде украинец очутился в нокдауне: 
ни до, ни после никому из соперни-
ков Ломаченко не удавалось настоль-
ко сильно потрясти его. У этого матча 
были грандиозные показатели, ха-
рактеризующие востребованность. 
Пиковая аудитория его трансляции 
на ESPN достигла 1,749 млн зрите-
лей — рекорд года для боев, показы-
вавшихся на кабельных каналах.

С Девином Хейни Хорхе Лина-
рес столкнулся в своем предыдущем 
бою — в мае 2021 года. И его фор-
мальный итог скверно иллюстри-
рует суть происходившего. Линарес 
проиграл единогласным решени-
ем судей, но перевес Хейни по оч-
кам был небольшим, и, как и в слу-
чае с Ломаченко, венесуэлец создал 
своему сопернику массу трудно-
стей. В концовке американец, поте-
рявший всякую способность атако-
вать, просто выживал, стараясь при 
первом удобном случае повиснуть 
на претенденте.

Алексей Доспехов

БИАТЛОН

Золотой резерв 
российской сборной
Антон Бабиков выиграл индивидуальную гонку  
на этапе Кубка мира в Антхольце

Последний перед Олим
пиадой в Пекине этап 
Кубка мира по биатлону 
в итальянском Антхоль
це открылся гонкой, кото
рую можно назвать три
умфом сборной России. 
На подиуме мужской ин
дивидуалки оказались 
сразу два ее представи
теля: третье место занял 
 Карим Халили, а первое — 
не допустивший ни одного 
промаха Антон Бабиков, 
который даже не отобрал
ся в олимпийскую основу 
команды.

 
 
 
 
 
 
та гонка, этот 

взлет Антона Бабикова заста-
вили, конечно, всех, кто пе-
реживает за российский би-
атлон, вспоминать об одном 
недавнем событии, которое 
могло показаться и не слиш-
ком важным. На предыду-
щем этапе, проходившем 
в немецком Рупольдинге, 
определялся размер квот 
для выступления на фев-
ральской Олимпиаде для 
ведущих сборных. Опреде-
лялся он на основе рейтин-
га, количества очков, зара-
ботанных представителями 
этих стран в состязаниях 
в рамках Кубка мира. И что-
бы получить квоту макси-
мальную, позволяющую за-
явить на Олимпиаду шесть 
человек, надо было забрать-
ся в топ-тройку.

Сборная России имела от-
личный шанс туда попасть, 
но все погубил провальный 
рупольдингский спринт, 
в котором никому из ее би-
атлонистов не удалось про-
тиснуться хотя бы в двадцат-
ку сильнейших. Норвежцы, 
французы и немцы остались 
впереди. Российской сбор-
ной пришлось смириться 
с тем, что ее олимпийская 
заявка может состоять лишь 
из пяти спортсменов.

Разница, казалось бы, 
невелика — все равно ведь 
на любую личную гонку 
в Китае, первый ты в ко-
мандном зачете или, допу-
стим, пятый, можно выста-
вить лишь четырех бойцов. 
Ну, у авангарда чуть боль-
ше возможностей для рота-
ции по ходу олимпийского 

турнира, которые, в конце 
концов, могут и не понадо-
биться. А так — никакой ка-
тастрофы. Но вот после 
индивидуалки в Антхоль-
це у осечки, случившейся 
в Рупольдинге, появился 
уже горький привкус. Ведь 
именно она лишила путев-
ки на Олимпиаду биатлони-
ста, только что доказавшего, 
что и в Китае здорово приго-
дился бы сборной.

У Антона Бабикова, ко-
торому 30, занятная и не-
простая спортивная судь-
ба, очень похожая на судьбу 
Максима Цветкова,  ко-
торый до олимпийской 
основы все-таки добрался. 
В середине прошлого де-
сятилетия Бабиков, моло-
дой, резкий, считался над-
еждой завязшего в болоте 
сереньких результатов рос-
сийского биатлона, способ-
ной на большой прорыв. 
Он неоднократно на него 
намекал неплохими высту-
плениями, особенно в том 
сезоне, который захватил 
конец 2016-го и начало 2017 
года. В его рамках Бабиков 
открыл счет победам на эта-
пах Кубка мира, выиграв 
преследование в Эстерсун-

де, а потом помог сборной 
России взять редкое для нее 
золото чемпионата мира, 
пробежав в эстафете на пер-
венстве в Хохфильцене.

Намеки, однако, так на-
меками и остались. Вскоре 
Антон Бабиков скис, забыл 
об охоте за призами, а первую 
часть сезона текущего про-
вел вместе со сверстником 
Цветковым, пережившим 
примерно такие же карьер-
ные трансформации, во вто-
рой биатлонной лиге — 
Кубке IBU.

В первой сборной он по-
явился в январе и сделал 
многое, чтобы восприни-
маться ее неотъемлемой ча-
стью. На этапе Кубке мира 
в Оберхофе, который про-
ходил сразу после Нового 
года, Бабиков удивил отлич-
ной формой и уверенно-
стью — шестой в спринте, 
десятый в преследовании, 
плюс выигрыш неолимпий-
ского сингл-микста в паре 
с Кристиной Резцовой. Впе-
реди уже ярко сиял огнями 
Пекин. И тут случился срыв. 
В той самой спринтерской 
гонке в Рупольдинге Баби-
ков допустил два промаха, 
медленно бежал и финиши-

ровал 71-м — жуткий кон-
фуз. Будь у сборной России 
квота в шесть олимпийцев, 
он бы, несмотря на него, на-
верняка вписался бы в со-
став, сформированный по-
сле рупольдингского этапа.

Но квота не увеличилась, 
а в олимпийскую пятерку 
Бабикова не включили. Ва-
кансии оказались запол-
нены двумя бесспорными 
лидерами — Александром 
Логиновым и Эдуардом 
Латыповым, пропускаю-
щим старты из-за положи-
тельного теста на корона-
вирус, проверенной уже 
молодежью в лице стреми-
тельного Даниила Серох-
востова и надежного, ната-
сканного на роль стартера 
в эстафете и подтвердивше-
го надежность в индивиду-
алке Антхольца, впервые 
в карьере скакнув на под-
иум, Карима Халили, а так-
же Цветковым — немножко 
более стабильным, резвым 
и успевшим совершить по-
двиг в эстафете Рупольдин-
га, классно справившись 
с функциями финишера. 
Логичный на самом деле 
выбор, наделивший лишь 
статусом запасного биат-

лониста, который, как вы-
яснилось, в хороший день 
и в подходящей ему по ка-
чествам дисциплине может 
быть жутко полезен.

Эту индивидуалку Антон 
Бабиков отработал блестяще. 
Он, разумеется, не был в чи-
сле быстрейших на лыжне. 
Бабиков уступил и Халили, 
и Логинову, а норвежским 
братьям Тарьею и Йоханне-
су Бё проиграл ходом около 
двух минут. Только в инди-
видуальной гонке гораздо 
важнее скорости хладнокро-
вие. А его у Бабикова было 
с избытком. Он никуда не то-
ропился, зато идеально спра-
вился с каждым из четырех 
стрелковых рубежей — ред-
кий для сбивающей дыхание 
трассы в Антхольце на высо-
те за полтора километра над 
уровнем моря трюк. А уже 
вроде бы несшийся за золо-
том Тарьей Бё на последнем 
сфальшивил дважды, ровно 
столько раз, сколько было 
нужно, чтобы растранжи-
рить все свое громадное пре-
имущество над Бабиковым. 
В индивидуалке ведь за про-
мах полагается целая штраф-
ная минута.

Алексей Доспехов

Второй кубковой победы в карьере Антон Бабиков добился сразу после того, как не попал в основу 
олимпийской сборной России  ФОТО MATTHIAS SCHRADER / AP

В матче против Ника Кирьоса 
Даниил Медведев (на фото) 
сделал 31 эйс и взял на своей 
первой подаче 85% очков  
ФОТО REUTERS
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Второй круг Australian Open
Мужчины. Таро Даниэль (Япония)—Энди Маррей (Великобри-
тания) 6:4, 6:4, 6:4. Янник Синнер (Италия, 11)—Стив Джонсон 
(США) 6:2, 6:4, 6:3. Роберто Баутиста Агут (Испания, 15)—
Филипп Кольшрайбер (Германия) 6:1, 6:0, 6:3. Тейлор Фритц 
(США, 20)—Фрэнсис Тиафо (США) 6:4, 6:3, 7:6 (7:5). Бенуа 
Пэр (Франция)—Григор Димитров (Болгария, 26) 6:4, 6:4, 6:7 
(4:7), 7:6 (7:2). Стефанос Циципас (Греция, 4)—Себастьян Баес 
(Аргентина) 7:6 (7:1), 6:7 (5:7), 6:3, 6:4. Андрей Рублев (Рос-
сия, 5)—Ричардас Беранкис (Литва) 6:4, 6:2, 6:0. Марин Чилич 
(Хорватия, 27)—Норберт Гомбош (Словакия) 6:2, 6:3, 3:6, 7:6 
(8:6). Дэниел Эванс (Великобритания, 24)—Артур Риндкернек 
(Франция) отказ. Феликс Оже-Альяссим (Канада, 9)—Алехан-
дро Давидович Фокина (Испания) 7:6 (7:4), 6:7 (4:7), 7:6 (7:5), 
7:6 (7:4). Кристоф О’Коннелл (Австралия)—Диего Шварцман 
(Аргентина, 13) 7:6 (8:6), 6:4, 6:4. Даниил Медведев (Россия, 
2)—Ник Кирьос (Австралия) 7:6 (7:1), 6:4, 4:6, 6:2.

Женщины. Клара Таусон (Дания)—Анетт Контавейт (Эстония, 
6) 6:2, 6:4. Элизе Мертенс (Бельгия, 19)—Ирина-Камелия Бегу 
(Румыния) 6:3, 6:2. Чжан Шуай (Китай)—Елена Рыбакина (Ка-
захстан, 12) 6:4, отказ. Симона Халеп (Румыния, 14)—Беатрис 
Хаддад Майя (Бразилия) 6:2, 6:0. Данка Ковинич (Черного-
рия)—Эмма Радукану (Великобритания, 17) 6:4, 4:6, 6:3. Ализе 
Корне (Франция)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 3) 6:3, 6:3. 
Ига Швёнтек (Польша, 7)—Ребекка Петерсон (Швеция) 6:2, 6:2. 
Дарья Касаткина (Россия, 25)—Магда Линетт (Польша) 6:2, 
6:3. Анастасия Павлюченкова (Россия, 10)—Саманта Стосур 
(Австралия) 6:2, 6:2. Маркета Вондроушова (Чехия, 31)—
Людмила Самсонова (Россия) 6:2, 7:5. Арина Соболенко 
(Белоруссия, 2)—Ван Синью (Китай) 1:6, 6:4, 6:2.


	kms_010_001
	kms_010_002
	kms_010_003
	kms_010_004
	kms_010_005
	kms_010_006
	kms_010_007
	kms_010_008
	kms_010_009
	kms_010_010
	kms_010_011
	kms_010_012

